
Экс-игрок сборной 
страны Александр Мостовой 
считает, что нашему 
футболу не стоит 
переходить в Азию

ТОЛЬКО В «РГ» Агентство по страхованию вкладов возвращает 
гражданам и бизнесу деньги сбежавших за границу банкиров

«А» и «Б» 
пытались взять себе

Мария Агранович

М
ясо по-мексикански, 
суп «Дальневосточ-
ный», паста с соусом 

«Альфредо»... Меню изыскан-
ного ресторана? Вовсе нет. Та-
кие блюда — в ежедневном ра-
ционе учеников московской 
школы № 1554, которая стала 
победителем Всероссийского 
конкурса «Лучшая школьная 
столовая». А готовит блюда, от 
одного названия которых сосет 
под ложечкой, Сергей Газизов — 
один из лучших школьных по-
варов года. 

Конкурс «Лучшая школьная 
столовая» проводится уже в 
третий раз при поддержке Ми-
нистерства просвещения РФ и 
Всероссийского педагогическо-
го собрания. В этом году кон-
курсантов встречала гостепри-
имная Уфа, куда съехались 

участники из 75 российских 
регионов. 

Накормить школьников 
вкусно и полезно — одна из при-
оритетных задач государства. 
Не случайно в 2022 году на фи-
нансирование школьного пита-
ния в регионах было выделено 
более 67 миллиардов рублей! 
На 2023 год запланировано еще 
больше — 70 миллиардов. 

Сегодня бесплатные завтра-
ки получают около 7 миллионов 

учеников начальной школы. 
Льготники получают еще и бес-
платные обеды. Организован 
родительский контроль пита-
ния — можно пообедать вместе с 
ребенком, а отзыв отправить 
директору или сразу в единую 
информационную систему. Все 
данные о школьном меню те-
перь есть на школьных сайтах и 
отображаются на специальной 
цифровой платформе минпро-
свещения. Завтрак, обед, иногда 

и полдник — все разложено бук-
вально по граммам. 

Как рассказала «РГ» эксперт 
Всероссийского педагогического 
собрания Наталья Солнцева, так-
же доступен и перечень «опера-
торов» — организаций, которые 
поставляют продукты в школу и, 
по сути, отвечают за их качество. 
А ученые анализируют сбаланси-
рованность питания по основ-
ным позициям — белкам, жирам, 
углеводам — в каждой школе. 

Но как ни крути, вкус — в пря-
мом и переносном смысле — 
школьному питанию придают 
повара. И, как показал конкурс, 
делать это они умеют. Попробуй 
за полтора часа сделать вкус-
ное, красивое, а главное, подхо-
дящее для школы блюдо. Подвох 
в том, что набор продуктов от 
шефов держали в се-
крете до самого начала 
поединка. 

Гульнара Вахитова

К
ак Агентство по стра-
хованию вкладов 
(АСВ) ускорило лик-
видационные про-
цедуры в финансо-
вых организациях, 
сколько удалось вер-
нуть активов «лоп-
нувших» банков в 

уходящем году, время ли сейчас 
повышать страховые возмеще-
ния по вкладам, как на фонде от-
разится расширение системы 
страхования вкладов на участ-
ников негосударственных пен-
сионных фондов и как агентство 
возвращает активы беглых 
б а н к и р о в  и з - за  за ру б е ж а 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете» гендиректор гос-
корпорации Андрей Мельников.

Сколько организаций у вас 
сейчас на стадии ликвида-
ции?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: По данным на 
25 декабря этого года, Агент-
ство ведет ликвидацию 377 фи-
нансовых организаций (317 
кредитных организаций, 28 
НПФ и 32 страховые организа-
ции). Их число постепенно сни-
жается.

Заметно, что в 2022 году АСВ 
ускорило ликвидационные 
процессы. С чем это связано?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Дело в том, что 
большинство ликвидируемых 
организаций — с историей ликви-
дации от трех до семи лет. Неко-
торые даже дольше. Такой вре-
менной «хвост» формирует лож-
ные ожидания кредиторов – им 
кажется, что у этих организаций 

еще остались активы, которые 
можно продать, и вернуть деньги 
в конкурсную массу. Несмотря 
на то, что текущая балансовая 
стоимость их активов оценива-
ется в 3,2 трлн рублей, на самом 
деле эти триллионы — неликвид-
ный «осадок» — то, что осталось 
либо списать, либо доторговать 
до минимальных значений.

Перед нами стоит задача в 
ближайшие два года завершить 
подавляющее число ликвида-
ционных процедур. В конце 
2023 года у нас должно остать-
ся активов балансовой стоимо-
стью примерно на 0,7—1 трлн 
рублей. Остальное мы должны 
подвергнуть процессу «усушки 
и утруски», в том числе закон-
чив большую часть судебной 
работы. Такие планы потребу-
ют максимальной эффективно-

сти от всего коллектива агент-
ства.

Сколько удалось вернуть ак-
тивов «лопнувших» банков в 
уходящем году? И сколько из 
так называемого остатка 
удастся внести в конкурсную 
массу в следующем?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: За 11 месяцев 
этого года мы вернули в кон-
курсную массу 61 млрд рублей. 
Сюда входят добровольные по-
ступления от третьих лиц, ре-
зультаты судебной работы и 
взыскания с должников, сред-
ства от реализации активов. В 
следующем году эта 
цифра будет от 30 до 
36 млрд рублей.

АКТУАЛЬНО  С нового года в столовых российских школ появится 
«ресторанное» меню 
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запретила 
адаптировать 
телефоны 
под российские 
сети связи

06
Хакеры вскры-
ли Twitter — 
в доступе ока-
зались данные 
400 миллионов 
пользователей

07
Когда с места 
происшествия 
можно уехать 
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АВТОРИТЕТНО

Размер ущерба, который причинили 
беглые банкиры, оценивается 
в 1,5—2 трлн рублей.

А К Ц Е Н Т

Существующий лимит страхования 
вкладов позволяет защитить 
интересы более 98% 
владельцев депозитов

А К Ц Е Н Т

Ежедневное меню теперь доступно 
на официальном сайте каждой школы. 
Завтрак, обед, иногда и полдник — 
все разложено буквально по граммам 

Австралийский доллар 45,7237
Азербайджанский манат 40,2639
Армянский драм** 17,3512
Белорусский рубль 25,6978
Болгарский лев 37,1741
Бразильский реал 13,3060

Венгерский форинт** 18,1273
Вон Республики Корея*** 53,6937
Гонконгский доллар* 87,8674
Датская крона* 97,7713
Доллар США 68,4487
Евро 72,6226

Индийская рупия** 82,8271
Казахстанский тенге** 14,8167
Канадский доллар 50,3188
Киргизский сом** 79,8888
Китайский юань* 97,3334
Молдавский лей* 35,5389

Новый туркменский манат 19,5568
Норвежская крона* 69,4150
Польский злотый 15,6640
Румынский лей 14,8222
СДР 91,0943
Сингапурский доллар 50,6202

Таджикский сомони* 67,0711
Турецкая лира* 36,6506
Узбекский сум**** 61,0816
Украинская гривна* 18,5339
Фунт стерлингов 82,3438
Чешская крона* 29,9885

Шведская крона* 65,3442
Швейцарский франк 73,4980
Южноафриканский рэнд* 39,9957
Японская иена** 51,6594

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.12.22

Сергей Шойгу 
исполнит две 
новогодние мечты 
13-летней Даши 
из Удмуртии

Войдет в учебники: 
эксперты подвели итоги 
2022 года во внешней 
и внутренней политике

Валерий Гергиев 
открыл Новогодний 
фестиваль
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АВТОМОБИЛИ Продажи 
«Москвичей» стартовали

Дорогие 
москвичи 
и покупатели 

Сергей Буланов 

Популярность «Москвича» в XXI веке неожиданно ока-
залась сопоставима с ажиотажем вокруг этой модели в 
середине XX столетия. Узнав, что 26 декабря должны 
стартовать продажи нашего нового кроссовера, тыся-
чи людей начали с утра обзванивать салоны дилеров. 
Но все оказалось не так просто: «Москвичи» надо до-
ставать, как когда-то «шубы-мотоциклы» и другой де-
фицит. И корреспондентам «РГ» это удалось.

Завод назвал своих первых дилеров несколько дней 
назад. Но во многих салонах к началу продаж еще ниче-
го не готово. Например, в «Рольф Центре» во 2-м Маги-
стральном тупике нет даже «москвичевского» шоуру-
ма.

Менеджер по продажам Татьяна Алексеева показа-
ла пространство, где будут продаваться «Москвичи», — 
выставочный зал, где пока еще стоят несколько 
кроссоверов Renault. «Машины ждем со дня на день, — 
уточняет Татьяна. — Звоните в четверг, уточним по по-
воду тест-драйва».

А вот уже другой край города — Ярославское шоссе, 
7. Это «Автомир», один из крупнейших диле-
ров Nissan и других марок. Здесь также еще не 
ступал протектор «Москвича».

АЛКОГОЛЬ Выпуск виски 
в России вырос на треть

Завидная 
выдержка

Татьяна Карабут

Российского виски в магазинах уже больше половины, 
его выпускают все крупные отечественные производи-
тели крепкого алкоголя, продают в дорогих барах на-
равне с именитыми шотландскими или ирландскими. 
Но пока 95% этого объема считать российским не со-
всем честно — здесь он фактически просто разливается 
по бутылкам. Но с 2023 года вступает в силу ГОСТ, по 
которому российским виски сможет называться, толь-
ко если он изготовлен из российского дистиллята.

Производство виски в России за 11 месяцев 2022 
года выросло на 33,2%, сообщили «РГ» в Росалко-
гольрегулировании. По данным ведомства, за январь—
ноябрь в России было произведено 3,42 млн декалит-
ров (дал) виски против 2,57 млн дал за тот же период 
прошлого года. При этом продано в рознице было по-
чти столько же, сколько в прошлом году — 4,92 млн дал 
против 4,91 млн дал. Получается, за 11 месяцев этого 
года только 1,5 млн дал мы завезли из-за рубежа. Еще 
год-другой такими темпами — и мы полностью заме-
стим импортный виски. 

В крепких спиртных напитках в этом году больше 
всего новых брендов появилось именно в категории 
виски — к сентябрю таких было уже 36. При этом в топ-
3 самых растущих брендов виски — исключи-
тельно отечественные марки, добавляют в ис-
следовательской компании NielsenIQ.

ПРАВО Чиновников 
будут штрафовать 
за перепродажу данных 
из Росреестра

Закроют 
фальшивые 
окна

Владислав Куликов

Правительство внесло в Госдуму проект поправок в 
КоАП, устанавливающий штрафы за перепродажу дан-
ных из Единого государственного реестра недвижимо-
сти (ЕГРН). Сами данные сегодня открыты, так что 
узнать их сможет любой желающий без помощи добро-
хотов.

«Закон сегодня запрещает кому бы то ни было — чи-
новникам или предпринимателям — предоставлять за 
плату открытую информацию, содержащуюся в ЕГРН, 
— подчеркнул заместитель председателя правления 
Ассоциации юристов России Игорь Черепанов. — Тем 
не менее сегодня в Сети существует масса сайтов, 
предоставляющих за деньги выписки из ЕГРН. В том 
числе появились сайты-двойники, копирующие офи-
циальные ресурсы Росреестра. Нередко они предо-
ставляют недостоверные данные».

Выходит, за свои же деньги можно купить неправду. 
Представитель АЮР особо отметил, что стра-
нами регистрации ряда сайтов-двойников Ро-
среестра являются США и страны Европы. 
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Чемпиону мира 
по санному спорту 
земляки сделали 
сани взамен 
отнятых санкциями
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ Минтруд напомнил 
о выходных в январе

Ждут каникулы

Ирина Жандарова

Новогодние каникулы в 2023 году продлятся с 1 по 8 
января. А поскольку 31 декабря — это суббота и тоже 
нерабочий день, то продолжительность новогодних 
выходных увеличится до девяти дней. 

Выходные, которые совпали с нерабочими или 
праздничными днями, переносятся на другие дни. Так, 
1 января, воскресенье, переносится на, 24 февраля, 
пятницу, а 8 января, воскресенье, — на 8 мая. 

В Роструде напомнили, что отдых в такие дни не вле-
чет уменьшения заработной платы. Работники, полу-
чающие оклад, отработав месячную норму рабочего 
времени, получат ту же самую зарплату вне зависимо-
сти от того, есть в календарном месяце праздничные 
дни или нет. 

Если оклад не установлен, например, сдельщикам, 
за нерабочие праздничные дни, в которые они не при-
влекались к работе, выплачивается дополнительное 
вознаграждение, размер которого устанавливается 
коллективным договором, соглашениями или локаль-
ным нормативным актом.   

ОЦЕНКИ Эксперты подвели 
итоги 2022 года 
во внешней и внутренней 
политике

Войдет 
в учебники

Валентина Егорова

Уходящий год ускорил демонтаж глобалистской моде-
ли развития мира, США не смогли привлечь на свою 
сторону новых союзников, главным событием года 
россияне назвали спецоперацию на Украине, а показа-
тели экономического самочувствия общества удиви-
ли социологов. Эти и другие итоги 2022 года обсуди-
ли вчера участники круглого стола, организованного 
Экспертным институтом социальных исследований 
(ЭИСИ) и Центром политической конъюнктуры.

«2022 год наверняка войдет в учебники», — уверен 
директор по научной работе Фонда развития и поддерж-
ки Международного дискуссионного клуба «Валдай» 
Федор Лукьянов. Однако те сдвиги, которые мы увиде-
ли в этом году, начались еще в конце нулевых годов, за-
метил он.

С тех пор идет постепенный процесс эрозии той 
мировой системы, которая сложилась после распада 
СССР и окончания холодной войны. По мнению экс-
перта, 2022 год «провел черту, когда уже окончательно 
стало ясно, что прежняя система более существовать 
не будет». Причина — правительства крупнейших госу-
дарств осознали па-
губность того, что 
раньше считалось 
гарантом развития, 
безопасности и ста-
бильности, а именно 
— взаимной зависи-
мости, пояснил Лу-
кьянов. 

Еще в январе это-
го года никто бы не 
поверил, что к дека-
брю взаимные эко-
номические отно-
шения между Росси-
ей и Евросоюзом бу-
дут фактически пре-
рваны. «Невозможно было бы поверить, что это можно 
сделать так быстро. Оказалось — можно, и урон, который 
нанесен обеим сторонам, очевиден, но он не является 
препятствием», — сказал эксперт. Он считает, что в бли-
жайшие годы этот тренд продолжится — примерно то же 
самое будет происходить между США и Китаем. «Этот 
процесс рассоединения уже идет. Просто китайцы рвать 
не могут, не любят, не хотят, поэтому все это будет про-
ходить достаточно аккуратно. Но тенденция очевидна, 
здесь уже сомнений никаких нет», — добавил эксперт.

Главным сюрпризом года, по мнению Федора Лукья-
нова, стало то, что США не смогли привлечь в антирос-
сийский лагерь никого, кроме своих формальных союз-
ников. «Абсолютно четко проявилось жесткое нежела-
ние «незападного» мира следовать западной политике. 
В Африке, Азии, на Ближнем Востоке, в Латинской Аме-
рике в основном все сказали «мы сами разберемся, как 
строить отношения с Россией», отметил он.

Таким образом, прежняя эпоха внешней политики 
закончилась и для России. «Основной задачей становит-
ся создание заново всей системы отношений с «незапад-
ным» миром. Это вещь крайне сложная — этот мир весь 
разный, в каждом случае необходим отдельный набор 
предложений», — резюмировал эксперт.

С какими настроениями подошли к Новому году 
россияне, рассказал директор ВЦИОМ Валерий Федо-
ров. По данным телефонного опроса, 62% респонден-
тов заявили, что специальная военная операция стала 
для них одним из трех главных событий текущего года. 
По 9% упомянули победу над ковидом и частичную мо-
билизацию. Еще 6% опрошенных назвали в числе важ-
нейших событий года присоединение новых субъектов 
к России.

Валерий Федоров отметил, что уходящий год рос-
сияне в целом посчитали более успешным для страны, 
чем «ковидный» 2020-й: тогда «антирейтинг» года со-
ставил -80, сейчас -69. При этом экономической поли-
тикой государства довольны 37% против 24% годом ра-
нее, социальной — 42% (в ноябре 2021 года — 31%). «Та-
ким образом, год экономического кризиса мы заверша-
ем с совершенно беспрецедентными результатами по 
оценке экономической политики», — подчеркнул глава 
ВЦИОМ. С товарным дефицитом, по последним дан-
ным, столкнулись всего 19% опрошенных, а с безрабо-
тицей в кругу общения — 20% (год назад — 26%).

Более половины респондентов удовлетворены вну-
тренней и внешней политикой России. Протестные на-
строения достигли минимума за четыре года — около 
12%. «Адаптация россиян к тем непростым условиям, 
в которых мы оказались в этом году, произошла. Это 
очень важный и позитивный момент», — отметил Фе-
доров. 

Свой рейтинг важных событий года представили и в 
ЭИСИ. По словам директора департамента региональ-
ных программ Дарьи Кислицыной, политиком года на 
федеральном уровне стал президент Владимир Путин, 
на региональном — глава Чечни Рамзан Кадыров, а на 
партийном — секретарь генсовета «Единой России» Ан-
дрей Турчак. Главными политическими событиями года 
эксперты ЭИСИ назвали проведение референдумов о 
вхождении новых регионов в состав РФ, указ об укреп-
лении традиционных ценностей и создание Российско-
го движения детей и молодежи.   

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин собрал в Санкт-Петербурге 
лидеров стран СНГ

Взаимный расчет

Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

В
ызовы и угрозы без-
опасности на про-
странстве СНГ рас-
тут, но главное, что 
страны готовы со-
трудничать. Об этом 
президент РФ Влади-
мир Путин заявил на 
традиционном пред-

новогоднем неформальном сам-
мите СНГ.

В Санкт-Петербурге в пре-
зидентской библиотеке имени 
Б.Н. Ельцина собрались прези-
денты Беларуси, Азербайджа-
на, Узбекистана, Туркмениста-
на, Таджикистана, Киргизии, 
Казахстана и премьер-министр 
Армении. Всех рукопожатием и 
объятиями приветствовал хо-
зяин саммита — президент РФ 
Владимир Путин: сначала тра-
диционное фото с каждым из 
лидеров, а потом коллективное. 
Флаги стран расположены в ал-
фавитном порядке, поэтому ли-
деры конфликтующих сторон — 
президент Азербайджана Иль-
хам Алиев и премьер-министр 
Армении Никол Пашинян — на 
коллективном фото рядом. 

Самым большим оптими-
стом среди участников самми-
та показал себя президент Бе-
ларуси Александр Лукашенко, 
который, приехав к Президент-
ской библиотеке, заявил жур-
налистам, что следующий год 
будет самым удачным. «Самым 
счастливым, самым удачным. 
Не переживайте, все будет нор-
мально», — успокоил он пред-
ставителей СМИ. У главы Бела-
руси журналисты также поин-

тересовались его настроением. 
«Средне», — ответил Лукашен-
ко. При этом заметил, что по 
мере приближения к Новому 
году оно становится все лучше.

Разговор лидеров прошел за 
большим круглым столом. «То, 
что мы еще раз собрались в та-
ком дружеском кругу, на мой 
взгляд, красноречиво свиде-
тельствует о нашем стремлении 
и далее сообща выстраивать со-
трудничество на пространстве 
СНГ в духе подлинного страте-
гического партнерства, взаим-
ной выгоды и учета интересов 
всех стран», — заявил Владимир 
Путин, открывая встречу. Он 
отметил, что взаимодействие 
государств в рамках СНГ разви-
вается успешно. «Это подтвер-
ждает устойчивый рост това-
рооборота между нами и Рос-
сией со всеми странами СНГ», 
— сказал Путин. По его словам, 
с января по октябрь этого года 
товарооборот увеличился на 
6,6%, до 81,50 млрд долларов. 
«Есть основания рассчитывать, 
что по итогам текущего года он 
достигнет 100 миллиардов дол-
ларов», — считает российский 
лидер. 

Он отметил, что все это 
происходит на фоне непро-
стой ситуации, вызванной во-
латильностью на глобальных 
рынках, неблагоприятной эко-
номической конъюнктурой, а 
также санкционным давлением 
со стороны некоторых стран. 
«Страны СНГ стали более ак-
тивно переходить во взаимных 
расчетах на национальные ва-
люты. По линии Содружества 
предпринимались скоордини-
рованные меры, нацеленные 
на импортозамещение и обес-
печение технологического су-
веренитета, самостоятельно-
сти, наращивание совместного 
промышленного производства 
и научного потенциала», — под-
черкнул Путин. Результат — 
укрепился экономический и 
финансовый суверенитет стран 
СНГ. 

Ключевое направление со-
трудничества в Содружестве 
— поддержание безопасности 
и стабильности в общем Евра-
зийском регионе. «К сожале-
нию, вызовы и угрозы в этой 
области, прежде всего извне, с 
каждым годом только растут», 
— подчеркнул Путин. «Прихо-

дится признать, к сожалению, 
и то, что между государствами 
— участниками Содружества 
также возникают разногласия. 
Главное, однако, что мы готовы 
и будем сотрудничать», — доба-
вил президент РФ. 

Путин уверен, что углубле-
ние взаимодействия в рамках 
СНГ отвечает коренным ин-
тересам стран. «Помогает эф-
фективнее решать задачи соци-
ально-экономического разви-
тия государств Содружества и 
укреплять региональную ста-
бильность и безопасность», — 
сказал он. Отдельно Путин от-
метил, что страны СНГ в этом 
году поддерживали плотные 
контакты по линии спецслужб, 
а также других структур, отве-
чающих за обеспечение право-
порядка и внутренней стабиль-
ности.

Президент РФ также назвал 
русский язык мощной объеди-
няющей силой, скрепляющей 
государства СНГ. «Наши наро-
ды связывает действительно 
многое: общая история, духов-
ные корни, глубокое переплете-
ние культур и обычаев, ценно-
сти и традиции. И конечно же, 
русский язык, который являет-
ся мощной объединяющей си-
лой, скрепляющей наши много-
национальные государства», — 
отметил он. Путин напомнил, 

что на одном из саммитов было 
принято решение провести в 
странах Содружества в 2023 
году Год русского языка. «Я хо-
тел бы поблагодарить вас всех 
за поддержку этой инициати-
вы», — обратился он к коллегам. 
И сообщил, что разработана об-
ширная программа меропри-
ятий, направленных «на под-
держку, сохранение и повыше-
ние статуса языка как языка 
межнационального общения, 
на всемирную популяризацию 
наших достижений в области 
культуры».

В заключение Путин поздра-
вил лидеров и народы стран 
СНГ с наступающим Новым го-
дом. «Желаю вам, вашим род-
ным и близким, гражданам ва-
ших стран здоровья, счастья, 
благополучия и процветания», 
— сказал президент РФ и по-
благодарил своих коллег за 
приезд в Санкт-Петербург по 
приглашению России.

Разговор лидеров продол-
жился в закрытом формате на 
неформальном обеде, где они 
уже «без купюр» и более по-
дробно обсудили итоги ухо-
дящего года и планы на буду-
щий.  

Владимир Кузьмин

Н
овые стратегии действий 
правительства преду-
сматривают, что россий-

ский автопром займет 80% вну-
треннего рынка, а отечествен-
ная металлургия адаптируется 
к сегодняшним экономическим 
условиям и не позднее 2024 года 
вернется к росту.

Кабинет министров подго-
товил обновленные стратегии 
развития двух отраслей про-
мышленности страны, которые 
в значительной степени по-
страдали от западных санкций. 
Проект для автопрома рассчи-
тан до 2035 года и учитывает те 
масштабные задачи, которые 
предстоит решать. «Нам нуж-
но будет не только сформиро-
вать условия для насыщения 

внутреннего рынка автомо-
билями сейчас, когда многие 
зарубежные корпорации под 
давлением своих властей ушли 
из России, но и создать соб-
ственную компонентную базу 
с максимально широкой но-
менклатурой», — подчеркнул 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на оперативном со-
вещании со своими замести-
телями.

Предлагаемую стратегию 
правительство намерено реа-
лизовать в три этапа, рассказал 
вице-премьер, глава минпром-
торга Денис Мантуров. В крат-
косрочной и среднесрочной 
перспективе главные цели — 
обеспечение технологического 
суверенитета отрасли и удовле-
творение спроса в основном за 
счет высоколокализованной 

продукции и увеличения ко-
личества автомобилей, выпус-
каемых на одной платформе. 
«Будут скорректированы тре-
бования к участию иностран-
ных партнеров в производстве 
комплектующих. Имею в виду 
создание совместных предпри-
ятий с контрольным пакетом и 
правами на интеллектуальную 
собственность именно у рос-
сийской стороны», — пояснил 
зампред правительства. С уче-
том глобальных трендов в авто-
мобильной промышленности 
фокус сделан на развитии ги-
бридов и электромобилей, ма-
шин на водородных топливных 
элементах, а также на техно-
логиях автономизации транс-
порта. «В целом по электромо-
билям к 2035 году мы должны 
выйти на 25 процентов доли 
рынка», — заявил Мантуров о 
планах.

Для стратегии прописаны 
базовый и целевой сценарии. В 
обоих вариантах задачи техно-
логического суверенитета, за-
верил вице-премьер. В целевой 
версии с увеличенным объе-

мом государственной поддерж-
ки кабмин рассчитывает уже на 
первом этапе до 2025 года вый-
ти на более амбициозные по-
казатели. «А именно, утроить 
производство автокомпонентов 
и в два раза увеличить суммар-
ный выпуск всех видов автомо-
билей. За счет этого нарастим 
свою долю на внутреннем рын-
ке с 40 до 80% к 2030 году», — от-
метил он. 

Аналогичный документ для 
металлургии России расписан 
на срок до 2030 года. Стратегия 
направлена на стимулирова-
ние внутреннего спроса, перео-
риентацию экспорта на альтер-
нативные зарубежные рынки. 
«Это предполагает дальнейшее 
расширение железнодорожной, 
портовой инфраструктуры, а 

также оптимизацию налоговой 
нагрузки и обеспечение крити-
чески важным сырьем, обору-
дованием, комплектующими и 
материалами», — сказал Михаил 
Мишустин.

Первостепенная задача этой 
стратегии — быстрая адаптация 
металлургической отрасли к но-
вым экономическим условиям и 
возвращение к росту не позднее 
2024 года. Вице-премьер Манту-
ров назвал некоторые ее итого-
вые целевые показатели. По го-
товому прокату черных метал-
лов рост производства должен 
составить 33%. «А по цветной 
металлургии основной акцент 
делаем на увеличение потребле-
ния на внутреннем рынке. Целе-
вой ориентир к 2030 году — плюс 
28%, во многом за счет увели-
чения доли продукции высоких 
переделов», — сообщил зампред 
правительства. Он отдельно от-
метил, что в обновленной стра-
тегии учтены вопросы интегра-
ции предприятий новых терри-
торий страны, а также располо-
женная в них сырьевая база.  

А К Ц Е Н Т

Саммит СНГ в дружеском кругу свиде-
тельствует о стремлении стран и далее 
выстраивать сотрудничество в духе 
подлинного партнерства, взаимной 
выгоды и учета интересов всех стран

МЕДИЦИНА  
В праздники 
больных ждет 
дежурный врач  

ДОКТОР 
РЯДОМ
Ирина Невинная

Во время  новогодних каникул 
будут работать не только экс-
тренные медицинские службы, 
но и обычные поликлиники — 
правда, по особому «празднич-
ному» графику. Об этом сооб-
щили в Минздраве России.
«В праздничную декаду гра-
ждане должны иметь возмож-
ность получить качественную 
медпомощь, как и в обычное 
время», — заявил министр здра-
воохранения Михаил Мурашко. 
Он поручил регионам усилить 
контроль за работой служб ско-
рой и неотложной медпомощи,  
организацией медицинского и 
санитарного сопровождения  
детей во время елок. Также на  
всякий случай должны быть го-
товы  инфекционные и токсико-
логические  отделения. 

Будут работать не только 
дежурные стоматологические 
отделения и травмпункты, но и 
обычные поликлиники — прав-
да, в усеченном виде. 

«Работа врачей регулирует-
ся общими нормами трудового 
законодательства, а это значит, 
что официальные каникулы 
распространяются и на меди-
ков, — пояснил «РГ» член Об-
щественного совета по защите 
прав пациентов при Росздрав-
надзоре Алексей Старченко. — 
Большая часть персонала боль-
ниц и поликлиник будет отды-
хать, но в строю останутся де-
журные службы».

Состав дежурной бригады 
может варьироваться — здесь 
все зависит от уровня и мощно-
сти медорганизации. Графики 
работы поликлиник определя-
ют  региональные минздравы 
или департаменты здравоохра-
нения — эта информация по-
явится на их сайтах, а также на 
сайтах медучреждений.  

Хотя поликлиники в кани-
кулы не закроются, но рабо-
тать будут по графику выход-
ного дня, то есть с 9 до 16 часов. 
В это время там обязательно 
должны вести прием как мини-
мум дежурный врач-терапевт и 
медсестра. Более того, во время 
каникул продолжит работать 
служба неотложной помощи — 
прикрепленные пациенты при 
необходимости имеют возмож-
ность вызвать врача на дом. 
Если дежурный врач заподо-
зрит серьезные проблемы,  он 
вправе выписать направление в 
стационар на госпитализацию 
больного.

«Стационарная медпомощь 
оказывается в полном объеме, 
больницы работают круглосу-
точно без выходных. Так что, 
если проблемы со здоровьем в 
каникулы обострились, то нет 
причин бояться остаться без 
лечения — по направлению де-
журного врача поликлиники 
или по скорой помощи больно-
го сразу отправят в стационар», 
— пояснил «РГ» советник гла-
вы страховой медорганизации 
«Капитал МС» Михаил Пушков.  

Конечно, каникулы влияют 
на работу стационаров: в эти 
дни, как правило, не проводят 
плановых госпитализаций. Но 
экстренная помощь оказывает-
ся безотлагательно. 

Служба скорой помощи, 
напоминают в минздраве, в 
праздничную декаду будет ра-
ботать в штатном режиме — 
круглосуточно.

Также круглые сутки долж-
на быть организована помощь в 
дежурных стоматологических 
отделениях (куда можно прие-
хать с острой болью), а также во  
взрослых травмпунктах. Дет-
ские травмпункты, как прави-
ло, работают в новогодние ка-
никулы до 10 часов вечера. Но 
если ребенок получил травму 
позже этого времени, не надо 
ждать утра — можно смело об-
ращаться во взрослый травм-
пункт. Там обязаны помочь лю-
бому пострадавшему, незави-
симо от возраста.

Кстати, график работы сто-
матологов в госклиниках вне 
рамок оказания экстренной 
помощи строится по режиму 
выходного дня, то есть работа 
будет заканчиваться в 16 ча-
сов.  

По данным социо-
логов, 62% росси-
ян считают спецо-
перацию 
на Украине 
главным 
событием года

Если ребенок 
получит травму 
в ночное время, 
можно обратиться 
во взрослый 
травмпункт

— Читайте также: Врач-
травматолог рассказал, как 
защититься от зимних травм
rg.ru/art/2465043

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин подготовил обновленные стратегии развития автопрома 
и металлургии

Поедем сами
А К Ц Е Н Т

К 2035 году электромобили займут 
25 процентов доли рынка России

МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин вновь присоединился к благотворительной акции 

«Елка желаний». Он исполнит мечту 10-летнего Рамина Павленко из 

Краснодарского края, который хотел бы получить на праздник тен-

нисный стол. «Я тоже мечтал о теннисном столе, о теннисной ракетке. 

Обязательно мы тебе поможем и твое желание исполнится», — сказал 

глава правительства, прочитав шар-открытку, которую он снял с елки.
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Предновогодняя неформальная 
встреча лидеров стран СНГ стала 
традицией. В ней приняли участие 
9 глав государств и правительств.

Михаил Мишустин принял участие в акции «Елка желаний».
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ОФИЦИАЛЬНО

Президент Владимир Путин подписал указ о внесении изменений в По-

ложение о Военно-промышленной комиссии Российской Федерации. В 

частности, создана новая должность — первого заместителя председате-

ля Военно-промышленной комиссии РФ, ее займет зампред Совета без-

опасности РФ Дмитрий Медведев, следует из документа. Напомним, воз-

главляет эту комиссию лично президент.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА

ДЕТЯМ — КОНФЕТЫ, 
СОЛДАТАМ — ЖИЛЕТЫ
Иван Петров

Входящий в госкорпорацию 
«Ростех» концерн «Уралвагон-
завод» направил в зону спецо-
перации два грузовика. Военно-
служащим, участвующим в бое-
вых действиях, заводчане пере-
дали амуницию, а детям, живу-
щим на Донбассе, — новогодние 
подарки.

До этого на предприяти-
ях «Уралвагонзавода» прошла 
акция по сбору средств для 
поддержки военнослужащих. 
Инициатором выступил сле-
сарь-инструментальщик прес-
сово-сварочного цеха завода 
Владимир Коряков.

«Всего за десять дней были 
собраны значительные сред-
ства. 36 предприятий из 14 
регионов нашей большой стра-
ны приняли участие в сборе 
средств. Более 30 тысяч работ-
ников сдали деньги, кто сколь-
ко смог. Добровольно, от серд-
ца, от души», — рассказал зам-
гендиректора концерна по пер-
соналу Сергей Осипов.

На собранные средства для 
солдат были закуплены зимняя 
спецодежда, средства индиви-
дуальной бронезащиты, такти-
ческие аптечки, перчатки, раз-
грузочные жилеты, тактиче-
ские фляги, фонари, наколен-
ники и налокотники, шапки, 
банданы, термобелье, спаль-
ные мешки и многое другое 
необходимое обмундирование.

Для детей Донбасса при-
обретены кондитерские из-
делия от ведущих российских 
фабрик.

В то же время участников 
спецоперации и жителей но-
вых российских регионов ак-
тивно поддерживает и насе-
ление «старых» российских 
регионов. Так, вчера стало из-
вестно, что из Череповца горо-
жане, представители бизнеса 
и администрация города за не-

делю отправили восемь «Газе-
лей» и одну фуру с гуманитар-
ной помощью. «Семьи наших 
военнослужащих собрали для 
них новогодние подарки, а мы 
купили теплую одежду, шапки, 
перчатки и сапоги. Все автомо-
били успешно доехали до места 
и уже разгрузились. Еженедель-
ные отправки посылок из Чере-
повца уже стали доброй тради-
цией», — рассказал мэр города 
Вадим Германов.

Ранее из Череповца в зону 
СВО уехали пять грузовиков, 
фура и четыре «Газели». Ма-
шины доставили защитникам 
теплые вещи, зимнюю обувь, а 
также печки и другие предме-
ты быта, новогодние подарки и 
посылки от родных и близких.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЗАВЕРШАЕТСЯ СОЗДАНИЕ ЭШЕЛОНИРОВАННОЙ 
ЛИНИИ ОБОРОНЫ
Иван Петров

Д
ействия командующе-
го группировкой россий-
ских войск в зоне спецопе-

рации Сергея Суровикина сни-
зили шансы вооруженных сил 
Украины на успешное наступ-
ление на южном направлении. 
К такому выводу пришло изда-
ние Financial Times. Британская 
газета отметила, что россий-
скому генералу удалось укре-
пить линию фронта и провести 
успешную переброску войск из 
Херсона.

«Эти более сильные оборони-
тельные позиции снижают шан-
сы на успешное зимнее контр-
наступление Украины, которое 
могло бы отрезать сухопутный 
коридор, тянущийся вдоль по-
бережья Азовского моря и свя-
зывающий Россию с Крымом», 
— указали журналисты.

Эксперт, чье мнение приво-
дят британские журналисты, 
назвали генерала Суровикина, 
«возможно, самым компетент-
ным российским военным руко-
водителем».

Днем ранее член главного со-
вета администрации Запорож-
ской области Владимир Рогов 
сообщил, что в регионе закан-
чивается создание оборонитель-
ных редутов. 

«Военные инженеры завер-
шают оборудование эшелониро-
ванной линии обороны с укре-
прайонами, которая остановит 
любую попытку врага нарушить 
покой жителей Запорожской об-
ласти Российской Федерации», 
— написал он в телеграм-канале. 

По информации местного чи-
новника, работы находятся в за-
вершающей фазе. 

Ранее врио губернатора За-
порожской области Евгений 
Балицкий охарактеризовал ли-
нию обороны области как очень 
крепкую. 

Британская газета Financial 
Times, кроме того, написала, 
что украинские войска несут 
большие потери и сильно измо-
таны. 

«Конечно, ВСУ испытывают 
ряд проблем. В их числе — вы-
сокие потери, низкий уровень 
подготовки, чрезвычайно силь-
ное истощение военнослужа-
щих некоторых подразделений, 
а также недостаток вооружений 
и боеприпасов», — приводит из-
дание слова неназванного воен-
ного советника одной из стран 
Запада. 

Напомним, глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен 30 но-
ября опубликовала заявление, 
в котором говорилось о 100 ты-
сячах погибших украинских во-
енных. Позднее это заявление 
было спешно удалено с сайта ор-
ганизации.

В ноябре Сергей Суровикин 
заявил, что только за октябрь 
украинские военные потеряли 
более 12 тысяч военнослужа-
щих. В сентябре министр обо-
роны России Сергей Шойгу 
заявил, что украинские войска 
(по состоянию на тот момент — 
прим. «РГ») потеряли более 61 
тысячи человек погибшими и 49 
тысяч — ранеными.

В настоящее время боевые 
действия в зоне спецоперации 

можно охарактеризовать, как 
тщетные попытки украинских 
военных прорвать наши обо-
ронительные рубежи. В то же 
время на Донецком направле-
нии российские военные ведут 
успешные наступательные дей-
ствия, ежедневно занимая все 
новые рубежи.  

Так, в районе города Арте-
мовска (ДНР — украинское на-
звание Бахмут, прим. «РГ») 
украинские военные несут ката-
строфические потери. Об этом в 
понедельник сообщил офицер 
Народной милиции ЛНР Андрей 
Марочко. По его словам, на ар-
темовском направлении укра-
инские военнослужащие те-
ряют до батальона в день. «По-
хожая ситуация складывается 
на соледарском и сватовском 
направлениях», — отметил он.

При этом Марочко сообщил, 
что оружие, боеприпасы, сред-
ства связи и разведки, беспи-
лотники, аккумуляторные ба-
тареи и генераторы украинской 
армии в Артемовск привозят 
внедорожники с логотипами од-
ной известной международной 
гуманитарной миссии.

В то же время на линии со-
прикосновения в Херсонщине 
идут артиллерийские дуэли. Об 
этом сообщил врио губернато-
ра региона Владимир Сальдо. 
«Обстановка достаточно ста-
бильная. 

Линия соприкосновения в 
Херсонской области проходит 
по Днепру. Соприкосновение че-
рез водную гладь. Идут артилле-
рийские дуэли», — цитирует чи-
новника ТАСС.  

АРСЕНАЛ

БРОНЯ В АТАКЕ С «АРБАЛЕТОМ»

Сергей Птичкин

М
инобороны сообщило, 
что в ходе специальной 
военной операции рос-

сийские подразделения при-
меняют бронеавтомобили «Ти-
гр-М» с роботизированным бое-
вым модулем «Арбалет-ДМ».

Бронеавтомобиль «Тигр-М» 
предназначен для разведки, со-
провождения и охраны колонн, 
патрулирования и огневой под-
держки войск. Ключевым досто-
инством машины является вы-
сокий уровень защиты экипажа. 
Также бронеавтомобиль обеспе-
чивает высокую защищенность 
груза и узлов автомобиля от 
стрелкового вооружения и фу-
гасов в боевых условиях.

Известно, что «Тигр» имеет 
ряд модификаций, предназна-
ченных для различных силовых 
структур. Интересна конструк-
ция «Тигра». Она представляет 
собой шасси рамной конструк-
ции, несущее на себе основную 
часть агрегатов и кузов.

Корпус бронированных ва-
риантов сваривается из тер-
мообработанных бронелистов 
толщиной от 5 до 7 мм, после 
чего он подвергается отпуску 
для снятия внутренних напря-
жений. 

Бронированный кузов на-
столько прочный, что можно 
было обойтись и без отдельной 
рамы, как на классических бро-
нетранспортерах. Но в целях 
унификации бронированный 
кузов сделали все-таки съем-
ным. Так что на одно и то же шас-
си можно устанавливать разные 
кузова — закрытые пассажир-
ские, бронированные, с грузо-
вой платформой. В грузовом 
варианте «Тигр» может перево-
зить полторы тонны груза.

Армейский броневик имеет 
вместимость 6 человек. Автомо-
биль оборудован круглым пово-
ротным двустворчатым люком 

на крыше и распашными ок-
нами. 

Размер люка позволяет вести 
огонь двух стрелков в разные 
стороны. 

Однако опыт боевых дей-
ствий показал, что стрельбу 
лучше вести, не высунувшись из 
люка, а находясь внутри защи-
щенной машины. Поэтому сей-
час «Тигры» оснащают в основ-
ном роботизированным бое-
вым модулем «Арбалет-ДМ». 
ДМ — как раз и означает дистан-
ционное управление.

Бронеавтомобиль «Тигр-М» 
с этим модулем был принят на 
вооружение в 2017 году. Управ-
ление модулем ведется изну-
три броневика при помощи вы-
носного пульта, который имеет 
крупный жидкокристалличе-
ский экран. На экран выводится 
сигнал с телекамеры или тепло-
визора, а также иные данные.

Вооружение модуля — пуле-
мет «Корд» калибра 12,7 мм с 
боекомплектом 150 патронов 
или пулемет ПКТМ калибра 7,62 
мм с боекомплектом 250 патро-
нов. Для ведения огня исполь-
зуется прицельный комплекс с 
телекамерой, тепловизором и 
лазерным дальномером. 

Телевизионная камера поз-
воляет распознавать цель на 
расстоянии 2,5 км, теплови-
зионная — до 1,5 км. И точно при-
целиваться. Особенность систе-
мы — полная стабилизация плат-
формы, на которой установлено 

вооружение. Это позволяет ве-
сти прицельный огонь не только 
с места, но и при движении ма-
шины. Программное обеспече-
ние дает возможность автома-
тически захватывать и сопро-
вождать наземные и воздушные 
цели.

Универсальность модуля 
«Арбалет-ДМ» в том, что он мо-
жет устанавливаться на различ-
ных боевых машинах. Его мож-
но размещать на колесные и гу-
сеничные бронированные ма-
шины, типа «Тайфун», МТ-ЛБ, 

«Волк», надводные суда и ста-
ционарные пункты охраны. Мо-
дуль является универсальным 
не только с точки зрения уста-
новки на различных машинах. 
В зависимости от пожеланий за-
казчика эта система может по-
лучать различное вооружение.   

Характерной чертой этой си-
стемы является малый вес. Пол-
ная масса боевого модуля не 
превышает 250 кг.  

В перспективе рассматрива-
ется возможность комплекта-
ции «Арбалета» пулеметом ка-
либра 14,5 мм и установкой ав-
томатических гранатометов ка-
либра 30—40 мм. Также ведутся 
работы по установке системы 
автоматической перезарядки 
пулемета.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе спецоперации саперы Западного военного округа очистили от неразорвавшихся боеприпасов ВСУ и их минных полей территорию более 8 тысяч квадратных километров. 

Бронеавтомобили «Тигр-М» с роботизированным модулем «Арбалет-ДМ» оказывают огневую поддержку войскам.

А К Ц Е Н Т

Универсальность модуля «Арбалет-ДМ» 
в том, что он может устанавливаться 
на различных боевых машинах, на над-
водных судах и стационарных объектах

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЙ БЕСПИЛОТНИК ВНОВЬ ПЫТАЛСЯ УДАРИТЬ ПО АЭРОДРОМУ ЭНГЕЛЬС

Юрий Гаврилов

В 
ночь с воскресенья 
на понедельник киев-
ский режим предпри-
нял новую попытку 
атаковать с помощью 
беспилотника воен-
ный аэродром Энгельс 
в Саратовской обла-
сти. Там базируются 

самолеты российской Дальней 
авиации. 

В Минобороны России со-
общили, что 26 декабря около 1 
часа 35 минут по московскому 
времени средства противовоз-
душной обороны ВКС России 
сбили на подлете к этой «точке» 
украинский беспилотный лета-
тельный аппарат, который шел 
на малой высоте. 

«В результате падения облом-
ков беспилотника трое россий-
ских военнослужащих техсоста-
ва, находившиеся на аэродроме, 
получили смертельные ранения. 
Авиационная техника поврежде-
ний не получила», — заявили в ве-
домстве.

Эту информацию подтвердил 
губернатор Саратовской об-
ласти Роман Бусаргин. В своем 
Telegram-канале он выразил со-
болезнования родным и близким 
погибших военных и обещал ока-

зать их семьям необходимую по-
мощь. Глава региона также опро-
верг разлетевшиеся по соцсетям 
и СМИ слухи о больших жертвах 
и разрушениях в городе и эваку-
ации его жителей. 

 «Никаких чрезвычайных 
происшествий в жилых квар-
талах города не было. Никакой 
угрозы для жителей абсолютно 
нет. Все истории про эвакуацию 
из города — наглая ложь, создан-
ная далеко за пределами стра-
ны», — написал Бусаргин.

Напомним, что первые атаки 
на наши военные аэродромы Эн-
гельс и Дягилево (Рязанская об-
ласть) Киев попытался провести 
5 декабря. Вражеские беспилот-
ники наши ПВО тогда сбили. 

Однако, как сообщил офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал Игорь Ко-
нашенков, в результате падения 

и взрыва на аэродромах облом-
ков реактивных дронов была 
незначительно повреждена об-
шивка корпусов двух самолетов. 
Трое наших военных тогда по-
гибли. Четверо были ранены.

Эти атаки не помешали нане-
сти 5 декабря массированный 
удар высокоточным оружием по 
системе военного управления и 
связанным с ними 17 объектам 
оборонного комплекса, узлам 
связи, энергетики и воинским 
частям  Украины. 

В результате была нарушена 
переброска по железной дороге в 
районы боевых действий резер-
вов ВСУ, иностранных вооруже-
ний, военной техники и боепри-
пасов.

Подобные удары наши войска 
чуть ли не ежедневно наносят 
по Украине в течение более двух 
месяцев. В том числе поэтому в 

районах СВО противник испы-
тывает проблемы со снабжени-
ем войск и несет значительные 
потери.

К примеру, вчера генерал 
Конашенков сообщил, что на 
Купянском направлении в ре-
зультате сосредоточенного ог-
невого удара по скоплению жи-
вой силы и техники ВСУ в райо-
не Кисловки в Харьковской об-
ласти были уничтожены до 20 
украинских военных, БМП и два 
вражеских автомобиля.

Действующая на Красно-Ли-
манском направлении рос-
сийская артиллерия поразила 
подразделения ВСУ под Маке-
евкой и Невским в ЛНР, а также 
в районах населенных пунктов 
Терны и Торское Донецкой На-
родной Республики. 

Кроме того, у Стельмахов-
ки и Червоной Дибровы в Лу-
ганской Народной Республике 
были уничтожены украинская 
диверсионно-разведывательная 
группа и вражеский миномет-
ный расчет.  

В ходе наступательных дей-
ствий на Донецком направлении 
наши войска заняли выгодные 
рубежи и позиции. А точный удар 
по командному пункту 80-й де-
сантно-штурмовой бригады под 
Краматорском обернулся для ко-

мандования ВСУ потерей свыше 
35 военнослужащих, в том числе 
пяти старших офицеров. 

Около Елизоветовки и Сла-
вянска в ДНР были поражены 
пункты временной дислокации 
украинской 72-й мехбригады и 
иностранных наемников.  

В ходе контрбатарейной 
борьбы у Первомайского (ДНР) 
и Камышевахи (Запорожская 
область) были ликвидированы 
две украинские боевые машины 
РСЗО «Град». 

Под Торским, Водяным и Ма-
рьинкой в ДНР — три вражеские 
гаубицы Д-30.

У Георгиевки наши войска 
уничтожили позицию амери-
канской артиллерийской систе-
мы М777, из которой противник 
обстреливал жилые кварталы 
Донецка.  

Под Краматорском удар 
пришелся по пункту ремонта 
и восстановления вооружения 
ВСУ. 

Там находились две боевые 
машины американской РСЗО 
HIMARS, две самоходки «Гвозди-
ка», пять гаубиц Д-30 и три воен-
ных автомобиля.   

А К Ц Е Н Т

26 декабря средства противовоздушной 
обороны ВКС России сбили на подлете 
к аэродрому Энгельс украинский беспи-
лотник, который шел на малой высоте

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще четверых 
российских военнослужа-

щих, отличившихся в ходе спе-
цоперации. 

Группа российских военно-
служащих под командованием 
капитана Глеба Сомова удер-
живала оборонительные ру-
бежи на одном из тактических 
направлений. После того как 
противник получил подкреп-
ление, возникла угроза проры-
ва нашей обороны. Глеб принял 
решение отвести группу в рай-
он сосредоточения основных 
сил, заманив тем самым врага 
в огневой «мешок». Параллель-
но офицер организовал эвакуа-
цию раненых.  

Заманив врага в ловушку, 
российские военнослужащие 
перешли в контрнаступление. 
Это позволило отбросить про-
тивника на исходные позиции. 
«За мужество и героизм, про-

явленные в ходе выполнения 
боевых задач, капитан Глеб Со-
мов награжден орденом Муже-
ства», — рассказали в военном 
ведомстве.

Мотострелковой роте под 
командованием лейтенанта Са-
ида Магомедова была поставле-
на задача по обороне одного из 
населенных пунктов. В ходе на-
ступления противник приме-
нил минометы и беспилотники.

Мотострелки прицельным 
огнем сковали действия вы-
двинувшихся боевиков. В ходе 
боя Саид получил тяжелое ра-
нение, но продолжил руково-
дить ротой. 

В итоге националисты отсту-
пили на исходные позиции. По-
селок был удержан. 

Командир взвода управле-
ния противотанкового диви-
зиона гвардии лейтенант Поли-
на Фотева, находясь на передо-
вой, обнаружила взвод танков 
противника, предпринявших 
попытку обойти наши подраз-

деления с фланга. Полина доло-
жила командиру дивизиона точ-
ные координаты бронетанково-
го подразделения. После того 
как наши подразделения всту-
пили в бой, Полина корректиро-
вала огонь артиллерии и фикси-
ровала уничтожение вражеской 
бронетехники. 

В итоге удалось сорвать на-
ступление ВСУ, уничтожив при 
этом два вражеских танка и три 
бронемашины.

Инженерно-саперный взвод, 
в составе которого находился 
ефрейтор Александр Перелы-
гин, вступил в бой с превосхо-
дящими силами противника. 
Военные инженеры, заранее 
грамотно оборудовав позиции, 
смогли уничтожить два танка, 
БМП и более 20 националистов. 
При этом сам ефрейтор Перелы-
гин, грамотно выбрав позицию 
в обороне, огнем из ручного 
противотанкового гранатомета 
уничтожил танк, а из автомата — 
пятерых боевиков.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Глеб Сомов наме-
ренно отвел роту, заманив 
врага в огневой «мешок».

Лейтенант Саид 
Магомедов с сослуживца-
ми отразил атаку врага.

Гвардии лейтенант 
Полина Фотева навела 
артиллерию на танки.
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— О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
rg.ru/sila
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Ефрейтор Александр 
Перелыгин огнем из гра-
натомета уничтожил танк. 

Работники 
«Уралвагонзавода» 
собрали два гру-
зовика амуниции
для участников 
спецоперации
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ЗАВИДНАЯ
ВЫДЕРЖКА

Сокращение ассорти-
мента виски, возник-
шее в начале осени из-

за отказа западных алкоголь-
ных компаний поставлять в 
Россию свою продукцию, уда-
лось компенсировать за счет 
роста поставок отечественных 
брендов, а также прямого и па-
раллельного импорта востре-
бованных потребителями тор-
говых марок. Сегодня дефицита 
виски на полках торговых сетей 
нет, рассказал «РГ» председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев. Наи-
более активный спрос в пред-
праздничный период наблюда-
ется на знакомые потребите-
лям бренды, но интерес к отече-
ственным маркам тоже растет. 

В последнее время в России 
появились новые проекты по 
розливу виски из шотландских 
или, например, армянских ди-
стиллятов, говорит директор 
по маркетингу дистрибьюто-
ра алкоголя Luding Group Ан-
дрей Ушаков. Стоимость таких 
напитков в рознице вполне до-
ступна — 500—700 рублей за бу-
тылку. Виски из российского 
сырья также «обладает потен-
циалом», считает Ушаков. 

Но пока около 95% виски, 
произведенного в России, сде-
лано из уже выдержанного им-
портного дистиллята, утвер-
ждает руководитель Центра 
разработки национальной ал-
когольной политики Павел 
Шапкин. В отличие от готового 
виски, дистиллят в контейне-
рах вполне себе везут в Россию 
из разных стран, в том числе 
из Великобритании. Основной 
процесс, от которого на 80% за-
висит качество продукта, уже 
сделан за границей: соложеный 
ячмень (или другое зерно) уже 
перегнали через медные кубы, 
разлили по французским ду-
бовым бочкам (иногда из-под 
хереса, бурбона или рома) и 
выдержали минимум три года. 
Наши производители дальше 
просто смешивают этот дистил-
лят с водой, иногда купажиру-
ют, добавляют сахарный колер 
(чтобы придать характерный 
цвет) и разливают по бутылкам. 
Пока в России известен только 
один производитель виски от и 
до своими силами.  

Впрочем, в последнее время 
во ВНИИ пищевой биотехноло-
гии (автор ГОСТов на виски), 
наблюдают бум интереса и к 
производству дистиллятов, и к 
выпуску виски полного цикла, 
рассказал заведующий отделом 
технологии спиртового произ-
водства института Михаил Тур-
шатов. Дистилляты выпускают 
в России спиртзаводы. В каче-
стве сырья используется зер-
но — пшеница, рожь, ячмень, 
кукуруза. Оборудование для 
перегонки тоже есть. Для этого 
можно использовать не только 
классические медные кубы, но 
и ректификационные колонны, 
которые установлены на спирт-
заводах, утверждает Туршатов. 
Для получения виски их тре-
буется немного «подогнать». 
Бочки делают в России, их мож-
но привезти из многих стран, 
необязательно из Франции. 

Но все остальное — уже фан-
тазия и совесть производителя. 
Ведь проще выдержать напи-
ток минимальных три года в 
обычной дубовой бочке кав-
казской сборки, продать напи-
ток сомнительного качества по 
250 рублей за бутылку, но зато 
получить быстрые деньги и не 
ждать по 10-20 лет, говорит Па-
вел Шапкин. 

Сейчас, правда, идет рабо-
та над поправками в ГОСТ, по 
которым линейка виски бу-
дет расширена продукцией, 
сделанной по методу интен-
сификации, — искусственно-
го состаривания виски, гово-
рят в институте. В поискови-
ках можно найти несколько та-
ких способов — озонирование, 
ультразвуковая обработка, 
обработка воздушной смесью, 
обогащенной кислородом. Все 
эти способы позволяют полу-
чить выдержанный виски на-
много быстрее. 

Но уже с нового года на этом 
рынке все же грядут другие не-
малые изменения: с 1 января 
вступит в силу новый нацио-
нальный стандарт. По этой ре-
дакции ГОСТа российский вис-
ки должен будет производиться 
уже из дистиллята, сделанного 
в России.  
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Около 95% россий-
ского виски сдела-
но из импортного 
сырья — на его 
поставки запрета 
не вводили 

Дорогие москвичи 
и покупатели

«Да, действительно, 
маркетологи завода 
объявляли о старте, но 

мы пока не получили машины», 
— сказали труженики сервисно-
го отдела. 

А продаваться «Москвичи», 
скорее всего, будут в шоуруме 
Skoda. Как же так получилось? 
Власти говорят: 26-го откроют-
ся продажи, налетайте, а по фак-
ту лететь-то и некуда? В пресс-
службе завода сообщили, что с 
понедельника начинаются по-
ставки новых машин дилерам. 
Точные даты старта продаж 
по всему городу назвать пока 
сложно. Очевидно, что надо по-
лучить авто, подготовить к про-
даже, расставить в шоурумы, 
сменить вывески, запустить 
рекламу еще на каком-нибудь 
радио, кроме сарафанного. На 
все это нужно время, поэтому 
массовые продажи стоит ждать, 
скорее всего, уже после Нового 
года.

Но тем не менее достать 
«Москвич» реально! В «Авто-
мире» на Озерной улице первые 
«Москвичи» стоят уже на ули-
це. «Если приедете сегодня, смо-

жете осмотреть авто одними из 
первых в России!» — порадовал 
менеджер Роман Пунько. Этот 
салон находится буквально в 
паре километров от МКАД, но 
зато буквально в 200 метрах от 
метро «Озерная». 

На парковке перед салоном 
«Москвич» не сразу и опозна-
ешь. Пока для него не подготови-
ли шоурума, автомобиль слива-
ется с окружающими кроссове-
рами других марок. Но фирмен-
ный «шильдик» корреспондент 
«РГ», как обладатель «Москви-
ча 2141», ни с чем не спутает! 
На дверце багажника обозначе-
ние — «Москвич 3». Тройка — са-

мая «старшая» цифра в модель-
ном ряду, 1 и 2 — это седан и хэт-
чбек. Машины, выставленные в 
салоне, пока обычные, бензино-
вые. Когда привезут электромо-
били, информации пока нет. Но 
до конца года их должны первые 
200 произвести. 

Ч т о  в ы г о д н о  о тл и ч а е т 
«Москвич»? Кое-какие детали 
экстерьера: например, доста-
точно стильно смотрятся све-
тодиодные фонари по всей дли-
не задней части. Но в остальном 
особых выдающихся черт во 
внешности «Москвича» лично я 
не приметил. Внутри все доста-
точно функционально, ни кучи 

кнопок, ни стильного свечения. 
«Москвич» скорее не молодеж-
ная машина, а больше для тихих 
семейных поездок на дачу. Кли-
ренс позволит авто не сесть на 
брюхо на размытой грунтовке, 
но вырулит ли через расхлябан-
ные колеи России — еще вопрос. 

«РГ» уже представляла в де-
талях и параметры колесной 
базы, поэтому сейчас скажем 
проще. Хотя это и кроссовер, 
внутри ощущаешь себя как в 
классическом седане и по про-
странству, и по высоте. Прият-
но удивил люк — деталь вызвала 
ассоциацию с китайским Geely 
Coolray, но там панорамная 
крыша. «Москвич» пока постав-
лен в салон только в белом цвете 
и максимальной комплектации 
Luxary. В целом, несмотря на не-
которую заурядность внешне-
го облика, «Москвич» обладает 
всем, что нужно современному 
авто: есть мультимедийная си-
стема, климат-контроль. 

Приятно удивляет цена. Да, 
в целом 2,2 миллиона (а имен-
но в такую сумму салон оценил 
единственную комплектацию) 
— это звучит дорого. Но если 

сравнить это с ценами на ма-
шины-конкуренты, то выходит 
не так уж и сурово. Кроме того, 
салоны готовы предложить 
скидки по trade-in и кредитные 
акции.

Москвичи живо интересуют-
ся «Москвичами», многие зво-
нили в салон и подходили к ма-
шинам, пока мы ее осматривали. 
Но пока что можно только сде-
лать предзаказ. Судя по интере-
су аудитории, уже после кани-
кул «Москвичей» в третьем ко-
лене на улицах столицы появит-
ся немало.  

Пока что «Москвичи» в салонах — 
только белые и бензиновые. 
Но в люксовой комплектации. 

А К Ц Е Н Т

В «Автомире» на Озерной первые 
«Москвичи» стоят уже на улице. 
Так что желающие уже сегодня смогут 
осмотреть авто одними из первых 
в России
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НЕДВИЖИМОСТЬ Банки отказываются 
от субсидированной ипотеки

Ставок больше нет
Марина Трубилина

Б
анки начинают отказы-
ваться от субсидирован-
ной застройщиками ипо-

теки по околонулевым про-
центам. 

С января изменятся усло-
вия по субсидированной ипо-
теке в Совкомбанке. Как сооб-
щает пресс-служба банка, ипо-
течные кредиты по субсидиру-
емым застройщиками програм-
мам будут выдаваться по ставке 
не менее 3%. Ранее о планах уже 
с 27 декабря прекратить прием 
заявок на ипотеку от застрой-
щика со ставкой менее 3% 
заявил РИА Новости зампред 
правления Сбербанка Анато-
лий Попов. 

П р е к р а щ е н и е  п р и е м а 
заявок на ипотеку с низкой 
ставкой связано с позицией 
Центробанка, поясняет пред-
седатель правления ГК «Моно-
литХолдинг» Гасан Архулаев. 
Позиция минстроя в некото-
рой степени поддерживает ре-
гулятора: застройщикам нуж-
но заменить ипотеку с около-
нулевыми ставками другими 
программами с более рыноч-
ными ставками в 3—5%, гово-
рит он. «Выдача кредитов с суб-
сидированием теперь будет 
возможна только по ставке от 
3% и выше», — добавил Архула-
ев. По его словам, с 26 декабря 
прекращает прием заявок по 
субсидированным ипотечным 
программам МКБ.

Если в сделке есть програм-
ма субсидирования от юриди-
ческого лица (застройщика, ин-
вестора, продавца), то с 27 дека-
бря Сбербанком устанавливает-
ся минимальная ставка по ипо-
течному кредиту, которая мо-
жет быть предоставлена клиен-
ту с учетом всех возможных дис-
контов, на уровне не ниже 3%, 
говорит коммерческий директор 
VIRA Ольга Кирилловых. В ВТБ 
ставка в 0,1% действует до кон-
ца года, потом будет меняться, 
условия еще неизвестны. В Аль-
фа-Банке, Промсвязьбанке ми-
нимальные ставки 0,1% действу-
ют до конца года, что будет в сле-
дующем году, пока неизвестно. 

Сами банки на запрос «РГ» 
не ответили.   

— Названы лучшие белые 
и красные российские вина — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2443987

ТРАНСПОРТ 

Железнодорожным 
компаниям выделили 
16,5 млрд рублей

Деньги 
на проезд

Алена Шадрина

Железнодорожные компании смогут удерживать цены 
на билеты на доступном уровне и модернизировать по-
движной состав. На эти цели компаниям-перевозчи-
кам выделено из резервного фонда правительства 16,5 
млрд рублей. Распоряжение подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

 Помимо сохранения доступных цен на билеты, ре-
шение позволит обеспечить бесперебойное сообщение 
поездов и повысит безопасность пассажиров в транс-
порте, отмечают в правительстве. 

Основная часть выделенных средств пойдет на об-
новление подвижного состава, в том числе пригород-
ных поездов, где изношенность достаточно высока, 
считает председатель Общероссийского объединения 
пассажиров Илья Зотов. «Также эти деньги пойдут на 
то, чтобы владельцы железнодорожной инфраструк-
туры, которые дают возможность осуществлять пасса-
жирские перевозки другим компаниям, предоставля-
ли льготный тариф», — комментирует он документ. По 
словам эксперта, таким образом удастся стабилизиро-
вать стоимость проезда в пригородных поездах, и она 
не будет расти стремительно. 

Зотов добавляет, что выделенная сумма поможет 
в целом сбалансировать цену на билеты и сохранить 
доступность пригородных перевозок на длительный 
срок.  

ЗАНЯТОСТЬ Работодатели 
в 2023 году не намерены 
сокращать персонал 

Кадры решают 

Ольга Игнатова

Тренд 2023 года в сфере занятости — сохранение тру-
довых коллективов. Как показал опрос представи-
телей бизнеса, проведенный в ноябре-декабре уходя-
щего года разработчиком HRTech-решений компанией 
TalentTech (есть у «РГ»), чаще остальных не планируют 
увольнять сотрудников малые (85%) и средние компа-
нии (80%), а реже — крупные (66%). 

При этом 15% респондентов признались, что уво-
лили часть штата в 2022 году. 11% допускают сокраще-
ния в 2023 году. Судя по ответам, увольнения продол-
жатся преимущественно в сегменте крупного бизнеса.

Если в 2022 году российские компании уделяли осо-
бое внимание найму персонала, то в 2023 году на пер-
вое место выходит удержание сотрудников. Это оказа-
лось приоритетной задачей для 71% HR-специалистов. 
Особенно в крупном бизнесе (77%), а в меньшей сте-
пени — в малых компаниях (62%). В качестве инстру-
ментов удержания работодатели чаще всего называют 
повышение в должности или роли в компании, включе-
ние в программы менторства, проведение регулярных 
встреч с руководителями, бонусы в виде премий.
На втором месте по популярности находится задача 
по повышению эффективности работы команд. В этом 
направлении будут работать две трети опрошенных 
(66%). В сегменте малого бизнеса именно эта зада-
ча вышла на первый план, обогнав задачу сохранения 
трудовых коллективов. Сюда включены и активное 
обучение и переобучение персонала, и пересмотр об-
щих бизнес-страте-
гий компаний.
Поиск и подбор пер-
сонала опустился 
с первого (задача 
номер один в 2022 
году) на третье ме-
сто в топе самых 
важных HR-реше-
ний на 2023 год. 
Особое внимание 
набору персонала 
планируют уделить 
57% опрошенных. 
Среди представи-
телей малого биз-
неса эта доля зна-
чительно меньше 
(43%), а в крупном 
бизнесе — больше 
(63%).

Каждая вторая компания (50%) в 2023 году сосре-
доточится на обучении персонала. Среди похожих за-
дач также значатся формирование кадрового резер-
ва (42%) и переобучение сотрудников (18%). Размер 
бизнеса здесь играет решающее значение. Небольшим 
компаниям все три задачи по развитию персонала го-
раздо менее интересны, чем крупным: 38, 24 и 5% под-
держки у малого бизнеса против 54, 52 и 28% у корпо-
раций.

«Скорее всего в 2023 году работодатели будут под-
ходить к процессу сокращения персонала очень взве-
шенно, — говорит профессор Финансового института 
при правительстве РФ Александр Сафонов. — Многие 
работодатели рассматривают 2023 год как год, в ко-
тором возможно преодолеть негативные тенденции, а 
значит, работником надо дорожить. В крайнем случае, 
маневрировать сокращением количества отработан-
ных часов», — добавляет Сафонов. 

По мнению партнера по развитию бизнеса 
ProPersonnel Надежды Михиной, женщины становят-
ся более востребованными на позициях менеджеров 
среднего и высшего звена. «Так, в октябре-ноябре 2022 
года мы отметили рост на 17% в количестве пригла-
шений на интервью кандидатов-женщин. Думаем, что 
экспансия женщин в сферы, которые традиционно 
считаются «мужскими», будет набирать обороты», — 
уточняет она. Больше будет вакансий и для зрелых со-
трудников. Часть предприятий приглашает предпен-
сионеров и пенсионеров на открытые вакансии. Осо-
бенно активно это происходит в компаниях, где пен-
сионный возраст наступает намного раньше — с 45 лет. 

Что касается роста зарплат, то, как считает дирек-
тор по персоналу крупной производственной компа-
нии Екатерина Сорокина, большинство работодателей 
закладывает в бюджеты следующего года рост зарпла-
ты в диапазоне от 5 до 10%. 

Рынок продолжает оставаться очень подвижным, 
отмечает директор по персоналу агентства КРОС 
Дмитрий Дударев. «Тем не менее есть тренд достаточ-
но стабильный, мы наблюдаем его уже в течение всего 
года. Это высокий спрос на универсальных профессио-
налов с большим опытом. Соответственно, можно ожи-
дать, что и стоимость таких специалистов будет рас-
ти», — уверен эксперт.  

Если в 2022 году 
российские 
компании уделяли 
особое внимание 
найму персонала, 
то в 2023-м 
на первое место 
выходит удержа-
ние сотрудников

МВД В столице изъята крупная партия 
марихуаны 

Накрыли 
наркодилеров
Александр Степанов

М
ВД России перекрыло 
межрегиональный ка-
нал поставки наркоти-

ков канабисной группы в Мо-
сковский регион. 

О результатах борьбы с нар-
комафией глава ведомства Вла-
димир Колокольцев рассказал 
на заседании Государственно-
го антинаркотического коми-
тета. По его словам, в результа-
те оперативно-разыскных ме-
роприятий задержаны 6 участ-
ников наркогруппировки. 

«Они были задействованы в 
криминальной схеме доставки 

марихуаны из южных областей 
России. Изъято порядка 260 
килограммов запрещенного 
зелья», — сказал Колокольцев.

По его словам, первым зве-
ном в цепочке успешных ме-
роприятий стало задержание в 
Москве на проспекте Мира ав-
томобиля «Киа». В багажнике 
на месте запасного колеса по-
лицейские обнаружили семь 
пакетов марихуаны весом око-
ло 6 кг.

Спустя три месяца на ули-
це Космонавтов полицейские 
задержали владельца автомо-
биля «Лэнд Крузер», который 
привез в Москву из Крыма 27 

свертков марихуаны. Нарко-
дилер планировал передать 
наркотик для сбыта своему со-
общнику. В квартире сообщ-
ника было изъято 14 коробок 
с канабисом весом около 79 кг. 

Затем полицейские задер-
жали жителя Крыма, который 
прибыл в столицу с чемоданом, 
в котором было 33 свертка с 
наркотиками. Одновременно 
были задержаны еще двое его 
сообщников, у одного их кото-
рых в гараже изъято свыше 130 
кг марихуаны. 

По данным фактам возбу-
ждено пять уголовных дел по 
статье 228.1 УК РФ.  

ЕЛКА ЖЕЛАНИЙ Сергей Шойгу 
исполнит новогодние мечты 
13-летней Даши из Удмуртии 

Косичка 
под летным 
шлемом 

Юрий Гаврилов

Глава военного ведомства Рос-
сии генерал армии Сергей Шой-
гу вновь взял на себя роль Деда 
Мороза. Вчера в рамках всерос-
сийской благотворительной ак-
ции «Елка желаний» министр 
снял с зеленой красавицы с но-
вогодними посланиями детей 
(ее установили в Национальном 
центре управления обороной 
РФ) открытку 13-летней Даши 
из Удмуртии. 

Мечта у нее, надо сказать, 
оказалась совсем не девчачья. 
Даша просила Деда Мороза ис-
полнить заветное желание — по-
дарить ей настоящий защитный 
шлем летчика. А еще девочка 
очень хочет посмотреть в Моск-
ве Парад Победы. 

— Все осуществимо, — сказал 
с улыбкой, прочитав это посла-
ние, Сергей Шойгу. — Ждем Да-
рью 9 мая на Красной площади.

В минобороны уточнили, что 
девочке обязательно подарят 
защитный шлем летчика, кото-
рый доставят в Ижевск. В ведом-
стве также заверили, что все же-
лания детей исполнятся в пери-
од новогодних праздников. 

Кое-какие праздничные 
мечты ребят уже воплотились 
в жизнь. Так, в рамках акции 
«Елка желаний» в Восточном 
военном округе сестер Лизу 
и Олю пригласили на борт ар-
мейского вертолета. А еще им 
подарили плюшевого мишку. 

Желание мальчика по имени 
Артем — он очень хотел посетить 
Музей войск ПВО — исполни-
ли военнослужащие 1-й армии 
противовоздушной и противо-
ракетной обороны. 

Приуроченная к новогод-
ним праздникам всероссийская 

благотворительная акция «Елка 
желаний» проводится в России 
в пятый раз. Она стартовала 10 
ноября в Центральном детском 
магазине в Москве и продлится 
до 28 февраля. 

В этом году к акции присо-
единятся дети и взрослые из До-
нецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Хер-
сонской областей. В благотво-
рительной акции могут принять 
участие и пожилые люди, имею-
щие проблемы со здоровьем. 

Другая особенность «Елки 
желаний» — пристальное вни-
мание к просьбам ребят из ма-
лообеспеченных семей и детей 
участников СВО, в том числе 
мобилизованных военнослу-
жащих. Особенно это касает-
ся семей тех наших защитни-
ков, которые в ходе боевых дей-
ствий погибли либо получили 
серьезные увечья. 

Благотворительная акция 
проводится в воинских частях 
и гарнизонах различных регио-
нов страны. Помимо Сергея 
Шойгу, в ней участвуют заме-
стители министра обороны, ар-
мейские командиры и началь-
ники, офицеры и члены семей 
военнослужащих.

Проект «Елка желаний», вхо-
дящий в президентскую плат-
форму «Россия — страна воз-
можностей», военные самосто-
ятельно реализуют во второй 
раз. Накануне Нового года им 
передали письма детей, чьи меч-
ты и желания связаны с армией.

Этими посланиями и укра-
сили елку в Национальном цен-
тре управления обороной РФ.  
Подобные елки также постави-
ли в штабах военных округов, на 
флотах и флотилиях, в объедине-
ниях и соединениях.  
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стоит «Москвич» в пока 

единственной имеющейся 

в салоне комплектации.
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ГАДЖЕТЫ 
Apple 
продолжает 
лишать 
россиян 
важных 
функций iPhone

ИСПОРЧЕННОЕ 
ЯБЛОКО
Олег Капранов

После ухода компании Apple из 
России остановились все про-
цессы по согласованию техни-
ческих параметров работы тех-
ники с российскими структу-
рами. Эксперты отмечают, что 
это приводит к деградации соб-
ственно техники Apple и к сни-
жению ее привлекательности.

Компания Apple отказа-
лась адаптировать смартфо-
ны iPhone 14 к российским 
сотовым сетям. В результате 
на всех смартфонах новой ли-
нейки у российских операто-
ров не функционируют VoLTE 
и VoWiFi. Кроме того, отмеча-
ет «Коммерсантъ», на смарт-
фонах стало проблематично 
раздавать интернет на другие 
устройства. 

Представители Tele2 расска-
зали, что VoLTE и VoWiFi вклю-
чаются на сети оператора толь-
ко после тестирования с вендо-
ром. Однако взаимодействие с 
Apple по всем проектам было 
приостановлено в марте. В МТС 
добавили, что у них получилось 
активировать VoLTE для iPhone 
14, но есть вероятность, что она 
не будет работать на всех моде-
лях, которые ввозят в Россию. 

Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин полагает, что это и ряд дру-
гих ограничений приводит к 
тому, что iPhone превращается 
в имиджевую игрушку. 

«Это системная проблема. 
Apple и раньше был техниче-
ски достаточно слабым. Они не 
решали вопросы, их де-факто 
решали сами операторы, пока-
зывая, что именно нужно про-
писать Apple в своих настрой-
ках. Сейчас целый ряд функ-
ций операторских отвалился, 
потому что Apple не общается 
с операторами с марта, когда 
они ушли из страны», — считает 
Муртазин.

По словам эксперта, МТС 
— единственный оператор, 
кто сумел заставить работать 
VoLTE. «Тем не менее обрывы 
связи есть, это не полноценная 
работа, не то, как оно должно 
работать, а вот VoWiFi не рабо-
тает практически у всех. Для 
пользователей это все, конеч-
но, беда».

Муртазин напомнил, что без 
VoLTE не работают голосовые 
HD-кодеки, что приводит к рез-
кому снижению качества звука 
при звонках. Это можно заме-
тить, если сравнить качество 
голоса на аппаратах iPhone 13 и 
iPhone 14. 

Функция VoWiFi нужна для 
того, чтобы там, где нет сетей 
оператора, но есть WiFi, полу-
чать звонки и SMS. Например в 
подвальных помещениях. 

«Эта проблема iPhone в це-
лом. Он превращается в имид-
жевую игрушку, в которой мно-
гих функций нет. Очень много 
ограничений из-за того, что 
компания де-факто не адапти-
рует свои модели под россий-
ский рынок. Что же касается 
раздачи интернета, то чаще 
всего проблемы возникают с 
iPhone, привезенными из США 
и Японии», — подытоживает 
эксперт.

Это не первая техническая 
проблема, произошедшая с тех-
никой Apple с начала 2022 года. 
Так и не заработала в России 
технология Ultra-Wide Band 
(UWB). В конце 2021 года Apple 
получила от Госкомиссии по 
радиочастотам (ГКРЧ) полосу 
частот 6240 — 8236,8 МГц «для 
проведения научных, опыт-
ных и конструкторских работ 
по уточнению условий ЭМС 
сверхширокополосных бес-
проводных устройств малого 
радиуса действия». Но тести-
рование не было завершено. В 
результате сегодня в России не 
работают в полной мере метки 
AirTag и функция по поиску по-
терявшихся наушников  — тех-
нология позволяет обнаружи-
вать гаджеты даже в пределах 
одной комнаты.  

В результате дей-
ствий Apple дегра-
дирует даже тех-
ника, купленная 
несколько лет 
назад 

— Эксперты назвали самые 
провальные смартфоны года
rg.ru/art/2464020

ТЕХНОЛОГИИ Производители компьютеров опасаются 
волны подделок

Процессор развода

Олег Капранов

С
пециалисты по со-
зданию российской 
компьютерной тех-
ники заявляют о 
существенном ро-
сте подделок отече-
ственных брендов — 
к примеру, компью-
теров iRU и ноутбу-

ков и серверов «Гравитон». Об 
этом сообщается в письме гене-
рального директора консорци-
ума «Вычислительная техника» 
Светланы Легостаевой на имя 
заместителя главы Минпром-
торга России Василия Шпака. 
Письмо есть в распоряжении 
«Российской газеты». 

«Российские разработчики 
и производители вычислитель-
ной техники по итогам 2022 
года сообщают о существенном 
росте контрафактной вычис-
лительной техники, реализуе-
мой под видом отечественных 
брендов. Так, юристы компании 
«Деловой офис» в 2022 году за-
фиксировали кратный рост слу-
чаев поставки контрафактной 
продукции iRU. Если в прошлые 

периоды количество измеря-
лось единичными случаями, то 
в этом году это десятки», — гово-
рится в документе ассоциации, 
объединяющей крупнейших 
производителей российской 
электроники.

Е щ е  о д и н  р а з р а б от ч и к 
компьютерного оборудова-
ния и серверов «ICL-Техно» 
заявил о проведении дослед-
ственной проверки по поводу 
контрафакта продукции ICL в 
пяти регионах страны. Третья 
компания «Новый IT-проект» 
выявила 10 фактов поставки 
поддельных серверов, ноутбу-
ков и автоматизированных ра-
бочих мест под своей маркой 
«Гравитон».

У фальсификаторов есть 
несколько схем продвижения 
своей продукции. Для исполь-
зования контрафактного това-
ра они берут выписку на любой 
товар от случайного произво-
дителя из Государственной ин-
формационной системы про-
мышленности и прикладывают 
к пакету документов для кон-
курсной процедуры на поставку 
товара, а затем используют под-
дельные эксплуатационные до-
кументы. В некоторых случаях 
они закупают реальную россий-
скую технику для дальнейшего 
участия в конкурсных процеду-
рах и сами ее дорабатывают, то-
гда производитель уже не несет 
гарантийную ответственность.

Согласно этому документу 
число выявленных подделок в 
сравнении с реализацией про-
дукции на российском рынке 
несущественное, однако и эти 
случаи могут нанести ущерб 
отечественным производите-
лям. «Контрафактная продук-
ция наносит ущерб репутации 
как отдельных производителей, 
так и отрасли вычислительной 
техники в целом. Цель нашего  
обращения — привлечь внима-
ние регулятора и заказчиков к 
этой ситуации и обозначить, 
какие меры можно принять для 
устранения данного явления 
или как минимум минимиза-
ции возникающих рисков», — 
подчеркнула Легостаева.

Компании пытаются сами 
исправить проблему разными 
способами — внедряют системы 
дублирующего штрихкодирова-
ния с использованием NFC-ме-
ток и создают собственные си-
стемы проверки серийных но-
меров выпущенных товаров. В 
результате каждый пользова-
тель со смартфоном с функцией 
NFC сможет считать информа-
цию о компьютере, узнать дату 

производства, срок гарантий-
ного обслуживания, состав из-
делия. В дальнейшем NFC-метка 
позволит расширить полезный 
функционал для конечного по-
требителя. Маркировка радио-
электронной продукции также 
в будущем должна помочь иско-
ренению контрафакта, уверена 
Легостаева. 

«На текущий момент в це-
лях профилактики просим вас 
содействовать в информирова-
нии заказчиков об участивших-
ся случаях поставок контра-
фактной продукции и рекомен-
довать им при приемке товара 
направлять запрос производи-
телю о подлинности данного то-
вара, а также в некоторых слу-
чаях обеспечивать присутствие 
представителей производите-
ля на приемке», — говорится в 
письме. 

В минпромторге на запрос 
«Российской газеты» сообщи-
ли, что письмо консорциума 
«Вычислительная техника» по-
лучено и будет рассмотрено.  

Контрафакт может негативно ска-
заться на и без того сложной репу-
тации российской техники.

А К Ц Е Н Т

Если в прошлые периоды 
количество контрафакта 
измерялось единичными случаями, 
то в этом году это десятки

ПРОЕКТ Ветеранов боевых 
действий предложено защитить 
от увольнения по сокращению

Оставят в штате

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, 
предлагающий ввести своеоб-
разную страховку для ветера-
нов боевых действий от уволь-
нения по сокращению штатов. 
Намечено прописать в Трудо-
вом кодексе норму, что у быв-
ших воинов будет преимуще-
ственное право остаться на ра-
боте, если компания решила 
урезать численность персонала.

С соответствующей инициа-
тивой выступило Государствен-
ное Собрание — Курултай Рес-
публики Башкортостан. 

Любые бои рано или поздно 
заканчиваются, а воины воз-
вращаются к мирной жизни. Го-
сударство предусмотрело зна-
чительные льготы для тех, кто 
рисковал своей жизнью ради 
страны. Однако, как замети-
ли депутаты из Башкирии, дей-
ствующие нормы не защища-
ют от увольнения при сокра-
щении штата работников «ве-
теранов боевых действий. В том 
числе признанных таковыми 
в результате участия в специ-
альной военной операции на 
территориях Украины, Донец-
кой Народной Республики и Лу-
ганской Народной Республики 
с 24 февраля 2022 года, а также 
территориях Запорожской об-
ласти и Херсонской области с 
30 сентября 2022 года». 

По мнению инициаторов 
проекта, это пробел, который 
следует устранить. Напомним, 
согласно действующим нор-
мам, при сокращении числен-
ности или штата работников 
преимущественное право на 
оставление на работе предо-
ставляется работникам с более 
высокой производительностью 
труда и квалификацией. Если 

же производительность труда 
и квалификация сравнимы, то 
преимущество получают льгот-
ные категории, перечислен-
ные в законе. Проект предлага-
ет добавить к таким категори-
ям ветеранов боевых действий. 
Поэтому, если руководителю 
компании придет в голову, что 
людей в компании слишком 
много и надо бы с кем-нибудь 
распрощаться, он не сможет 
просто так сократить ветера-
нов. Конечно, если будет принят 
предлагаемый проект.

Кроме того, Госдума сейчас 
собирает отзывы на еще один 
законопроект, предоставляю-
щий льготы ветеранам боевых 
действий. Тем, кто до призыва 
на военную службу по мобили-
зации работал в государствен-
ных организациях, предлага-
ется предоставить приоритет-
ное право на поступление в го-
сударственную организацию 
на должность не ниже занима-
емой до поступления на воен-
ную службу по контракту (при 
наличии соответствующей ва-
кантной должности).

Как напоминают разработ-
чики проекта, сегодня за гра-
жданами, работавшими до по-
ступления на военную службу 
в государственных организа-
циях, сохраняется право вер-
нуться на службу в те же орга-
низации в течение трех меся-
цев после увольнения. Но про 
возвращение в госорганиза-
цию на ту же или равнозначную 
должность ничего не говорит-
ся, подчеркивают авторы ини-
циативы. Потому предлагается 
предусмотреть дополнитель-
ную льготу для тех, кто был мо-
билизован из государственной 
организации и выполнял бое-
вые задачи.  

СЛЕДСТВИЕ В СКР выслушали пациентов, 
недовольных работой медиков 

На что жалуетесь?
Наталья Козлова

В
чера в Санкт-Петербурге 
руководство Следствен-
ного комитета РФ прини-

мало недовольных пациентов. 
Моду на такие приемы граждан 
завел Александр Бастрыкин, 
регулярно выслушивая росси-
ян по самым жизненно важным 
проблемам. 

Заместитель председате-
ля СК Александр Клаус вместе 
с и.о. руководителя ГСУ СК по 
Санкт-Петербургу Мариной 
Парастаевой принял пациен-
тов, недовольных услугами вра-
чей. Вместе с собой выслушать 
жителей Северной столицы они 
позвали председателя комитета 
по здравоохранению Санкт-Пе-
тербурга Дмитрия Лисовца.

Сразу несколько человек 
пожаловались им на действия 
врача-офтальмолога одного из 
частных медицинских учре-
ждений города, проводившего 
им операции по удалению ката-
ракты глаза. Итог — у пациентов 
полностью или частично пропа-
ло зрение.

А еще на прием пришла опе-
кунша несовершеннолетней де-
вочки, которой в результате не-
правильного введения в арте-
рию руки медицинского препа-
рата конечность пришлось уда-
лить. 

По обоим фактам уже были 
возбуждены уголовные дела. Те-
перь региональному СК пору-
чено скорректировать планы 
расследования с учетом новых 
доводов, которые привели гра-
ждане, и представить подроб-
ный доклад о ходе следствия в 
центральный аппарат.

Еще несколько граждан вы-
сказали жалобы на ухудшение 
здоровья в последние месяцы, 
которое они связывают с прове-

дением им процедур в ГБУЗ «Го-
родской консультативно-диа-
гностический центр № 1».Там 
использовали контрастное ве-
щество. 

Александр Клаус поручил 
руководству СК по Санкт-Пе-
тербургу тщательно разобрать-
ся в этой ситуации в рамках уго-
ловного дела, которое возбу-
дили против руководства цен-
тра. А еще провести необходи-
мые экспертные исследования 
и решить вопрос об оказании 
пострадавшим медпомощи по 
восстановлению здоровья.

Ну а председатель комитета 
по здравоохранению Санкт-Пе-
тербурга Дмитрий Лисовец 
каждому из пришедших на при-
ем предложил помощь города в 
дальнейшем лечении и в реаби-
литации.

В СК напомнили, что накану-
не приема следственным отде-
лом по Калининскому району 

СК по Санкт-Петербургу было 
возбуждено дело против Иго-
ря Скворцова — заведующе-
го отделением — врача офталь-
мологического отделения (ми-
крохирургии глаза) частного 
учреждения здравоохранения 
«Клиническая больница «РЖД-
Медицина». Дело возбужде-
но по статье — мошенничество. 
Доктор задержан. 

В СК объяснили, что с лета 
прошлого года врач, зная о том, 
что операции по полису ОМС 
для граждан бесплатны, об-
манывал пожилых пациентов. 
Объяснял, что может поставить 
им иностранную линзу, очень 
качественную, но за деньги.

Понятно, что пожилые паци-
енты платили.

СК по Санкт-Петербургу 
обратился к гражданам, постра-
давшим от действий этого вра-
ча, с просьбой позвонить им по 
телефону 8 (812) 570-66-71.  

Следствие не только привлекает виновных к ответственности, 
но и обещает помочь пострадавшим людям в восстановлении здоровья.

ТЕНДЕНЦИИ До половины 
торговых центров в 2023 
году могут закрыться

Посмотрят 
на профиль

Алена Шадрина

По итогам этого года поток покупателей в торговые 
центры упал не менее чем на четверть, даже предно-
вогодние распродажи мало повлияли на ситуацию. Об 
этом рассказали «РГ» представители торгового секто-
ра. В следующем году половине ТЦ возможно придется 
закрыться или перепрофилироваться.

Количество посетителей на единицу площади тор-
говых центров в целом по России (Mall Index) за 11 
полных прошедших месяцев этого года снизилось на 
8% по сравнению с аналогичным периодом 2021 г. и 
на 22% по отношению к уровню докризисного 2019 г., 
приводит данные руководитель направления исследо-
ваний и консалтинга компании Focus Technologies Ми-
хаил Васильев. 

Устойчивее всего к кризисным явлениям оказались 
торговые центры малых и средних форматов (менее 40 
тыс. кв. м GLA). Это так называемые объекты шаговой 
доступности, основная часть которых располагается в 
непосредственной близости к местам постоянного рас-
селения, поясняет он. Количество посетителей торго-
вых центров в 2022 году уменьшилось в среднем от 25 
до 40%, добавляет  PR-технолог Александр Андрианов, 
ссылаясь на данные клиентов — владельцев торговых 
центров. Причем наиболее остро отток покупателей 
ощущают крупные ТЦ площадью 70—90 тыс. кв. метров, 
соглашается он. 

Среди факторов, 
повлиявших на по-
ток покупателей, 
эксперты называ-
ют рост влияния 
интернет-площа-
док, уход из России 
западных брендов, 
отсутствие интерес-
ного кинопродук-
та, отъезд некото-
рых представителей 
среднего класса за 
границу. Покупа-
тельский интерес смещается в сторону интернет-мага-
зинов, где все можно сравнить, поясняет руководитель 
IT на одном из предприятий Алексей Солодовников. 
«Перспективы на следующий год не самые радужные. 
Едва ли не каждый второй ТЦ под угрозой закрытия», — 
считает Андрианов.

В такой ситуации крупным торговым площадкам 
придется перестраиваться или закрываться. Чтобы вы-
жить, торговые центры сейчас должны «заманивать» 
покупателей различными активностями, считает стар-
ший преподаватель департамента финансового и инве-
стиционного менеджмента ВШУ Валерий Фетисов. 

Но аудитории необходимо предложить новые кре-
ативные решения, добавляет Андрианов. Например, 
нужно проводить на территории ТЦ выставки и теат-
ральные представления, кооперироваться  с образо-
вательными центрами и устраивать мастер-классы 
по различным направлениям, проводить лекции из-
вестных персон, открывать филиалы музеев, выстав-
ки.  Можно организовать фуд-корты с национальными 
блюдами народов России. Также могут сработать ва-
рианты превращения ТЦ в сommunity-сenter, где в пер-
вую очередь молодежь может проводить время, или в 
show-room для производителей.

Впрочем, не все так уж плохо, считает директор фа-
культета бизнеса университета «Синергия» Кирилл 
Плохих. Торговые центры точно не закроются, пото-
му что люди всегда будут совершать покупки, ходить в 
кино, говорит он. И даже если ушедшие бренды на вер-
нутся, их место займут другие.  

ТРАНСПОРТ Перевод 
региональных дорог 
в федеральные ужесточат 

Тернистый 
путь

Алена Шадрина

Региональные трассы будут переводить в федераль-
ные, но критерии минтранс предлагает сделать более 
строгими.  Проект изменений в федеральный закон 
проходит общественное обсуждение.

Документом предусматривается, что автодорогами 
федерального значения могут быть те дороги, которые 
соединяют Москву со столицами сопредельных госу-
дарств и административными центрами субъектов РФ.  
Также федеральным статусом могут обладать подъ-
ездные дороги, соединяющие морские порты, между-
народные аэропорты и объекты федерального значе-
ния, соединяющие административные центры Кали-
нинградской и Сахалинской областей с аэропортами и 
ближайшими морскими портами также могут считать-
ся федеральными.

Автомобильные дороги, не являющиеся дублерами 
дорог общего пользования федерального значения, за 
исключением платных дорог общего пользования фе-
дерального значения и автомобильных дорог, содержа-
щих платные участки, теперь могут относить к феде-
ральным, как дороги, ведущие к туристическим и при-
родным объектам. 

Зачастую региональные дороги находятся в неу-
довлетворительном состоянии, а для приведения их 
в нормативное состояние у регионов нет денег. Неко-
торые региональные трассы передают в федеральную 
собственность, соответственно содержать и ремонти-
ровать их будут за счет федерального бюджета. 

Как поясняют в минтрансе, «конкретизация крите-
риев будет способствовать выработке единого подхо-
да  к управлению дорожным хозяйством на террито-
рии Российской Федерации, повышению качества ав-
томобильных дорог и предоставляемых транспортных 
услуг».  Принятие законопроекта позволит системати-
зировать работу по приему-передаче автомобильных 
дорог из одной формы собственности в другую.

По данным Росавтодора, на федеральной сети дорог 
в 2022 году после строительства и реконструкции вве-
дены в эксплуатацию 229,3 км трасс, после капиталь-
ного ремонта и ремонта — почти 6 тыс. км трасс.

Сформированы также планы на ближайшие годы в 
соответствии с пятилетним планом дорожной деятель-
ности. В 2023—2027 годах планируется ввести 1631,7 
км построенных и реконструированных дорог.  

— Что делать с некачественным товаром, 
купленным на маркетплейсе — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2454468

Покупателей 
придется завле-
кать новыми креа-
тивными решения-
ми, старые ходы 
уже не работают
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— Чего американцы ждут 
от 2023 года
rg.ru/art/2462653

РАКУРС Работа 
в полиции 
в США утратила 
престиж. Чем 
заманивают 
новобранцев?

СЛУЖИТЬ 
НЕ РАДЫ
Игорь Дунаевский

Полицейские департаменты по 
всей Америке до сих пор не мо-
гут оправиться от кадрового го-
лода, который спровоцировала 
потеря престижа правоохра-
нительной службы из-за дав-
ления адептов движения Black 
Lives Matter. Если раньше у де-
партаментов стояла очередь 
из рекрутов, то теперь на поли-
цейскую службу с трудом зама-
нивают почестями, уступками 
и, конечно, долларом.

Массовые увольнения из 
полиции начались в 2020 году 
после беспорядков и проте-
стов, вызванных гибелью тем-
нокожего Джорджа Флойда. Он 
умер при задержании от дей-
ствий патрульных. Несколь-
ко месяцев подряд активисты 
устраивали масштабные ак-
ции, обвиняя правоохрани-
телей в чрезмерной жестокости 
и предвзятости к чернокожим. 
Повсеместно и публично поли-
цейские — где по доброй воле, а 
где вынужденно — преклоняли 
колено перед афроамерикан-
цами в знак покаяния. Активи-
сты требовали сократить фи-
нансирование полицейских де-
партаментов или вовсе ликви-
дировать их. Причем в отдель-
ных регионах власти так и по-
ступали.

Все это сильнейшим об-
разом ударило по имиджу по-
лиции и заставило ее сотрудни-
ков переоценить то, насколько 
их деятельность востребована 
обществом.

Как следствие — в США 
в этом году пресса пишет о 
взрывном росте преступности. 
В октябре нападению подверг-
ся даже дом спикера Палаты 
представителей США Нэнси 
Пелоси. Той самой, кстати, ко-
торая в 2020 году ради поли-
тических очков подбадривала 
борцов за расовое равенство, 
не возражая их требованиям 
распускать полицию.

Теперь либеральный попу-
лизм поутих, но откликающих-
ся на объявления о работе в по-
лиции до сих пор приходится 
буквально заманивать.

Например, в одном из окру-
гов штата Вирджиния для но-
вобранцев устраивают краси-
вую торжественную церемо-
нию приема в ряды полиции. 
В Луисвилле (штат Кентукки) 
жителям из других регионов, 
готовым послужить в местной 
полиции, оплачивают перелет, 
проживание в отеле на время 
прохождения собеседований и 
тестов, а также устраивают сво-
его рода экскурсию с опытным 
патрульным по улицам города.

Заманивают и деньгами. По-
скольку полиция в США под-
чиняется только местным вла-
стям, разные штаты и округа 
не стесняются переманивать 
кадры друг у друга. Напри-
мер, в Сиэтле (штат Вашинг-
тон) опытным офицерам из 
других регионов обещают бо-
нус в 30 тысяч долларов, а го-
довую зарплату — до 90 тысяч 
долларов (без вычета налогов). 
В Миннеаполисе (штат Минне-
сота), напротив, на фоне отто-
ка кадров городской совет одо-
брил разовую «удерживающую 
выплату» в 7 тысяч долларов 
для полицейских с тем, чтобы 
они не увольнялись.

Кроме того, многие депар-
таменты упрощают перечень 
требований к кандидатам, со-
гласно которым раньше мог-
ли не брать в полицейские тех, 
кто пробовал наркотики, имел 
татуировки или странную 
прическу. 

Сначала поли-
цейских заставля-
ли преклонять 
колено, теперь 
заманивают 
деньгами

БЕСПИЛОТНИКИ 
ШЛИ НА ЮГ
Александр Ленин

Сразу несколько беспилотников накануне вошли в 
воздушное пространство Южной Кореи. В ответ Сеул 
по тревоге поднял в воздух истребители, вертолеты 
и другие авиационные средства, которые произвели 
предупредительные выстрелы и попытались уничто-
жить БПЛА. Как заявляет агентство Рёнхап и другие 
местные СМИ, аппараты прилетели из КНДР. Пред-
положительно не менее пяти дронов пересекли воен-
ную демаркационную линию между двумя странами. 
«Северокорейские беспилотники были небольшими 
— не более двух метров, один из них пролетел до север-
ных районов Сеула, еще четыре пролетели в районе 
острова Канхвадо. Наши военные немедленно отреа-
гировали исходя из права на самозащиту», — заявили 
в комитете начальников штабов Республики Корея. В 
ходе инцидента самолет 8-й эскадры ВВС Южной Ко-
реи потерпел крушение и упал в поле у поселка Мукке-
ри (уезд Хвенсон. — Прим. «РГ»). Экипаж катапульти-
ровался. Вторжение дронов привело к сбоям в полетах 
гражданской авиации. Временно приостановлено вы-
полнение около 20 внутренних и десяти международ-
ных рейсов. В Сеуле произошедшее назвали провока-
цией. Пресс утверждала, что военная авиация Южной 
Кореи испытывала сложности при попытке уничто-
жить нарушившие воздушное пространство беспилот-
ники. Сделать это оказалось непросто, так как БПЛА 
передвигались на низких высотах, постоянно меняли 
траекторию полета и приближались к месткам прожи-
вания гражданского населения. В последний раз южно-
корейские военные фиксировали дроны КНДР у своих 
границ в 2014 и 2017 годах. Тогда, по версии Сеула, они 
использовались в разведывательных целях. 

ХАКЕРЫ ВСКРЫЛИ 
«ПТИЧКУ»
Анна Белорусцева

Израильская киберразведывательная фирма Hudson 
Rock сообщила об утечке личных данных 400 миллио-
нов пользователей Twitter (соцсеть заблокирована в 
РФ). Номера мобильных телефонов, адреса электрон-
ной почты и другая частная информация о поклонни-
ках платформы попала в руки хакеров. В руководстве 
соцсети инцидент не комментируют. Hudson Rock 
опубликовала на своей странице в Twitter снимок 
экрана с обращением предполагаемого злоумышлен-
ника. Неизвестный пользователь Darknet с никней-
мом Ryushi обращается к «потерпевшим» и в качестве 
доказательства владения огромными данными при-
крепляет ссылку на их образец. Там, по словам Hudson 
Rock, действительно хранится информация пользова-
телей, в числе которых десятки публичных личностей. 
Так, в сети злоумышленника угодили данные Дональда 
Трампа-младшего, журналиста-расследователя кибер-
преступлений Брайана Кребса, гендиректора Google 
Сундара Пичаи и других. Кроме того, хакеру удалось 
заполучить информацию о Всемирной организации 
здравоохранения, НАСА, министерстве информации и 
радиовещания и других ведомствах и корпорациях. За-
тем мошенник обращается к владельцу Twitter, любез-
но предлагая Илону Маску выкупить у него злополуч-
ные данные, однако желанную сумму не оглашает. Он 
также отмечает, что готов действовать через посред-
ника, и обещает прекратить угрозы после того, как по-
лучит «выкуп». В противном случае, предупреждает 
Ryushi, любимой интернет-игрушке миллиардера гро-
зит огромный штраф за нарушение европейского за-
кона о защите данных (GDPR). Злоумышленник поспе-
шил напомнить, что ирландская Комиссия по защите 
данных уже пытается выписать компании Маска чек 
за августовский «слив», когда в открытом доступе ока-
залась частная информация о 5,4 миллиона пользова-
телей. И хотя тогда Маск еще не возглавлял платформу, 
отвечать перед Фемидой все равно придется в случае, 
если ЕС удастся подтвердить утечку.

Попутно хакер вспоминает недавний инцидент с 
Meta (признана экстремистской и запрещена в РФ), 
которая недоглядела за информацией полумиллиарда 
пользователей в принадлежащей ей соцсети Facebook 
и в конце ноября поплатилась за это штрафом в разме-
ре 265 миллионов евро.

На случай, если Маск сомневается в целесообразно-
сти участия в нелегальной сделке, Ryushi советует ему 
спросить мнение публики в опросе, что в последнее 
время стало излюбленным инструментом принятия 
важных решений миллиардером. 

В МИРЕ

РЕЗОНАНС Большинство жителей ФРГ выступают против поставок танков Украине

Берлин удержит «Леопардов»
Василий Федорцев

О
бщественное мнение 
в Германии настроено 
против поставок Украине 

танков Leopard 2. Согласно ре-
зультатам опроса, проведенно-
го социологической компани-
ей YouGov, идею передать Кие-
ву немецкие танки поддержива-
ют только 33 процента немцев. 
45 процентов выступают про-
тив, остальные не могут дать 
однозначного ответа. Примеча-
тельно, что противники поста-
вок составляют относительное 
или абсолютное большинство 
в электорате почти всех пред-
ставленных в бундестаге пар-
тий. Исключение — «Зеленые», 
половина избирателей кото-
рых считает, что Германия все 

же должна отправить на Укра-
ину свои танки. Противополож-
ного мнения придерживается 
только каждый четвертый. Та-
кой результат, правда, не слиш-
ком удивляет — милитаристские 
тенденции, свойственные «Зе-
леным» и в прошлом, за послед-
ний год явно усилились, а от 
прежнего пацифизма мало что 
осталось.

Впрочем, настроения в по-
литической элите Германии за-
метно отличаются от настрое-
ний в обществе. В правитель-
стве и бундестаге, помимо «Зе-
леных», за поставки Украине 
танков и БМП выступают так-
же свободные демократы и оп-
позиционный блок ХДС/ХСС — 
вопреки, по сути, мнению своих 
избирателей. Против — возглав-

ляющие правящую коалицию 
социал-демократы, а также «Ле-
вые» и «Альтернатива для Гер-
мании». Но мнение последних 
двух партий мало на что влияет, 
поэтому позиция СДПГ и лич-
но канцлера Олафа Шольца — 
это, можно сказать, единствен-
ное, что удерживает сейчас Бер-
лин от расширения списков во-
енной помощи Киеву. «Дипло-
матия в Германии в настоящее 
время не воспринимается как 
понятие и рефлекторно отвер-
гается», — с сожалением гово-
рит в интервью изданию TAZ 
глава фракции СДПГ в бундес-
таге Рольф Мютцених. Он ука-
зывает на готовность многих 
немецких политиков использо-
вать любой повод для очеред-
ных обвинений в адрес России, 
как это было, например, в слу-
чае падения украинской ракеты 
на территории Польши. Сами 
социал-демократы, похоже, хо-
тят сохранить почву для воз-
можных переговоров, а Шольц 
при этом явно не желает возла-
гать на себя и свою страну от-

ветственность за дальнейшую 
эскалацию украинского кон-
фликта.

«Германия не будет пред-
принимать никаких самостоя-
тельных инициатив», — так зву-
чит главный аргумент канцле-
ра в спорах о поставках танков. 
По словам главы немецкого пра-
вительства, Берлин может на-
чать такие поставки только по-
сле того, как это сделают дру-
гие страны НАТО, что можно 
истолковать как «только после 
США». В своем недавнем интер-
вью S ddeutsche Zeitung Шольц 
также сослался на общественное 
мнение в Германии, предполо-
жив, что эту его сдержанную по-
зицию разделяет и большинство 
немцев. Если верить результа-
там опроса YouGov, канцлер ока-
зался прав — немцы действитель-
но не желают отправлять Киеву 
танки. Но брать на себя едино-
личную ответственность, судя 
по всему, не хотят и американ-
цы. Во время визита Владимира 
Зеленского в Вашингтон они не 
предложили Украине ни танков, 

ни БМП. Джо Байден при этом 
во время пресс-конференции 
по итогам встречи с Зеленским 
указал на серьезное расхожде-
ние между США и Европой в во-
просах о поставках вооружений 
Украине. Европейцы, по словам 
американского президента, не 
намерены воевать с Россией и не 
хотят третьей мировой. «Мысль 
о том, что мы дадим Украине тех-
нику, которая принципиально 
отличается от того, что мы уже 
туда поставляем, может рас-
колоть и НАТО, и Европейский 
союз, и весь остальной мир», — 
заявил Байден.

«Байден прячется за Шольца, 
а Шольц за Байдена», — конста-
тировала в этой связи немецкая 
газета Frankfurter Allgemeine. 
Однако всего пару недель назад 
эта же газета сообщала о том, 
что американцы давят на Бер-
лин с тем, чтобы он начал по-
ставки, и эти сообщения под-
твердила, в частности, глава 
оборонного комитета бундеста-
га Мари-Агнес Штрак-Циммер-
ман. Но давление, судя по всему, 
оказалось безуспешным — втяги-
ваться дальше в конфликт нем-
цы не намерены, и Вашингтону 
пришлось отступить. Германия, 
таким образом, продемонстри-
ровала, что она, вопреки расхо-
жему мнению, вполне способна 
влиять на общую позицию Запа-
да. По крайней мере, пока Берли-
ну это явно удается. 

Споры о том, отправлять ли Украине танки Leopard 2, идут в Германии уже 
несколько месяцев. Сами немцы против, но политики-«ястребы» не сдаются.

КОНФЛИКТ Забастовки железнодорожников сорвали 
праздники французам и британцам

Рождество на перроне

Многим лондонцам пришлось искать альтернативу рождественским поездкам на поездах, после того как железнодорожники объявили забастовку.

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

«Получила СМС-сообщение на телефон о 

том, что мой поезд отменен. На праздники 

остаюсь в Гренобле одна как перст». «Я вне 

себя от злости: сын еще два месяца назад ку-

пил мне билет в Париж, чтобы отметить Ро-

ждество вместе, а теперь на этом поставлен 

крест». Таких записей во французском сек-

торе социальных сетей сейчас великое мно-

жество.

И все ругают как государственную железно-

дорожную компанию SNCF, так и профсою-

зы, которые объявили забастовку на рожде-

ственские дни. Ведь Рождество здесь счита-

ется главным семейным праздником, когда 

близкие родственники собираются вечером 

в сочельник за общей трапезой. Как прави-

ло, съезжаются в родительский дом, а это 

значит, что именно на эти дни приходится 

особая нагрузка на междугородний транс-

порт, и в первую очередь железнодорожный 

— высокоскоростной, пассажирский, регио-

нальный. 

Устраивая стачку именно в Рождество, пер-

сонал SNCF рассчитывал привлечь больше 

внимания страны и властей к своей борьбе и 

добиться от компании выполнения требова-

ний, а это, в частности, повышение зарплаты, 

улучшение условий труда. Забегая вперед, 

отметим, что им это удалось.

Но в результате накануне и в конце прошлой 

недели из-за забастовки по всей стране было 

отменено до 50 процентов рейсов высоко-

скоростных поездов TGV, треть тех, что экс-

плуатирует Ouigo — лоукост-фирма SNCF и 

четверть местных электричек. Более того, в 

депо остались экспрессы Eurostar, что соеди-

няют Париж с Лондоном через туннель под 

Ла-Маншем. Но не по вине французов: заба-

стовали британские путейцы.

В результате, по предварительным оценкам, 

свыше 200 тысяч французов так и не смогли 

отправиться на встречу с родными.

И это несмотря на прессинг со стороны пра-

вительства. Его официальный представитель 

Оливье Веран активно призывал прекратить 

стачку, как он подчеркнул, «в самые важные 

моменты года». Судя по всему, давление 

было оказано и на руководство SNCF. Ведь 

не случайно, в конце концов, оно было выну-

ждено пойти на серьезные уступки профсо-

юзам. В итоге те согласились по крайней 

мере не бастовать на Новый год, что немину-

емо произошло бы, если соглашения бы не 

достигли.

Чтобы в будущем избежать рождественско-

го коллапса на рельсах, во Франции стали ак-

тивнее поговаривать о том, чтобы последо-

вать примеру Италии. Там законодательно 

запрещено проводить забастовки на транс-

порте в период знаковых праздников, в том 

числе в конце года и начале следующего — с 

17 декабря по 7 января. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

ВЗГЛЯД ИЗ БРИТАНИИ

В Британии продолжаются нескончаемые 

забастовки, под знаком которых в разных 

отраслях протекает весь декабрь. В рожде-

ственские праздники на Альбионе полно-

стью перестали ходить поезда, из-за чего 

любые железнодорожные путешествия вну-

три страны стали практически недоступны-

ми для граждан.

Как и анонсировалось ранее, железнодо-

рожники начали бастовать аккурат накану-

не Рождества.

Британия погрузилась в многодневный 

транспортный апокалипсис, который про-

длился до утра вторника.

В результате под угрозой срыва оказались 

рождественские поездки миллионов бри-

танцев к родственникам и друзьям: о при-

вычных и удобных поездах пришлось за-

быть.

Железнодорожный коллапс, впрочем, на-

чался в Британии еще в середине месяца, 

когда рейсы были сокращены до абсолют-

ного минимума. Однако британское прави-

тельство до сих пор не удосужилось ре-

шить проблемы бастующих работников от-

расли.

Недоступность железнодорожного сообще-

ния спровоцировала принцип «домино»: 

остальные виды транспорта тоже оказались 

под ударом. Так, рождественские праздники 

страна встретила в немыслимых пробках 

после того, как жители Альбиона массово 

пересели на автомобили и автобусы. Только 

в День подарков на британских дорогах 

ожидалось свыше 15 миллионов машин, а 

пресса охарактеризовала ситуацию как «до-

рожный кошмар».

Авиаперелеты также превратились в голов-

ную боль для пассажиров: во-первых, не хо-

дили аэроэкспрессы, а, во-вторых, сотруд-

ники пограничной службы в аэропортах 

сами бастовали параллельно с железнодо-

рожниками.

В итоге традиционные рождественские 

поездки превратились для британцев в 

сложный квест, пройти который для многих 

оказалось сродни подвигу.

Скорых перемен к лучшему в новом году 

Британии ждать не стоит: сотрудники же-

лезных дорог уже анонсировали новые за-

бастовки на первые дни января. 

Крупнейший профсоюз транспортников 

RMT уже который месяц не может догово-

риться с британскими властями по поводу 

качественного улучшения зарплат и соцга-

рантий для железнодорожников. Руководи-

тель RMT Мик Линч дал понять, что нынеш-

ние предложения властей неприемлемы. 

«Наша промышленная кампания (забастов-

ки. — Прим. автора) будет продолжаться в 

новом году, если это необходимо», — приво-

дит The Independent слова Линча. 

Подготовил Владислав Шабловский

БАШНЯ ВЫПРЯМЛЯЕТСЯ

Хорошие новости от одной из самых известных достопримеча-
тельностей Италии — Пизанской башни, которая в наступаю-
щем году отметит свой 850-летний юбилей.  В ходе оценки 
состояния легендарной «падающей» архитектурной конструк-
ции выяснилось, что она перестала крениться и стала посте-
пенно выпрямляться. Как указывают результаты проекта 
(Opera della Primaziale Pisana), запущенного в 1990 г. для 
контроля за стабильностью Пизанской башни, она оказалась 
более прочной и надежной, чем специалисты считали ранее. К 
2001 году ее наклон уменьшился примерно на 40 сантиметров 
за счет откачивания грунтовых вод с непроседающей стороны 
башни с одновременным использованием стальных тросов 
для ее приведения в вертикальное положение. Благодаря 
своевременному вмешательству за последующие 20 с лиш-
ним лет башня выпрямилась еще на 4 сантиметра. По послед-
ним расчетам специалистов, в таком состоянии она может 
простоять от 300 и более лет. 

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим
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«Байден прячется за Шольца, 
а Шольц за Байдена», — констатирует 
газета Frankfurter Allgemeine
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КОШЕЛЕК ВС объяснил, 
как взыскать ущерб 
от порочащего 
комментария в соцсетях

Злые слова 
имеют цену

Наталья Козлова

Исключительно актуальное для нынешнего времени 
разъяснение сделал Верховный суд РФ, когда изучил 
спор фирмы и некой гражданки, ядовито отозвавшей-
ся о работе фирмы в соцсети. Как бизнесу защититься 
от навета в таких случаях?

Эта история началась в Санкт-Петербурге, и пер-
вым такое решение заметил портал «Право.ru». Слу-
чилось вот что: в соцсети опубликовали негативный 
комментарий об организации, которая работает в сфе-
ре ЖКХ. Фирма решила, что сообщение порочит ее 
деловую репутацию и обратилась в суд. Три инстан-
ции встали на сторону фирмы и взыскали в ее пользу 
компенсацию. Но 
вот Верховный суд 
подчеркнул, что в 
таких делах заяви-
тели могут только 
возместить ущерб. 

Компания долж-
на подтвердить, что 
у нее есть опреде-
ленная репутация, 
и объяснить, как  
она пострадала. 

А теперь детали 
спора. В популяр-
ной соцсети есть  
сообщество, которое критикует работу местного ЖКХ. 
Там пользователь под именем и фамилией некой гра-
жданки опубликовала злые комментарии. Дама заяви-
ла, что организация якобы подделывает протоколы 
собраний собственников в многоквартирных домах — 
«все жильцы хотят избавиться от этих самозванцев». 
Фирма пошла в суд с иском к автору комментария. Ор-
ганизация настаивала, что информация порочит ее де-
ловую репутацию. Требовала опубликовать опровер-
жение, компенсацию 50 000 рублей и возместить рас-
ходы на госпошлину — 6000 рублей. Компания объяс-
нила, что сообщество, где разместили комментарий, 
открытое. То есть сообщение могли увидеть очень мно-
гие. А в комментарии сказано, что юрлицо подделыва-
ло протоколы, что ложь и вредит деловой репутации. 

Спор разбирал Московский райсуд Санкт-Петер-
бурга и удовлетворил требования частично. Суд при-
знал порочащими деловую репутацию фразу, что орга-
низация подделывает протоколы, и слово «самозван-
цы». Даму обязали удалить комментарий и разместить 
в группе опровержение. Суд снизил размер компенса-
ции вреда до 10 000 рублей. 

Гражданка оспорила решение. Она настаивала, что 
в комментарии идет речь не о той фирме, которая с ней 
судится, а подконтрольной ей организации. Против 
последней действительно возбудили уголовные дела 
из-за фальсификации протоколов собраний собствен-
ников квартир. Но горсуд решил: из публикации непо-
нятно, что текст относится к другой компании. Апелля-
ция оставила решение без изменения. Кассация с этим 
согласилась. Тогда проигравшая дама пошла в ВС. 

Коллегия по гражданским делам ВС заявила, что 
юридическое лицо не может испытывать моральные 
и нравственные страдания, поэтому не вправе тре-
бовать компенсацию. Защитить деловую репутацию 
компании можно именно путем возмещения причи-
ненного ущерба. При этом нужно совпадение трех 
условий: есть противоправное деяние со стороны от-
ветчика, наступили неблагоприятные последствия 
этих действий для фирмы и есть связь между действи-
ями автора комментария и возникновением послед-
ствий для организации. 

ВС объяснил, в чем может выражаться противо-
правный характер действий автора комментария. Он 
должен сообщить порочащую и ложную информацию 
хотя бы одному лицу, выступив публично, заявив об 
этом в СМИ, опубликовав пост в интернете.

«Самого распространения ответчиком сведений, 
порочащих деловую репутацию истца, недостаточно 
для вывода о причинении ущерба деловой репутации и 
для выплаты денежного возмещения», — указал ВС.

Верховный суд заявил, что юрлицо в таких спорах 
должно, во-первых, подтвердить, что у него есть сфор-
мированная репутация в сфере деловых отношений. И, 
во-вторых, доказать, что распространение порочащих 
сведений привело к неблагоприятным последстви-
ям, например, снизился уровень доверия к бренду или 
компании. В итоге ВС отменил акты трех инстанций, а 
дело вернул в райсуд.

Важно вспомнить, что в 2003 году Конституцион-
ный суд указал на возможность присуждения юрлицам 
компенсации убытков или нематериального вреда, 
причиненного умалением деловой репутации. 

Эксперты подчеркивают, что ВС продвигает кон-
цепцию взыскания вреда, причиненного деловой репу-
тации, по правилам для взыскания убытков. Это в от-
личие от компенсации более сложный состав, требую-
щий доказывания противоправности, негативных по-
следствий. Специалисты говорят, что надо доказать на-
личие «сформированной деловой репутации». Обычно 
в таких ситуациях компании представляют факты, ко-
торые отражают положительный образ юрлица: отзы-
вы контрагентов, информацию об участии в конкур-
сах, об организации мероприятий, партнерах компа-
нии. Не менее сложно доказать, насколько репутация 
снизилась из-за порочащей публикации. Обычно суды 
решают, что если сведения признаны порочащими, то 
они априори причинили вред деловой репутации. Но 
все эксперты подчеркивают: в последние годы количе-
ство исков о защите деловой репутации выросло. •

Определение Верховного суда № 78-КГ22-44-К3

Закроют фальшивые окна
П р о д о л ж а ю щ а я -
с я  д е я т е л ь н о с т ь 
сайтов-двойников Ро-

среестра порождает ряд соци-
ально опасных последствий, а 
действующее правовое регули-
рование в данной сфере не поз-
воляет принимать достаточные 
меры по оперативному прекра-
щению их работы, утверждают 
эксперты.

Иными словами, надо что-
то делать. Сегодня такие сайты 
можно закрыть, но их владель-
цам ничего не грозит. К тому 
же сам процесс блокировки не-
правильного окна занимает ка-
кое-то время.

За период с 2020 года по 
третий квартал этого года 
Росреестром выявлено 335 
сайтов-двойников ведомства, 
предоставляющих за  пла-
ту выписки из ЕГРН. В ито-
ге удалось прекратить работу 
большинства из них, но посто-
янно появляются новые сайты. 

С  м о м е н т а  в ы я в л е н и я 
подобного ресурса до момента 
рассмотрения судом дела о его 

блокировке, как правило, про-
ходит значительный срок, не 
менее полугода. В течение это-
го времени сайт продолжает 
работать. При этом нет ответ-
ственности за организацию ра-
боты такого источника инфор-
мации.

«Проект поправок к КоАП 
предлагает установить штра-
фы за продажу данных из ЕГРН, 
а также создание сайтов-двой-
ников для предоставления до-
ступа в ЕГРН. Штрафы для гра-
ждан составят от 15 тысяч до 25 
тысяч за первое правонаруше-
ние и от 40 тысяч до 50 тысяч 
за повторное. Для юридических 
лиц — от 350 тысяч до 400 ты-
сяч за первое правонарушение 
и от 500 тысяч до 600 тысяч за 
повторное», — рассказал Игорь 
Черепанов.

Предусмотрена ответствен-
ность и для чиновников. Если 
кто-то из столоначальников ре-
шит предоставлять открытые 
данные за деньги, то в первый 
раз заплатит, как должностное 
лицо, от 40 до 50 тысяч руб-

лей. Повторное нарушение бу-
дет грозить столоначальнику 
штрафом уже от 80 до 100 ты-
сяч рублей.

Также Игорь Черепанов на-
помнил, что с 1 марта будущего 
года вступает в силу закон, со-
гласно которому в выписках из 
ЕГРН будут отсутствовать све-
дения о личных данных право-
обладателя объекта недвижи-
мости. Такая информация бу-
дет предоставляться ограни-
ченному кругу лиц. Например, 
собственнику и его супругу, на-
следникам, государственным 
органам. А также нотариусам 
при оформлении сделок с жи-
льем. 

В некоторых случаях поку-
патели жилья смогут запросить 
сведения через нотариуса. Кро-
ме того, открытыми останутся 
данные об объекте недвижи-
мости. 

Так что у граждан останется 
возможность наводить кое-ка-
кие справки по поводу той или 
иной квартиры. А значит, неко-
торые дельцы по-прежнему бу-
дут пытаться делать деньги из 
воздуха. К тому же есть риск, 
что создатели сайтов-зеркал 
будут нелегально торговать и 
фамилиями владельцев жилья — 
подлинными или фальшивыми. 
Так что предлагаемые нормы 
не утратят актуальности и по-
сле вступления в силу будущих 
правил. Легально же узнать фа-

милию владельца жилья можно 
будет через нотариуса в опре-
деленных законом случаях. 

Новация, к примеру, может 
пригодиться жильцам, пере-
жившим потоп по вине сосе-
дей. Житейская история: кто-
то неправильно установил сан-
технику и в результате зато-
пил живущих снизу. В больших 
городах люди часто не зна-
ют своих соседей по именам, 
а иногда и в лицо. Как узнать, 
на кого подавать иск, если ви-
новник стихийного бедствия 
на контакт не идет и загладить 
вину не стремится?

После вступления закона в 
силу можно будет принести но-
тариусу подтверждающие до-
кументы (в том числе акты от 
управляющей компании), и он 
выдаст выписку из ЕГРН. В ней 
будут указаны фамилия, имя, 
отчество и дата рождения вла-
дельца нехорошей квартиры. 
Останется только составить 
иск и призвать виновника к ба-
рьеру.

Если доказательств, что че-
ловек вправе задавать вопро-
сы, окажется достаточно, его 
заявление будет рассмотрено 
в день обращения. То есть вы-
писка будет выдана быстро.

Навести справки,  есте-
ственно, сможет и потенциаль-
ный покупатель недвижимо-
сти, если подтвердит серьез-
ность своего интереса. Как под-

черкивают эксперты, новация 
направлена в том числе на за-
щиту сведений ЕГРН и предот-
вращение бесконтрольного до-
ступа к ним.

«Посредством совершения 
прямых запросов в госреестры, 
включая ЕГРН, нотариус га-
рантирует достоверность и ак-
туальность данных, которые 
необходимы для совершения 
сделок», — отметил в свое вре-
мя президент Федеральной но-
тариальной палаты Констан-
тин Корсик.

Покупатель недвижимости, 
оформляющий квартиру через 
нотариуса, может быть уверен 
в правомочности и безопасно-
сти сделки, на которую он идет. 
Если же речь о сделке в простой 
письменной форме, всегда есть 
риск фальсификации сведений, 
представления поддельных до-
кументов, той же выписки из 
ЕГРН, и мошеннических на-
мерений со стороны второго 
участника договора.

Если же к нотариусу обра-
титься исключительно для по-
лучения выписки из ЕГРН, то 
стоимость его услуг составит 
всего 300 рублей. Как поясня-
ют эксперты, потенциальный 
покупатель сможет самостоя-
тельно обратиться к нотариусу 
за получением информации о 
собственнике квартиры, если 
он заключил договор с продав-
цом, в том числе предваритель-
ный договор купли-продажи. 

Таким образом, необходи-
мые сведения будут в любом 
случае доступны покупате-
лю, который официально под-
твердил интерес в приобрете-
нии недвижимости. Впрочем, 
сделку в любом случае лучше 
оформить через нотариуса. Так 
надежнее. •

РЕШЕНИЕ 

Суд признал, 
что ошибиться 
номером авто 
при оплате 
парковки 
не нарушение

СПИСАЛИ 
ОШИБКИ
Владислав Куликов

Суд в Тюменской области про-
стил женщину, которая ошиб-
лась при оплате парковки — 
ввела не тот номер. Принято 
принципиально важное реше-
ние: технический сбой не дела-
ет человека нарушителем.

«Калининский районный 
суд рассмотрел жалобу Татья-
ны Г. на постановление адми-
нистративной комиссии КАО 
г. Тюмени по делу об админи-
стративном правонаруше-
нии. Суд установил, что 06 
июля 2022 года на парковке в 
районе ул. Герцена г. Тюмени, 
используемой на платной осно-
ве, Татьяна Г. оставила «Киа 
Рио» без внесения платы. Дан-
ное обстоятельство зафиксиро-
вано работающим в автомати-
ческом режиме специальным 
техническим средством «До-
зор-М», — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судебной 
системы Тюменской области. — 
Постановлением администра-
тивной комиссии КАО г. Тюме-
ни Татьяна Г. была привлечена 
к ответственности и оштрафо-
вана на 2500 рублей».

Женщина не согласилась 
с постановлением комиссии, 
заявила в суде, что парков-
ку оплатила своевременно и 
в полном размере. Но точнее 
было бы сказать, не «оплати-
ла», а «попыталась оплатить». 
Ключевое слово здесь — «по-
пыталась». Как выяснилось, на 
уме у женщины действительно 
не было ничего плохого, нико-
го обманывать она не собира-
лась. Автолюбительница про-
сто ошиблась, когда вводила в 
систему для оплаты номер сво-
его авто.

«Из представленных заяви-
телем документов и ответа 
МКУ «Тюменьгортранс» име-
ется подтверждение оплаты 
размещения на платной пар-
ковке транспортного сред-
ства с «ошибочным» номером, 
— рассказали в пресс-службе. 
— С учетом всех обстоятельств 
дела суд отменил постановле-
ние административной комис-
сии КАО г. Тюмени в отноше-
нии Татьяны Г., производство 
по делу об административном 
правонарушении прекратил. 
Жалобу Татьяны Г. удовле-
творил».

Юристы подчеркивают: на 
практике такие казусы случа-
ются регулярно. Люди не ма-
шины, они только управляют 
машинами. Но даже самому 
искусному водителю не чуж-
до ничто человеческое. А оши-
баться  — это очень по-челове-
чески. Поэтому, если произо-
шла ошибка, нужно идти в суд. 

Раньше практика по данно-
му вопросу была неоднознач-
ная. Некоторые люди в манти-
ях придерживались правовой 
позиции, что правильно ука-
зать номер машины и другие 
данные — это обязанность води-
теля. Так что, мол, если оплачен 
не тот номер, значит, парков-
ка не оплачена и надо штрафо-
вать. Однако сейчас суды все 
чаще начинают принимать сто-
рону водителей. При этом юри-
сты советуют не тянуть с жа-
лобами: если пропустить про-
цессуальные сроки, то потом 
добиться исправления ошибки 
будет трудно. Практически не-
возможно.

А для того чтобы было вре-
мя пожаловаться, необходи-
мо держать ГАИ в курсе своих 
переездов. Напомним, Вто-
рой кассационный суд общей 
юрисдикции в своем постанов-
лении подчеркнул, что обязан-
ность изменить регистраци-
онные данные в ГИБДД возло-
жена на собственника транс-
портного средства, который 
при смене адреса места прожи-
вания должен внести измене-
ния в регистрационные данные 
транспортного средства. Если 
же человек переедет и «письмо 
счастья» придет не туда, вино-
ват будет сам человек. Его бу-
дут считать официально уве-
домленным о штрафе. Со все-
ми вытекающими последстви-
ями. •

АВТОМОБИЛИ Когда с места происшествия 
можно уехать безнаказанно

А была ли авария?

Владимир Баршев 

В 
некоторых ситуациях 
с места аварии мож-
но уезжать, не вызы-
вая ГИБДД. И за это 
ничего не будет. Такое 
разъяснение дал Пер-
вый кассационный 
суд, который в этом 
споре поправил реше-

ния коллег из нижестоящих су-
дебных инстанций. Кстати, он 
сослался на аналогичное реше-
ние Верховного суда. Рассмат-
ривали подобные споры и дру-
гие кассационные суды и тоже 
приходили к выводу, что не вся-
кое происшествие с автомоби-
лем следует считать аварией. С 
последующими выводами о ви-
новнике, ущербе и наказании. 
Однако нижестоящие суды про-
должают лишать прав ни в чем 
не повинных водителей якобы 
за оставление места ДТП. Или, в 
лучшем случае, отменяют нака-
зание за малозначительностью. 

Согласно правилам дорож-
ного движения, водитель мо-
жет уехать с места аварии в 
нескольких ситуациях. Напри-
мер, в ДТП не пострадали люди 
и оно оформлено по Европро-
токолу. Если у водителей нет 
друг к другу материальных пре-
тензий, то есть оформлять ДТП 

даже по Европротоколу не нуж-
но, они также могут разъехать-
ся. Если в аварии пострадали 
люди, то водитель может уехать 
с места ДТП, чтобы доставить 
пострадавшего в больницу, но 
потом обязан вернуться на ме-
сто происшествия. 

Верховный суд уже не раз 
разъяснял, что водителю неза-
чем вызывать ГИБДД, если как 
такового ДТП не было. А имен-
но: если не пострадали люди, а 
вред причинен только машине 
самого автовладельца, напри-
мер, он улетел с дороги в кювет, 
то и аварии нет. То есть аварией 
считается такое происшествие, 
в котором пострадали люди 
либо причинен ущерб другим 
лицам. 

И вот опять интересная ис-
тория. Некто Чернышев ехал 
по подмосковным Мытищам на 
своем автомобиле. Тут его до-

гнал другой автомобиль и начал 
ему сигналить. В какой-то мо-
мент он его обогнал и вынудил 
остановиться. Водитель второй 
машины заявил, что Чернышев 
стукнул его машину и уехал. И 
показал поврежденную решет-
ку радиатора. Он даже указал, 
какой частью машины эта ре-
шетка была подпорчена. Одна-
ко Чернышев никаких следов 
на своей машине не обнаружил. 
На всякий случай сфотографи-
ровал обе машины и уехал. 

Обиженный водитель с по-
врежденной решеткой вызвал 
ГИБДД. Инспекторы оформи-
ли происшествие как оставле-
ние места ДТП. Далее мировой 
суд лишил водителя прав. Мы-
тищинский городской суд это 
решение утвердил. Но с ними 
не согласился Первый кассаци-
онный суд. Он указал, что об-
виняемый постоянно заявлял, 

что аварии не было. Соглас-
но справке о ДТП, у его маши-
ны нет повреждений. В то вре-
мя как у его визави поврежде-
на решетка переднего бампера. 
То же самое указано в рапорте 
инспектора. Однако по непо-
нятной причине сделан вывод 
о том, что повреждения решет-
ки образовались именно в ре-
зультате контакта двух машин. 

Всем этим обстоятельствам 
ни мировой, ни районный судья 
оценки не дали. Технической 
экспертизы не проводили. И та-
кого специалиста в суд не при-
глашали. На этом основании 
дело было отправлено на пере-
смотр. 

И Мытищинский суд дело 
пересмотрел. Он посчитал, что 
раз повреждения небольшие, то 
дело можно прекратить за ма-
лозначительностью. Он освобо-
дил Чернышева от ответствен-
ности, ограничившись замеча-
нием. 

Примечательно, что в новом 
решении по-прежнему не дана 
оценка несуразностям, на кото-
рые указал Первый кассацион-
ный суд. 

То есть получается, какой-то 
водитель решил наказать дру-
гого, оговорил его. Инспектор 
с его слов возбудил дело, а суд 
сначала наказал, потому что у 

нет оснований не доверять, а 
потом помиловал за малозначи-
тельностью, не установив фак-
та, было ДТП или его, может, и 
не было. 

Подобную историю в про-
шлом году разбирал Верхов-
ный суд. Там некто обвинил де-
вушку в том, что она, открывая 
дверь своей машины, повреди-
ла зеркало на его автомобиле. 
И точно так же вызвал ГИБДД. 
Инспектор оформил как остав-
ление места ДТП. Однако под-
твердить само ДТП никто не 
смог. В том числе эксперты, ко-
торые там, кстати, были задей-
ствованы. Просто зеркало дей-
ствительно было повреждено, 
а на двери, которым его якобы 
повредили, ни царапинки, ни 
следов ремонта. 

Но там снова все суды, кроме 
Верховного, установили факт 
ДТП только потому, что у них 
нет оснований не доверять дру-
гому участнику происшествия 
или автоинспектору. Верхов-
ный же суд прекратил это дело 
именно за недоказанностью. В 
общем, чтобы лишить прав за 
оставление места ДТП, сначала 
надо доказать, что ДТП вообще 
было.  •

В этом происшествии пострадал 
чужой автомобиль. Просто так не 
уедешь. Надо оформлять. 

Росреестр выявил 335 сайтов-двойников ведомства, предоставляющих за 
плату выписки из ЕГРН.

А К Ц Е Н Т

Если не пострадали люди, 
а вред причинен только машине самого 
автовладельца, например, он улетел 
с дороги в кювет, то и аварии не было

А К Ц Е Н Т

Штрафы для граждан за продажу 
данных из ЕГРН составят от 15 тысяч 
до 25 тысяч рублей за первое нарушение

Фирма, по мнению Верховного суда, обязана доказать, что у 
нее есть репутация.

Юрлицо не может 
испытывать нрав-
ственные страда-
ния, поэтому 
не вправе требо-
вать компенсацию

Если автолюби-
тель переезжает, 
он должен уведо-
мить ГАИ о новом 
адресе, чтобы 
быть на связи
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ПОКОЛЕНИЯ Участники 
спецоперации ответили 
на письма детей

Дорогому другу

Ирина Огилько

Москва активно помогает жителям Донбасса и тем, кто 
сейчас находится на передовой, защищая Родину. Горо-
жане собрали уже более 35 тысяч различных подарков. 
Среди них ltncrbt открытки и письма с добрыми поже-
ланиями. 

Ответы бойцов ученики столичной школы № 1155 
восприняли как новогодний подарок. Привезла их ре-
бятам зампредседателя Государственной Думы Анна 
Кузнецова. «Акция идет давно, она популярна, но впер-
вые наши военные прислали ответы. Мы в очередной 
раз приехали в село Горловка, привезли теплую одежду 
и необходимые вещи. А кроме слов благодарности вдруг 
наши военные протягивают письма, сложенные тре-
угольниками, со словами, что было время, вот и напи-
сали ответы в око-
пах», — рассказыва-
ет школьникам Анна 
Кузнецова.

Ребята слушают 
ее рассказ заворо-
женно. На экране 
за ней мелькают ви-
деокадры передачи 
писем и кошки. Как 
оказалось, усато-
го нашли в одном из 
разрушенных до-
мов, а так как место 
дислокации меня-
ется, военные и спасенного четвероногого отдали, мол, 
пристройте. Обычная серая кошка осталась жить в доме 
Анны Кузнецовой, а письма она привезла детям. По-
чти каждое письмо начиналось со слов «дорогой друг», 
а дальше были слова благодарности за теплые слова и 
поддержку. Волонтер, студент, а сейчас мобилизован-
ный Владислав Петриков написал: «С такой сильной 
поддержкой мы обязательно справимся с любым слож-
ным заданием и одолеем врага. Спасибо за поддержку. 
Вернемся с победой». Кузнецова добавила, что считает 
очень важной эту завязавшуюся переписку. «Обязатель-
но надо продолжать писать, хотя, наверно, теперь труд-
нее будет отправлять письма. Писать их будут не безы-
мянному человеку, а вполне реальному», — рассказала 
Анна Кузнецова «РГ», заверив, что постарается спра-
виться с миссией почтальона.

Директор Московского центра «Патриот. Спорт» 
и одновременно представитель управляющего совета 
школы № 1155 Марат Кучушев уточнил, что всего за вре-
мя акции они передали военным более 15 тысяч писем 
и открыток от школьников и воспитанников детсадов. 
Ребята, получившие письма, рассказали, что обязатель-
но покажут их в своих классах, вместе напишут ответ, 
подробнее расскажут о себе. «С начала акции было вну-
треннее ощущение, что нужно присоединиться, поддер-
жать наших военных, поэтому и написал первое письмо. 
Содержание вполне обычное: желал счастья, здоровья и 
скорейшего возвращения домой с победой, — рассказы-
вает «РГ» одиннадцатиклассник Петр Ипполитов.  

СЛУЧАЙ Подмосковный спортсмен получил 
новый инвентарь взамен попавшего под санкции

Роман с санями
Ирина Рыбникова

С
портсмен из Дмитрова 
Роман Репилов в минув-
шие выходные выиграл 

Кубок Федерации по санному 
спорту. Он стал лучшим, про-
мчавшись по трассе на скоро-
сти 137 километров в час на им-
портозамещенных санях, кото-
рые специально для него изго-
товили на местном предпри-
ятии. 

Прежние сани Репилова по-
пали под антироссийские санк-
ции. Российские саночники воз-
вращались из-за рубежа с оче-
редных соревнований, а их сани 
застряли сначала в Германии, а 
потом — в Латвии. Там решили, 
что раз сани «made in Евросо-
юз», то и в Россию их возвра-
щать не нужно. Репилов тогда 
принял решение пропустить 
чемпионат и, продолжая тре-
нироваться, занялся поиском 

умельцев, способных сделать 
сани не хуже европейских. У нас 
в стране, к сожалению, профес-
сиональный спортинвентарь 
такого уровня, какой был нужен 
Роману, не производят. «Обра-
тился с просьбой в «Ростех» — 
можете разработать сани с кон-
кретными характеристиками? 
Мне пошли навстречу. У госкор-
порации высочайший уровень 
технологий, инженеров, расче-
тов, моделирования. И вот ре-
зультат — я на новых санях вы-
играл гонку», — говорит Роман. 

Разрабатывали конструк-
цию в Санкт-Петербургском 
политехническом университе-
те, а производили сразу на трех 
предприятиях «Ростеха» — об-
нинской «Технологии» им. А.Г. 
Ромашина, челябинском «Спла-
ве» им. А.Н. Ганичева и «Урал-
вагонзаводе». «Каждая деталь, 
форма, угол наклона, качество 
материала и другие нюансы ре-

шают очень многое. Сани строи-
ли, как самолет — с привлечени-
ем конструкторов различных 
производств», — говорит дирек-
тор по коммуникациям «Росте-
ха» Екатерина Баранова. Кор-
пус и крышку спортивного сна-
ряда изготовили на основе стек-
лянных и углеродных наполни-
телей с использованием отече-
ственных материалов, приме-
няемых в аэрокосмической от-
расли. Кронштейны обтекателя 
созданы из сплава, выдержива-
ющего давление до 5 атмосфер, 
что сопоставимо с перегрузка-
ми во время фигур высшего пи-
лотажа сверхзвукового истре-
бителя. Полозья изготовлены из 
стали Гадфильда — пластичного 
и сверхпрочного материала, из 
которого делают рельсы и гусе-
ницы для танков. «Уверена, с по-
мощью наших саней Роман вы-
играет еще не одну золотую ме-
даль», — отмечает Баранова.  

НАСЛЕДИЕ Что московские 
археологи нашли 
в уходящем году

На осколках 
истории

Сергей Жуков

Столичные археологи в этом году нашли почти 12 тысяч 
цельных предметов и 250 тысяч фрагментов керамики, 
стекла, черного и цветного металла. Самым древним ар-
тефактам 700 лет. Об этом вчера рассказал глава депар-
тамента культурного наследия Алексей Емельянов. 

По его словам, площадь раскопок в этом сезоне пре-
высила десять тысяч квадратных метров. Больше всего 
предметов, представляющих историческую ценность, 
обнаружено на Ильинке, Сретенке, Большой Полянке, 
Тверской улице, на Космодамианской и Саввинской на-
бережных. Так уж сложилось, что именно эти части го-
рода издавна были одними из самых густонаселенных. 
Там располагались ремесленные мастерские, торговые 
лавки, храмы и монастыри. Богатый урожай, напри-
мер, дала Ильинка. Здесь нашли товарные свинцовые 
пломбы XIV—XV веков, которыми опечатывались тка-
ни, приходившие в Москву из Германии, Франции, Ан-
глии. А еще клад из 42 чешуйчатых серебряных монет 
и 16 медных. Археологи говорят, что на эти деньги то-
гдашняя средняя московская семья могла жить неде-
лю. «Пряталась» тут и деревянная миска XVII века. По 
словам Емельянова, найти деревянный предмет такого 
возраста и в хорошем состоянии — большая редкость. В 
старину, если подобная посуда или другая утварь при-
ходила в негодность, ее просто использовали для рас-
топки печи. Эту миску, вероятно, кто-то забыл или по-
терял. В станинном колодце на этой же улице нашли 
черный глиняный кувшин XVII века. Их раньше опле-
тали берестой, чтобы жидкость оставалась горячей как 
можно дольше. По сути, это прототип сегодняшнего 
термоса.

В Старомонетном переулке обнаружили редкую 
вещь — чайную кружку, выпущенную в честь 200-летия 
Санкт-Петербурга. На ней изображен Петр Первый. Та-
кая «юбилейная» посуда выпускалась в 1903 году. Здесь 
же были найдены фаянсовые баночки XIX века. Их часто 
использовали для хранения масла, сметаны, творога и 
даже икры. В Новой Москве, рядом с Калужской обла-
стью, археологи собрали большую коллекцию, связан-
ную с Отечественной войной 1812 года. Здесь и стреме-
на русской и французской кавалерии, свинцовые пули, 
черное пушечное ядро, оружейные механизмы и кар-
течь.  

ТРАНСПОРТ В 2023 году в столице запустят МЦД-3 и МЦД-4

На семнадцатой 
версте
Любовь Проценко 

З
апуск еще двух линий 
наземного метро, как 
называют в столице 
Московские централь-
ные диаметры, МЦД-
3 и МЦД-4, включили 
в план-график буду-
щего года мэр Моск-
вы Сергей Собянин 

и генеральный директор ОАО 
«РЖД» Олег Белозеров. Но сна-
чала они открыли пригородный 
вокзал станции Переделкино и 
вторую платформу на станции 
Минской Киевского направле-
ния Московской железной до-
роги. 

«Хотел бы сказать огромное 
спасибо президенту страны, ко-
торый держит под контролем 
эти работы, правительству РФ, 
ну и, конечно же, Российским 
железным дорогам — основ-
ному инвестору и ключевому 
строителю всей огромной ин-
фраструктуры, которая столе-
тиями будет служить миллио-
нам людей, — сказал Сергей Со-
бянин, открывая обновленную 
станцию. — Здесь, в Переделки-
но, на месте, по сути дела, раз-
валюхи построен современный 
городской вокзал». 

Напомню, станция Пере-
делкино расположена за МКАД 
между станциями Мичуринец и 
Солнечная Киевского направ-
ления Московской железной 
дороги. Обычная пригородная 
платформа, открытая всем до-
ждям и ветрам, созданная еще 
в начале двадцатого века. На-
зывалась она тогда «17-я вер-
ста». Позднее ее переименова-
ли в Переделкино, которое те-
перь больше известно по на-
званию городка писателей, 
появившемуся поблизости в 
тридцатые годы. В разное вре-
мя в нем жили и работали Кор-
ней Чуковский, Борис Пастер-
нак, Исаак Бабель, Евгений 
Петров, Арсений Тарковский, 
Булат Окуджава, Евгений Ев-
тушенко и другие выдающиеся 
литераторы. Реконструировать 
станцию начали в 2019 году. И 
теперь, спустя три года, там по-
явился пригородный вокзал с 
двумя островными платфор-
мами с навесами на всю длину, 
защищающими пассажиров от 
непогоды, лавочками и инфор-
мационными стойками. В бу-
дущем году эта станция станет 
частью линии наземного метро 
в составе МЦД-4. По прогнозам 
экспертов, жители прилегаю-
щего к ней района Ново-Пере-
делкино будут значительно 
чаще пользоваться пригород-

ными электричками, что раз-
грузит Солнцевскую линию 
метро, по которой они сейчас 
выезжают в центр Москвы, и 
ближайшие автомагистрали. 
Предполагается, что пассажи-
ропоток станции Переделкино 
вырастет почти в три с полови-
ной раза — с нынешних 2,7 ты-
сячи до 9,2 тысячи пассажиров 
в день. 

А  ф о р м и р о в а н и е  Т П У 
«Минская» вокруг станции 
Минская, которая так же вой-
дет в состав МЦД-4, уже завер-
шено. Первую платформу по-
сле реконструкции здесь вве-
ли в строй еще в апреле, а вче-
ра пассажиры получили в свое 
распоряжение и вторую плат-
форму. Теперь и у них появи-
лись все удобства современно-
го пригородного вокзала: пас-
сажирский терминал с кассо-
вой зоной, навес-пересадкой 
по принципу «сухие ноги» с 
электрички на метро той же 
Солнцевской линии, а также 
эскалаторами и лифтами для 
прохода к поездам. Всего же, 
как отметил глава столицы, в 
этом году открыто девять но-
вых и реконструированных 
вокзалов МЦД. Для того чтобы 
в срок завершить пуск МЦД-
3 и МЦД-4, ранее намечен-
ный на 2023 год, Сергей Собя-
нин и Олег Белозеров подписа-
ли план-график развития ин-
фраструктуры Центрального 
транспортного узла на 2023 
год. В соответствии с ним Ле-
нинградско-Казанский диа-
метр в будущем году свяжет Зе-
леноград и Раменское, а Киев-
ско-Горьковский — города Ап-
релевку и Железнодорожный. 
Для открытия движения по ним 
будет построено и реконструи-
ровано еще 14 станций. 

Еще одним приятным нов-
шеством для пассажиров МЦД 
станут поезда нового поколе-
ния «Иволга 3.0», которые Со-
бянин и Белозеров опробова-
ли на перегоне между Минской 
и Переделкино.  Новый со-
став на 97 процентов создан из 
комплектующих российско-
го производства, выпущенных 
предприятиями 32 городов 
страны. По сравнению с преж-
ней «Иволгой» эта еще более 
комфортная, двигаться она мо-
жет с скоростью 160 километ-
ров в час, или на 40 километров 
быстрее прежней. Кроме того, у 
нее больше на 50 пассажирских 
сидений, а также имеется 1600 
USB-разъемов, что не просто 
больше, чем раньше, но они еще 
и подходят для зарядки самых 
разных гаджетов.  

Эксперты уверены, что с помощью наших саней Роман Репилов выиграет еще не одну золотую медаль. 

А К Ц Е Н Т

Приятным новшеством для пассажиров МЦД
станут поезда нового поколения «Иволга 3.0»

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
ликвидировала группу 
украинских диверсантов

«Святоша» в рай 
не попадет

Иван Егоров

Сразу о двух громких ликвида-
циях — банды международных 
террористов и украинской раз-
ведывательно-диверсионной 
группы на границе Брянской 
области — сообщили российские 
спецслужбы.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ, в ре-
зультате боестолкновения 25 
декабря были уничтожены 
четыре диверсанта, предпри-
нявших попытку проникнове-
ния на территорию Брянской 
области из Украины. Как отме-
тили в ФСБ, «при себе дивер-
санты имели иностранное во-
оружение: немецкие пистоле-
ты-пулеметы SIG Sauer и бое-
припасы к ним, приборы свя-
зи и навигации, а также сред-
ства для совершения дивер-
сионно-террористических ак-
тов — 4 самодельных взрывных 
устройства общей мощностью 
около 40 кг в тротиловом эк-
виваленте. Позже в спецслуж-
бе назвали имена ликвидиро-
ванных диверсантов — все они 
оказались соратниками одиоз-
ного лидера украинских нацио-
налистов Дмитрия Корчинско-
го. Среди них — командир груп-
пы Юрий Горовец 1988 года ро-
ждения с позывным «Свято-
ша», сапер Максим Михайлов 
1990 года рождения — позыв-
ной «Не Пей Пиво», сапер Та-
рас Карпюк 1984 года рожде-
ния — «Тарасий» и 20-лет-
ний Богдан Лягов с позывным 
«Аполлон». Большое количе-
ство взрывчатки говорит о 
подготовке диверсантами ре-

зонансных терактов на терри-
тории Брянской области, ко-
торых, к счастью, удалось из-
бежать. Что касается ликвида-
ции банды сторонников запре-
щенной в РФ международной 
террористической организа-
ции «ИГИЛ», то, как сообщи-
ли в ЦОС ФСБ, с декабря 2021 
года по настоящее время в Да-
гестане, Чеченской Республи-
ке, Тюменской области и ХМАО 
— Югре были задержаны и аре-
стованы 11 граждан России. 

Среди задержанных в том 
числе организатор преступно-
го сообщества, который зани-
мался вербовкой мусульман 
не только для участия в боевых 
действиях на стороне террори-
стов в Сирии, но и в составе на-
ционалистических формирова-
ний на Украине. Еще 8 участни-
ков, которые сейчас воюют на 
стороне террористов в Сирии, 
объявлены в международный 
розыск. На кадрах оперативно-
го видео показано задержание 
подозреваемых по местам их 
жительства, а также изъятая у 
них террористическая литера-
тура и фотографии боевиков, 
воюющих в Сирии, и с желтыми 
повязками ВСУ на Украине.

По данным российской спец-
службы, члены сообщества по 
заданию эмиссаров террори-
стов занимались переправкой 
боевиков из России на террито-
рии Сирии и Украины для веде-
ния боевых действий против Во-
оруженных сил РФ. Кроме того, 
они собирали деньги для терро-
ристов и активно оправдывали 
и пропагандировали запрещен-
ный «ИГИЛ» в соцсетях и мес-
сенджерах.  

«С такой сильной 
поддержкой 
мы обязательно 
справимся 
с любым заданием 
и одолеем врага»
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За время акции военным передали более 15 тысяч писем 
и открыток от школьников и воспитанников детских садов.
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Сергей Собянин: В Переделкино появился новый вокзал, отвечающий всем современным стандартам. 
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РАКУРС  Почему 
повторный 
прокат «Брата» 
и «Брата-2» 
собрал более 
75 миллионов 
рублей

В ЧЕМ СИЛА?

Сергей Буланов

Советская и российская ки-
ноклассика успешно выходит в 
повторный прокат в синемато-
графах Москвы и других круп-
ных городов России. В этом 
году кассовые сборы от пока-
зов «Брата» и «Брата-2» до-
стигли 75 миллионов рублей, 
рассказали «РГ» в кинокомпа-
нии Марии Ламар, основываясь 
на аналитике рынка. По оцен-
кам опрошенных экспертов, 
эта сумма, хотя и значитель-
но уступает «кассе» новинок, 
все равно является достаточ-
но существенной: пока из-за 
санкций голливудские новин-
ки у нас не показывают, зри-
тель переключает внимание на 
отечественные фильмы. 

«Обычно повторный про-
кат приурочен к юбилейным 
датам выхода картин, — отме-
чает Мария Ламар. — А сейчас, 
в условиях дефицита новых 
лент, это один из способов по-
полнить оскудевшую кассу». 
Перед повторным прокатом 
фильмы проходят цифровую 
реставрацию и другую обра-
ботку. Например, «Мосфильм» 
в этом году подготовил к пока-
зу «Сталкер», «Мы из джаза», 
«Самая обаятельная и привле-
кательная», «Курьер» и дру-
гие любимые многими шедев-
ры. Готовятся к представле-
нию в современных кинозалах 
фильмы Алексея Балабанова 
«Жмурки», «Про уродов и лю-
дей», «Морфий». 

Кинотеатры приобретают 
«новые старые» фильмы в зна-
чительной степени вынужден-
но, ведь новые ленты на замену 
голливудским просто еще фи-
зически не успели снять, ком-
ментирует медиаисследова-
тель, секретарь Союза журна-
листов России Юлия Загитова. 
С другой стороны, считает пре-
подаватель РАНХиГС, киновед 
Евгения Смыкова, ощущение 
сверхчастого повторного про-
ката в условиях санкций обман-
чиво. «На самом деле эта тради-
ция появилась еще в 2010-х, — 
разъясняет эксперт. — Уже мно-
гие годы, например, в петер-
бургском кинотеатре «Аврора» 
проходят ретроспективы как 
отечественных, так и зарубеж-
ных режиссеров». 

Зрители активно идут на 
«премьеры» давно просмотрен-
ного кино. Миллионы рублей 
в повторном прокате собрали, 
например, «Москва слезам не 
верит», «Офицеры», «Семна-
дцать мгновений весны». По 
мнению Юлии Загитовой, у по-
пулярности повторных показов 
есть несколько причин. Одна из 
главных — высокое разрешение 
фильма, качественный звук и, 
безусловно, атмосфера киноте-
атра, которую дома воссоздать 
чересчур накладно. Однако 
справедливости ради стоит от-
метить, что даже самые успеш-
ные в повторе «Братья» не кон-
курируют с новинками. Напри-
мер, свежий российский фильм 
«Сердце Пармы» собрал почти 
в 10 раз больше классики Алек-
сея Балабанова. По мнению 
режиссера, директора кино-
производственной и театраль-
ной компании «ЕРМАК» Роди-
она Белькова, одними только 
повторными показами зрителя 
в синематографы уже не при-
влечешь. По его оценкам, чтобы 
составить действительно эф-
фективную премьерную сетку, 
необходимо создавать до 500 
отечественных фильмов за год, 
а сейчас на господдержку могут 
рассчитывать только 70. При 
этом, считает Родион Бельков, 
параллельно можно привлекать 
аудиторию фильмами, кото-
рые давно сняты, но по разным 
причинам не были показаны. 
Например, «Мастер и Маргари-
та» Юрия Кары, где играли Ва-
лентин Гафт, Леонид Куравлев и 
Михаил Ульянов. Премьеру, до-
бавил собеседник «РГ», можно 
было бы провести с живым ор-
кестром, как это сделал Джеймс 
Кэмерон во время повторного 
проката «Титаника».  

Готовятся 
к показам 
в кинозалах 
фильмы Алексея 
Балабанова 
«Жмурки», «Про 
уродов и людей», 
«Морфий»
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ДАТА Что знают школьники 
СНГ про Советский Союз

Полезные 
Советы 

Елена Новоселова

В канун 100-летия СССР в Москве собрались дирек-
тора институтов истории стран СНГ. Как оценивают 
наше общее прошлое в бывших союзных республиках, 
будет ли в СНГ общий учебник истории и приживут-
ся ли в современных школах фестивали дружбы ближ-
него зарубежья — наш разговор с научным руководи-
телем Института всеобщей истории РАН академиком 
Александром Чубарьяном.

Александр Оганович, 30 декабря 1922 года депутаты 
от нескольких советских республик приняли решение 
объединиться в СССР. Есть ли интерес к этому собы-
тию в независимых государствах ближнего зарубежья?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Если учесть, что в Москву прибыли 
представители всех стран СНГ, за исключением Молда-
вии, а это историки из Азербайджана, Армении, Бела-
руси, Казахстана, Киргизии, Таджикистана и Узбеки-
стана, да. Во всех этих странах так или иначе отмечают 
столетие СССР. Ученых СНГ, в частности, интересует, 
как механизмы, обстоятельства и условия образова-
ния страны Советов повлияли на ее распад много лет 
спустя. И здесь существует большой разброс мнений.

Что же узнают школьники бывших союзных республик 
из своих учебников?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Учебники СНГ нами изучаются. 
В большинстве стран СНГ считают, что после кра-
ха Российской империи они обрели независимость 
в разных вариантах. Но к 1922 году ее утратили. Со-
глашаясь с такой постановкой проблемы, не могу не 
напомнить, что смена государственного устройства, 
которая произошла к 1921—1922 году в Беларуси, 
на Украине, в Закавказье, в Средней Азии, сопрово-
ждалась приходом к власти и их собственных, мест-
ных большевиков, а не только ставленников Моск-
вы. Впрочем, в нынешних странах СНГ указывается, 
что в рамках Советского Союза они не были лишены 
определенных элементов государственной независи-
мости: флага, герба, гимна, парламента. И все это со-
здало условия для роста национальной идентичности 
в этих странах.

А каково отношение к факту образования СССР?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В большинстве стран он рассмат-
ривается двояко. Есть, как выражаются наши колле-
ги из Узбекистана и Азербайджана, и позитивные, и 
негативные стороны этого процесса. Например, все 
страны получили возможность сильного экономиче-
ского развития в составе единого государства. Пошло 
бурное развитие образования, медицины, здраво-
охранения, национальной культуры. В СССР не было 
ущемления национальных языков. И сплочение, об-
щие интересы тоже нужно учитывать. Ученые СНГ 
практически единогласно отмечают, что наиболее 
мощным проявлением этого единства была победа 
в Великой Отечественной войне, где национальные 
приоритеты и интересы отошли на второй план перед 
защитой Отечества.

Особое внимание, правда, с большой долей крити-
ки, вызывают вопросы, насколько оправданы были 
территориальные размежевания, которые произошли 
в результате образования СССР. Насколько они соот-
ветствовали национальным приоритетам, общим и 
соседским интересам. И второе, что тоже дискуссиру-
ется: включение в Устав Советского Союза возможно-
сти выхода из его состава. Некоторые исследователи, и 
у нас в стране, и в других странах СНГ, видят в нем не-
кий импульс к развалу большого государства. Думаю, 
что сложности, которые мы сегодня корректно и спо-
койно обсуждаем, связаны и с тем, что в соседних стра-
нах формируется собственная национальная идентич-
ность. И процесс этот проходит не просто. 

Советские республики благодаря СССР вышли на 
мировую арену. Этот факт никто не оспаривает?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, две страны из образовавшего-
ся Советского Союза — Украина и Белоруссия — стали 
после Второй мировой войны членами Организации 
Объединенных Наций. Это опровергает те западные 
теории, что советские республики были под абсолют-
ным контролем России и не имели никаких элементов 
государства. Кстати, наша страна хотела бы все совет-
ские республики включить в состав ООН, чтобы под-
черкнуть роль их всех в закончившейся войне. Но США 
были против, мол, тогда и все американские штаты 
нужно включать по отдельности.

Александр Оганович, реально сегодня написать общий 
учебник истории СНГ, как мечталось пару десятков 
лет назад?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Учитывая разные взгляды на некото-
рые события, общий учебник по истории, мне кажет-
ся, сделать невозможно. Но можно создать пособия по 
конкретным вопросам. Например, по истории Великой 
Отечественной. Мы уже получили тексты из Армении 
и Казахстана. Есть предложения и из Узбекистана. На-
деюсь, что в новом году мы эту книгу подготовим. 

В России появилась новая детская организация «Дви-
жение первых». Почему бы не вернуть в школы то, что 
в пионерские времена было самым интересным и весе-
лым: фестивали республик СНГ, девочки с восточны-
ми косичками, народные танцы и блюда...

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Совершенно согласен. Кстати, о не-
хватке таких контактов говорят во всех ныне незави-
симых странах СНГ. Мне кажется, сейчас стоит очень 
важная задача — активизировать деятельность меж-
дународных организаций, куда входят наши страны. 
Мир меняется, и все констатируют снижение актив-
ности ООН. Поэтому развитие новых, таких как ШОС, 
БРИКС и, конечно, СНГ, очень перспективно. Конечно, 
здесь главная экономика. Но и гуманитарный контекст 
(традиции, культура, история) может сыграть роль.   

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

Где платят 
стипендию 
в 55 тысяч 
рублей 

НЕ ПРОСТО 
ФИЗИКА
Мария Муравьева

Национальный центр физики и 
математики (НЦФМ) и его об-
разовательное ядро — филиал 
МГУ имени М.В. Ломоносова в 
Сарове, два года назад старто-
вавшие в Нижегородской об-
ласти, готовят первый выпуск 
магистрантов. Как и по каким 
уникальным программам обу-
чаются будущие «фундамен-
тальные» специалисты, на ко-
торых возлагают большие на-
дежды в атомной и других вы-
сокотехнологичных отраслях 
экономики, в самых известных 
КБ и научных центрах? 

…Эти аудитории не похожи 
на типичные вузовские. Здесь, 
например, чертят схемы на 
виртуальной электронной дос-
ке для трехмерного моделиро-
вания и работают на сверхмощ-
ных приборах, чьи показатели 
вольтажа едва ли не зашкалива-
ют. Настоящие «полевые» ис-
пытания! 

Комфортные условия в ауди-
ториях обеспечивает собствен-
ный проект НЦФМ «Эдем»: 
свет, тепло, влажность, тем-
пература воздуха — одним 
компьютером можно контро-
лировать показатели в 999 по-
мещениях. 

Занятия начинаются в де-
вять утра и продолжаются до 
восьми вечера, а потом часы 
домашней работы. Так что ра-
бочий день у многих заканчи-
вается за полночь. Но вот пара-
докс: при такой сверхнагруз-
ке студенты в один голос заяв-
ляют, что им очень нравится 
учиться. А то, чему учится бу-
дущая научная элита страны, 
для далеких от физики и мате-
матики звучит подчас просто 
фантастически. Одни названия 
направлений чего стоят. 

Магистранты с первого года 
практикуются в Российском 
федеральном ядерном центре 
ВНИИ экспериментальной фи-
зики в Сарове. «Здесь то место, 
где все желания в плане карье-
ры исполняются», — говорит 
Ксения Лебедева, студентка 
2-го курса по направлению 
«Экстремальные электромаг-
нитные поля, релятивистская 
плазма и аттосекундная физи-
ка». По словам Ксении, для каж-
дого разработана своя «тра-
ектория роста», есть свой на-
ставник. 

Учатся ребята у лучших пре-
подавателей, специалистов 
МГУ и ядерного центра. При 
этом подход по-настоящему 
индивидуальный: на 110 сту-
дентов — 126 преподавателей. 
Мотивируют учебу по образо-
вательным программам повы-
шенной сложности и специаль-
ные стипендии: у магистров 
она 55 тыс. рублей в месяц.

В учебных лабораториях 
ребята пользуются система-
ми российского производства. 
Как замечает заместитель ди-
ректора филиала МГУ в Саро-
ве Григорий Качалин, это очень 
важно. Одна из таких систем, 
в частности, позволяет прово-
дить комплексное математиче-
ское моделирование. Его раз-
работчики находятся, как гово-
рится, в шаговой доступности, 
что позволяет верифицировать 
ПО «на месте», консультиро-
ваться по правилам эксплуа-
тации. 

Магистранты развивают 
студенческое общество, при-
глашают к участию и другие 
технические вузы, чтобы со-
здать «крутое научное комью-
нити»  для студентов всей стра-
ны. А недавно стали проводить 
мероприятия для школьников 
в местном детском технопарке 
«Кванториум». 

«Это взаимодействие нуж-
но и нам, и тем, кто завтра при-
дет в наш вуз или в стены дру-
гого технического универси-
тета, — отмечает второкурсник 
по направлению «Лазерная 
нелинейная оптика и фотони-
ка» Алексей Самсонов. — Чтобы 
школьники заинтересовались 
наукой: сдавали ЕГЭ по физи-
ке и математике и приходили 
сюда».  

Звонок 
на перемену блюд

— Мне попались говя-
дина, тыква и карто-
фель, морковь, свежий 

перец и сметана, — рассказыва-
ет Сергей Газизов. — Пришлось 
выкручиваться — сделал «мясо 
по-мексикански». 

Кстати, до школы Сергей 
работал в столовой крупно-
го предприятия, а потом — в ре-
сторанах. В школьную столо-
вую попал, как сам говорит, «по 
личным причинам»: захотелось 
узнать, как и чем кормят сы-
на-старшеклассника. Зашел — и 
остался. И вот уже как три года 
готовит для ребят. 

Еще одно соревнование — 
квест-практикум «Безопасный 
пищеблок». Тут уже на победу 
работали целые школьные ко-
манды: им предлагалось пройти 
в пищеблок и найти в цехах все 
нарушения СанПиН, а также тре-
бований к состоянию и разме-
щению оборудования. Команда 
школы № 1554 справилась за 2,5 
минуты вместо отведенных 10. 

Победителями Всероссийско-
го конкурса «Лучшая школьная 
столовая» стали: 

«Лучший повар» — Сергей Га-
зизов (г. Москва), Татьяна Екимо-
ва (Республика Башкортостан); 

«Лучшая школьная сто-
ловая в городе-миллионни-
ке» — столовая школы № 1554 
(Москва);

« Лу ч ш а я  стол о в а я  го -
родской школы» — Бобровский 
образовательный центр «Лидер» 
(Воронеж), лицей № 161 (Уфа);

«Лучшая столовая сельской 
школы» — школа поселка Но-
во-Гурьевское (Калининград-

ская область), школа села Садо-
вое имени Ахмат-Хаджи Кадыро-
ва (Чеченская Республика).

Кстати, при министерстве 
просвещения создан Федераль-
ный центр мониторинга питания 
обучающихся, основная цель ко-
торого — следить за тем, какая еда 
попадает в школы, как кормят де-
тей и чем. 

По данным социологическо-
го исследования, проведенного 
центром среди более чем 80 ты-
сяч детей, выяснилось: больше 
всего школьники любят борщ и 
сосиски. Лидерами антисимпа-
тий стали рыба и блюда из пече-
ни. Также ребята дали высокую 
оценку блинчикам, пельменям, 
плову. 

Из гарниров в фаворитах — 
картофель и макароны. А вот 
тушеная капуста — рекордсмен 
по «дизлайкам».

В целом школьники благо-
склонно относятся к мясным 
блюдам и не очень жалуют каши 
и супы, кроме борща. 

Родителей тоже опросили: 
по их мнению, в первую оче-
редь нужно разнообразить ра-
цион и следить за свежестью 
продуктов, а также внедрять 
стандарты здорового питания, 
уменьшая количество соли и 
сахара.   

Когда школьники могут сами 
выбрать, что есть, отходов 
от обедов практически не остается. 

А К Ц Е Н Т

Школьный ресторан? Это не фантазии. 
В некоторых школах столовые уже рабо-
тают по такому принципу: детям предла-
гают на выбор суп или второе блюдо  

ЦИФРА
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рублей запланировано на фи-

нансирование школьного пита-

ния в регионах в 2023 году.

Для каждого магистранта разрабо-
тана своя «траектория роста», есть 
свой наставник. 

Александр Чубарьян: СССР хотел все свои республики вклю-
чить в состав ООН. Но США были против. 

ЧТО ПОДАЮТ

В московской школе № 1554 
(меню на 23.12.2022)
Завтрак: 
сырники, соус «Молочная сгущен-

ка»/варенье ягодное

какао на молоке/чай, сахар порци-

онный, лимон

мандарины, хлебная корзина

Обед: 
огурцы соленые, свекла отварная, 

морковь свежая, масло раститель-

ное 

суп «Дальневосточный»/бульон 

куриный с зеленью, гренки

соус «Альфредо», изделия мака-

ронные отварные

напиток из сухофруктов/чай 

сахар порционный, хлебная кор-

зина

В школе 
пос. Ново-Гурьевское 
Калининградской области 
(меню на 22.12.2022)
Завтрак: 
капуста тушеная, 

мясо птицы, запеченное в соусе, 

кукуруза консервированная

кофейный напиток с молоком

хлеб пшеничный

Обед:
салат из моркови с яблоками

рассольник «Ленинградский» со 

сметаной на бульоне

котлета рыбная в соусе, карто-

фельное пюре с маслом

компот из яблок

хлеб пшеничный, хлеб ржано-пше-

ничный

А в это время 

Министерство просвещения совместно с регио-

нальными властями рассмотрит возможность изме-

нения графика работы групп продленного дня так, 

чтобы школьники могли находиться там до восьми 

вечера. Такое поручение дала вице-премьер РФ Та-

тьяна Голикова по итогам заседания Совета при 

правительстве по вопросам попечительства в соци-

альной сфере.

«...Обобщить и изучить опыт использования имею-

щихся ресурсов общеобразовательных организа-

ций для организации досуговой, спортивной, иной 

деятельности для обучающихся 1—6-х классов в 

группах (группах продленного дня) с учетом занято-

сти родителей до 20.00...» — говорится в протоколе 

заседания, опубликованном на официальном сайте 

Совета.

Напомним, с 1 сентября 2022 года на школьной 

продленке за детьми теперь не только присматри-

вают, но и делают с ними домашние задания. Соот-

ветствующие поправки внесены в Закон «Об об-

разовании в РФ». Решение об организации групп 

продленного дня в школах должны принимать роди-

тели. Загвоздка в том, что работает продленка до 

18.00 — так же, как и большинство мам и пап. Воз-

можно, скоро ситуация изменится и родителям не 

придется в спешке убегать с работы, чтобы забрать 

ребенка из школы.

Рекомендации по организации нового графика про-

дленки «с учетом выявленной потребности, воз-

можности финансового и кадрового обеспечения 

регионов» должны быть готовы к 10 марта 2023 

года.

Прямая речь 

Ресторан на первой парте
О том, какой может быть школьная столовая будущего, 

«Российской газете» рассказала научный руководитель Фе-

дерального центра мониторинга питания обучающихся, 

член Общественного совета при минпросвещения Валенти-

на Иванова. 

Валентина Николаевна, в целом ряде регионов набирает обо-
роты новый формат питания — школьный ресторан. Что за 
фантазии? 
Валентина Иванова | Это не фантазии. Действительно, в 

школах Москвы, Татарстана, Башкортостана, Тамбовской 

области столовые уже работают по ресторанному принци-

пу, предлагая детям некоторые позиции меню на выбор: два 

вида супа, три вида гарнира, чай, компот или какао и т.д. 

Наш мониторинг показал: в таких столовых практически 

нет отходов от школьных обедов, все съедается, потому что 

блюда соответствуют запросам школьников, которые сами 

их выбирают. Вот это уже большое достижение! Следова-

тельно, за этим — будущее. И уже с января следующего года 

в большом количестве школ регионов начнется переход на 

эту модель организации школьного питания.

А все ли школы готовы? Выбор блюд — значит, больше рабо-
ты поварам, нужно дополнительное оборудование...
Валентина Иванова | Да, для того чтобы перейти на такую 

модель работы, потребуется и новое меню, и серьезная мо-

дернизация пищеблоков. Но сегодня практически у каждо-

го региона есть свой стандарт школьного питания, которо-

му должны следовать школы. Там указано и число школьни-

ков, получающих питание, включая тех, кому нужен индиви-

дуальный подход в питании (дети с аллергией, сахарным 

диабетом и другими особенностями), типовое меню для 

школ. 

Региональные стандарты позволяют сформировать про-

грамму школьного питания по ресторанной модели, так как 

в них отражены и данные о пищеблоках, оборудовании и, 

главное, о средствах, которые нужны, чтобы обеспечить пи-

танием всех школьников. До 2024 года планируется отре-

монтировать 3000 школ и в каждой из этих школ есть пи-

щеблок, школьная столовая. После ремонта с новым обо-

рудованием и дизайном школьные столовые будут готовы к 

внедрению передовой модели школьного питания — школь-

ный ресторан, школьное тематическое кафе.

Если уж школьная столовая начинает работать по принципу 
ресторана, тогда и интерьер должен соответствовать? 
Валентина Иванова | При ремонте пищеблоков преду-

смотрено серьезное участие родителей и школьников. 

Они будут выбирать дизайн интерьера, нужную цветовую 

гамму. Школьное питание становится формой сотрудни-

чества, новой формой социального партнерства школы, 

оператора школьного питания, родителей и муниципали-

тета. В этом важном процессе сохранения и укрепления 

здоровья наших детей нам просто необходимо продол-

жать совместную работу по совершенствованию школь-

ного питания.

Подготовили прекрасный дизайн-проект с родителями и 
школьниками, закупили новое оборудование, разработали 
меню... А поставщик привозит испорченную картошку или 
молоко. Как быть? 
Валентина Иванова | Это проблема. В течение 2022 года 

наш центр мониторинга активно работал с Россельхознад-

зором. Именно это ведомство особым образом контроли-

рует поставку мяса, масла, молока, творога в организации 

общественного питания. На каждую партию продукции 

должны быть ветеринарно-сопроводительные документы, 

которые отмечаются в специальной системе «Меркурий». 

Так Россельхознадзор следит за тем, какая продукция по-

ступила в школу, нет ли контрафакта, который может приве-

сти к отравлению детей. 

Такой контроль становится все более важным. Мы догово-

рились с Россельхознадзором о формировании белого 

списка поставщиков, которые работают по правилам, а зна-

чит, не боятся контроля и полной проверки своей продук-

ции на каждом этапе ее производства и пути до школьной 

столовой.
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Как и чем кормить школьников?
На сайте «Российской газеты» мы провели свой опрос о том, что хоро-

шо в школьном питании, а что — не очень, какие блюда у школьников лю-

бимые и нужно ли переходить на систему «ресторанного» меню по вы-

бору. Скажем сразу: большинство ответивших — за такое нововведение. 

Но пока школьное питание, по мнению родителей, все же оставляет же-

лать лучшего: большая часть отметила, что школьная еда их не устраива-

ет и можно было бы готовить вкуснее. Но тем не менее есть среди блюд 

фавориты: в лидерах — булочки, пельмени и пицца. А еще — пюре с кури-

цей, плов, свежие овощи и котлеты. Но котлеты  — только мясные. Рыб-

ные, как показал наш опрос, «слабое звено». 

Родители отмечают: что часто еда успевает остыть, пока дети из классов 

идут в столовую. Согласитесь, есть даже самое вкусное пюре или  пель-

мени холодными — так себе удовольствие. 

Среди пожеланий — сделать меню разнообразным, а подачу блюд — кра-

сивой и приятной глазу. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема эфирно-
го времени, затраченного в ноябре 2022 года на освещение деятельности каждой пар-
ламентской партии в общероссийских и региональных телерадиопрограммах (телера-
диопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в ноябре 2022 года государственны-
ми общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и распространяе-
мыми федеральным государственным унитарным предприятием «Всероссийская госу-
дарственная телевизионная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требова-
ния Федерального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении 
их деятельности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».

ГЕОПОЛИТИКА 
Рынок недвижимости 
Китая вернется к росту 
в середине 2023 года

Прогноз 
на возрождение

Константин Щепин,
Проект Россия—Китай: события и комментарии

Одна из самых болезненных экономических проблем 
Китая — затяжное проседание на рынке недвижимости 
— будет решена к середине 2023 года. С таким прогно-
зом выступили сразу несколько авторитетных кон-
салтинговых компаний, комментируя введенный вла-
стями в ноябре масштабный пакет мер по поддержке 
строительного сектора. В минувшем месяце Народный 
банк Китая сообщил об отсрочке на 12 месяцев пога-
шения просроченных кредитов для оказавшихся в за-
труднительном положении застройщиков. По линии 
крупнейших государственных банков были выделены 
новые кредиты для девелоперов объемом более трил-
лиона юаней ($140 млрд). Власти подтвердили продол-
жение политики по поддержке потребительской ак-
тивности на рынке жилья за счет снижения процент-
ных ставок на ипотеку и сокращения объемов первич-
ных взносов при покупке квартир. Подтверждена сво-
бода правительств на местах принимать дополнитель-
ные меры по стимулированию рынка недвижимости. 
Местные власти уже активно пользуются этой свобо-
дой: с января по но-
ябрь правительства 
на местах ввели в 
действие 925 мер по 
стимулированию 
продаж недвижи-
мости. 

По мнению на-
блюдателей, все эти 
меры дадут поло-
жительный эффект 
к середине следую-
щего года. Именно с 
этого момента про-
дажи недвижимо-
сти в КНР вернутся к росту, прогнозирует консалтин-
говая компания Zhuge Real Estate Data Research Center. 
Ей вторят аналитики из Great Wall Securities, которые 
ожидают роста продаж уже в мае наряду с замедлени-
ем падения цен на жилье: по итогам 2023 года в сред-
нем по Китаю они упадут не более чем на 5 процентов. 
Эксперты из Guosheng Securities Co. Ltd. ожидают, что 
в 2023-м продажи недвижимости в КНР вырастут до 
14,9 триллиона юаней по сравнению с ожидаемыми 
13,5 триллиона в году нынешнем. Основной причи-
ной нынешней турбулентности экономисты называ-
ют существовавшую долгие годы практику слишком 
быстрой экспансии девелоперского бизнеса за счет 
стремительного наращивания объемов привлечения 
заемных средств. Для того, чтобы привлечь капитал, 
застройщики начали ронять цены в целях увеличения 
продаж. Однако это, в свою очередь, повлекло падение 
уверенности покупателей, которые заняли выжида-
тельную позицию. 

Результат оказался плачевным: с осени 2020-го 
объем продаж и цены на недвижимость ушли в пике, 
которое продолжается до сих пор. По итогам 10 меся-
цев нынешнего года продажи недвижимости по стране 
упали на 22,3 процента в физическом и на 26,3 процен-
та в денежном исчислении.

Проблемы сектора недвижимости больно бьют по 
китайской экономике в целом, ведь строительный 
сектор вкупе со смежными отраслями (производство 
строительных и отделочных материалов, мебели и т.д.) 
обеспечивает до 30 процентов национального ВВП. В 
смежных секторах падение прибылей иногда выше, 
чем в строительном. Так, за три квартала прибыль 
производителей стройматериалов в Китае упала на 32 
процента.

В такой ситуации новые меры властей по финансо-
вой поддержке сектора названы экономистами «спа-
сательным кругом» не просто для застройщиков, но и 
для экономики в целом. Впрочем, по мнению наблюда-
телей, решить все проблемы в секторе недвижимости 
просто финансовыми вливаниями невозможно. Куда 
важнее восстановление уверенности потребителей, 
просевшее на фоне коронакризиса и сохраняющейся на 
его фоне низкой экономической активности. По мне-
нию аналитиков, рост потребительской активности и 
уверенности последует в следующем году за либерали-
зацией политики «динамической нулевой терпимости» 
к коронавирусу. Китай практически полностью снимет 
антиковидные ограничения в третьем квартале 2023 
года, после чего последует резкий скачок в показате-
лях национального экономического развития, прогно-
зирует аналитик UBS Global Wealth Management Ху 
Ифан. Он ожидает, что меры дальнейшей либерализа-
ции политики «динамической нулевой терпимости» 
к COVID-19 будут очерчены на предстоящей в марте 
сессии Всекитайского собрания народных представи-
телей. Их полное введение ожидается к третьему квар-
талу. Неудивительно, что именно к этому моменту вер-
нется жизнь и в китайский сектор недвижимости.   

Правительства 
на местах ввели 
в действие 925 
мер по стимулиро-
ванию продаж 
недвижимости

«А» и «Б» 
пытались взять себе

Что сейчас происходит 
в вашем флагманском 
ликвидблоке? 

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: В 2021—2022 
годах в ликвидацию поступи-
ло 30 банков. Ликвидационные 
процедуры завершены в отно-
шении девяти из них. Требова-
ния их кредиторов удовлетворе-
ны в полном объеме, в том числе 
за счет средств, предоставлен-
ных третьими лицами.

Согласно стратегии агент-
ства до 2025 года, конкурсное 
производство мы должны за-
вершать в течение трех лет, при-
нудительную ликвидацию — за 
полтора года. В банках, которые 
поступили к нам в последние 
два года, основные этапы кон-
курсных производств заверше-
ны за 11 месяцев, принудитель-
ных ликвидаций за 7 месяцев. 
За весь период нашей работы 
завершена ликвидация 438 фи-
нансовых организаций. Сред-
ний процент удовлетворения 
требований кредиторов состав-
ляет почти 50%. 

Вы сказали, что ликвидаци-
онные процессы ускорились 
в том числе и потому, что 
часть требований кредито-
ров удовлетворялась третьи-
ми лицами. Кто они? Зачем 
им это нужно?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Как правило, 
это бенефициары финансовых 
организаций. Ментальность 
людей, чьи банки сейчас ухо-
дят с банковского рынка, отли-
чается от их предшественни-
ков. Они понимают, что, ско-
рее всего, будет возбуждено 
уголовное дело, его доведут до 
приговора, Агентство отсудит-
ся по взысканию ущерба, мы 
будем искать активы. Поэтому 
не ждут, пока приговор вступит 
в законную силу, а ищут инве-
сторов, выкупают права требо-
вания у кредиторов, выкупают 
по хорошим ценам активы.  То 
есть прилагают усилия, чтобы 
кредиторы получили стопро-
центное удовлетворение – толь-
ко в таком случае к ним не будет 
претензий.

Почему раньше этого не было? 
Рынок стал более цивилизо-
ванным?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: И рынок более 
стал цивилизованным. И Банк 
России реагирует на сложности 
в финансовых организациях на 
ранних стадиях. И Агентство 
упрямо следует принципу неот-
вратимости наказания. Цифры 
говорят сами за себя. За девять 
месяцев 2022 года удовлетво-
рены требования АСВ о взыска-
нии убытков в отношении быв-
ших руководителей 13 финан-
совых организаций на сумму 55 
млрд рублей и 6 млн долларов, 
21 менеджер привлечен к субси-
диарной ответственности, по-
тенциальный размер которой 
составляет 400 млрд рублей. За 
тот же срок удовлетворены 186 
требований о признании сделок 
недействительными на 63 млрд 
рублей. 

Фонд обязательного стра-
хования вкладов, который 
администрирует АСВ, всту-
пил в фазу наращивания про-
фицита.

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Это действи-
тельно большое достижение 
всего Агентства. По первона-
чальным оценкам, мы должны 
были погасить кредит Банку 
России в 2023 году, но справи-
лись раньше. И теперь начнет-
ся профицитное формирование 
фонда. Мы к этому шли несколь-
ко лет, перестраивая бизнес-
процессы. 

Так, может, уже настало вре-
мя увеличить страховое воз-
мещение по вкладам с нынеш-
них 1,4 млн рублей?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Рановато будет. 
Существующий лимит страхо-
вания вкладов позволяет защи-

тить интересы более 98% вла-
дельцев депозитов. Это очень 
высокая планка.

Госдума приняла уже в тре-
тьем чтении законопроект о 
расширении системы стра-
хования вкладов на участни-
ков негосударственных пен-
сионных фондов. Хватит ли 
средств фонда страхования 
вкладов на них? Или придет-
ся снова обращаться за помо-
щью к Банку России? Вы ведь 
уже зарекомендовали себя как 
хороший заемщик, вернули 
кредит в полном объеме и до-
срочно.

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Это будет дру-
гой фонд — фонд гарантирова-
ния пенсионных резервов. Си-
туация примерно такая же, как 
в сфере страхования обязатель-
ных пенсий — там есть гаран-
тированная часть, которую мы 
страхуем. В отношении НПФ 
выплат больших сумм не ожи-
дается. Для страховых случаев 
предпосылок пока нет.  

Каков статус принятия зако-
нопроекта, предусматриваю-
щего отказ от учета встреч-
ных требований при выпла-
те страхового возмещения 
по вкладам физических лиц? 
Что это даст простым лю-
дям? Как отразится на рабо-
те Агентства?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: В настоящее 
время вкладчик не может по-
лучить полное страховое воз-
мещение при отзыве лицензии 
у банка, если в том же банке 
у него есть кредит. Когда эта 
норма принималась, физиче-
ские лица в основном брали по-
требительские кредиты на ко-
роткий срок. И законодатели 
рассчитывали с помощью этой 
нормы ускорить процесс их по-
гашения, как правило, на не-
большие суммы. 

Сейчас  ситуация изме-
нилась — основные кредиты у 
людей — это длинная ипотека и 
автокредиты. Получается, что 
сколько времени человек не га-
сит ипотечный кредит, столь-
ко же он и не может получить 
полное страховое возмещение. 
Пришло время исправить эту 
ситуацию.

Н а  ф о н д  э т и  в ы п л а т ы 
большой нагрузки не дадут, так 
как составляют порядка 1%. Но-
вая мера позволит сократить 
срок начала выплаты страховки 
на один-два дня. 

Когда-то вы начинали с 14 
дней…

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Да. В этом году 
мы начинали выплаты через 

пять дней. Даже по междуна-
родным меркам очень короткий 
срок. Люди не успевают почув-
ствовать дискомфорт.

Давно уже назрела необходи-
мость создания системы ди-
станционных выплат стра-
хового возмещения. Когда пла-
нируется ее реализовать?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Действующее 
законодательство позволяет 
идентифицировать вкладчика, 
только если он придет лично. 
Но в Госдуме уже рассматри-
вается законопроект, который 
предусматривает удаленную 
идентификацию. Мы его очень 
ждем.

В случае принятия закона 
можно будет сделать удобный 

сервис, ориентированный на 
массового потребителя, у кого 
есть регистрация на сайте госу-
слуг. Так мы сможем использо-
вать систему для дистанцион-
ной доставки страховки.   

Банки-агенты вряд ли обра-
дуются тому, что вы пере-
станете нуждаться в их услу-
гах… Ведь для них это допол-
нительный доход и довольно 
быстрое формирование депо-
зитной базы. И порядка 50—
60% тех, кому вы выплатили 
страховое возмещение, оста-
лись их клиентами.

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Банки-аген-
ты останутся с нами до тех пор, 
пока цифровизация не станет 
массовой.

Растут отчисления банков в 
фонд обязательного страхова-
ния вкладов, в этом году при-
рост превысил 22%. За счет 
чего такой рост и сохранится 
ли он в 2022-м? 

А Н Д Р Е Й  М Е Л Ь Н И К О В : Повышение 
ставки взносов банков с 1 до 
1,2% дало примерно 20-про-
центный рост. Остальное — ре-
зультат годового роста общей 
депозитной базы. В следующем 
году 22% мы вряд ли увидим, 
так как не планируем корректи-
ровать ставку взносов. 

АСВ в начале 2021 года запу-
стило механизм привле-

чения осведомителей из 
банков-банкротов. Можете 
оценить его эффективность?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Речь идет о ли-
цах, к которым мы выставляем 
претензии. В качестве ответ-
ного шага они могут делиться 
информацией, облегчая рабо-
ту судам и следствию. Таких, 
в хорошем смысле слова, сде-
лок у нас не очень много. Но 
они дают хороший эффект. Увы, 
большинство из тех, кого мы 
привлекаем к ответственности, 
предпочитают молчать и нары-
ваться таким образом либо на 
тюремные сроки, либо на иму-
щественное взыскание — ведь 
если это субсидиарная ответ-
ственность, то — черная метка 
на всю жизнь. 

В начале беседы вы рассказа-
ли о планах на ближайшие два 
года. А что потом? Помимо 
обязательной функции стра-
хования, конечно.

А Н Д Р Е Й  М Е Л Ь Н И К О В :  Будем ве-
сти розыск активов примерно 
четырех тысяч человек, кото-
рые в разной степени были при-
частны к нанесению ущерба 
банкам. Разыскивать как в Рос-
сии, так и за рубежом. Размер 
ущерба, который причинили 
эти лица, оценивается в 1,5 — 2 
трлн рублей.  

Санкции, наверное, ослож-
нили работу юридических 
компаний за рубежом...

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Чуть замедли-
ли. Да, кто-то из зарубежных 
юристов отказался с нами ра-
ботать. Но на их место пришли 
другие. И работа в этом направ-
лении продолжается. И мы ви-
дим решения, которые выносят-
ся в пользу кредиторов банка. 
Мы же действуем в их интере-
сах. Судится не АСВ как АСВ. 
Судится банк, у которого укра-
ли деньги.

Какие решения зарубежные 
суды выносят в отношении 
беглых банкиров чаще всего?   

А Н Д Р Е Й  М Е Л Ь Н И К О В : Один из по-
следних примеров — недавнее 
решение Высокого суда Лон-
дона о признании экс-владель-
ца Внешпромбанка Георгия Бе-

джамова банкротом на терри-
тории Великобритании. Это ре-
шение позволит оспорить сдел-
ки по выводу активов и повысит 
шансы взыскать их, чтобы за-
тем распределить средства сре-
ди кредиторов банка. В России 
в отношении Беджамова также 
расследуется уголовное дело, в 
рамках которого ему предъяв-
лено обвинение в хищении иму-
щества банка в размере более 
110 млрд рублей, он объявлен в 
международный розыск.

После признания экс-банки-
ра банкротом какие дей-
ствия начинает предприни-
мать АСВ?

А Н Д Р Е Й  М Е Л Ь Н И К О В :  Переходим 
к розыску имущества. Недав-
но, тоже в Лондоне, мы прошли 
этот путь в отношении бывше-
го «серийного» банкира Ана-
толия Мотылева. В результате 
признания его банкротом наш 
юрист получил доступ к сотням 
офшоров, через которые тот вел 
операции. Процесс в отноше-
нии Мотылева внушает очень 
большой оптимизм. Конечно, 
крупные суммы, которые он вы-
вел, мы вернем в Россию не пря-
мо завтра, но мы их вернем. И 
передадим кредиторам. 

Как продвигается процесс 
с бывшим собственником 
Межпромбанка Сергеем Пу-
гачевым?

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Судебная рабо-
та длится уже достаточно долго 
из-за особенностей француз-
ского судопроизводства и попы-
ток Пугачева затянуть рассмот-
рение наших требований. Тем 
не менее дело по получению эк-
зекватуры российского судеб-
ного решения против него во 
Франции находится в суде. Идут 
слушания. Одновременно ведем 
работу по обращению взыска-
ния на другие активы Пугачева, 
в частности, связанные с ранее 
подконтрольной ему компани-
ей на Британских Виргинских 
островах.

Процесс идет не быстро. 
Наши суды, надо сказать, рабо-
тают на порядок быстрее, чем 
европейское правосудие. 

У вас есть еще один яркий экс
-банкир — Сергей Бажанов, 
бывший владелец Междуна-
родного банка Санкт-Петер-
бурга. 

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ: Находится в 
международном розыске. Про-
цессы против него идут тоже в 
Лондоне.  

Андрей Мельников сообщил, 
что в 2021 — 2022 годах в ликвида-
цию поступило 30 банков.

А К Ц Е Н Т

За девять месяцев 2022 года удовлетво-
рены требования АСВ о взыскании убыт-
ков с бывших руководителей 13 органи-
заций на 55 млрд руб. и 6 млн долларов 
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ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает 
о наличии свободных земельных 

участков на территории ОЭЗ 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЛИГИЯ  

Как остановить 
репрессии 
против 
канонического 
православия 
на Украине 

ПРОТИВ 
ПЫТОК 
И УГРОЗ
Елена Яковлева

Как остановить репрессии в 
отношении религиозных дея-
телей и объединений на Украи-
не, где продолжаются наруше-
ния прав верующих и пресле-
дование церковнослужителей, 
— на этот вопрос отвечал выз-
воленный из-под ареста насто-
ятель Свято-Тихвинского со-
бора в Лисичанске протоиерей 
Андрей Павленко.

Около 100 человек из кано-
нической Украинской право-
славной церкви — священно-
служители и прихожане-акти-
висты — оказались под арестом 
и, вполне возможно, проходят 
через те же избиения и пыт-
ки, что прошел о. Андрей Пав-
ленко.

Он еще раз кратко напо-
мнил пережитую им ситуацию. 
Служить в соборе после попа-
дания в него мины было опас-
но, и священник в марте актив-
но работал в гуманитарном 
штабе, помогал людям, отпе-
вал мирных жителей, погиб-
ших от обстрелов. 18 апреля он 
был арестован у подъезда соб-
ственного дома в Лисичанске 
и избит, у него отобрали теле-
фон. По его словам, после 
ареста ему сразу выдвинули 
«четыре условия»: осудить ка-
ноническую УПЦ, присоеди-
ниться к раскольникам, при-
звать народ на борьбу с Росси-
ей и вызвать в Попасную часть 
окормляемой им паствы, для 
того чтобы ее могли там аре-
стовать. 

Потом, приставив дуло к го-
лове, от него потребовали под-
писать неведомые ему бумаги 
и отправили в СИЗО Днепро-
петровска. Ему инкримини-
ровали новую 111-ю статью 
о госизмене. Вызволенный о. 
Андрей напомнил о судьбе на-
стоятеля храма в Яровой Крас-
нолиманского района о. Нико-
лая. Во время боев он оказал-
ся практически единственной 
властью в своем селе, собирал-
ся увести людей в безопасном 
направлении, но был аресто-
ван. Репрессиям подвергся и 
о. Александр из с. Широкино 
Днепропетровской области, у 
него при обыске нашли много 
брошюр с двуглавыми орла-
ми, и это, видимо, тоже тянет 
на «измену родине». Все это, 
по словам о. Андрея, делается 
без малейшей оглядки на гра-
жданские права и с готовно-
стью преследовать семьи. 

Ну и, конечно, все живут в 
ожидании раскрутки зареги-
стрированного в Раде законо-
проекта о запрете на Украи-
не Украинской православной 
церкви. 1 января кончается 
срок аренды УПЦ церковных 
зданий в Киево-Печерской 
лавре, идут слухи, что новым 
арендатором может стать ПЦУ. 
Есть, правда, один мощный 
невидимый и не до конца ве-
домый устроителями другой 
веры на Украине фронт: народ 
не идет к раскольникам. «Укра-
инская православная церковь 
— это церковь большинства, — 
говорит замглавы Синодально-
го отдела РПЦ по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и 
СМИ Вахтанг Кипшидзе. — Но у 
УПЦ пока нет адекватной опас-
ностям, которым подвергается 
она и ее священнослужители, 
международной защиты». При-
чина, считает Вахтанг Кипши-
дзе, в последовательной миро-
творческой позиции, которую 
заняла УПЦ: «Она пытается 
сыграть роль примирителя, но 
это никому не нужно, наобо-
рот, нужна квазиполитическая 
структура типа ПЦУ». И поэто-
му клирики и активные прихо-
жане УПЦ берутся в заложни-
ки, просто потому что они чле-
ны канонической церкви. Ма-
териалы, которые находят при 
обысках, обычно могут свиде-
тельствовать только о том, что 
это чистейший фарс.   

Материалы, 
которые находят 
при обысках, 
обычно 
свидетельствуют, 
что обвинения — 
чистейший 
фарс
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Алексей Рыбников пришел с «Войной и миром» в «Градский Холл» 

Как можно спать в такую ночь!
Ольга Штраус

В 
названии спектакля «Le 
prince Andre. Князь Ан-
дрей Болконский» соеди-

няются два языка — русский и 
французский. Не случайно: весь 
спектакль, как и проза Толстого, 
изобилует цитатами из француз-
ского. К тому же автор музыки и 
либретто Алексей Рыбников на-
сытил свое произведение от-
рывками из дневников и писем 
Наполеона, фрагментами из его 
переписки с российским импе-
ратором Александром I, другими 
документами. Здесь есть даже 
сцена коронации Наполеона, ко-
торой нет в романе Толстого.

Тем не менее авторам по-
становки (Алексей Рыбников 
и Александр Рыхлов) удалось 
уложить многотомный роман 
в компактное двухчасовое дей-
ство. Кто честно прочел «Вой-
ну и мир» в школе, с радостью 
обнаружит в спектакле все ре-
перные точки романа: и раз-
мышления князя Андрея под 
небом Аустерлица, и Наташи-
ны восторги («Ну, как можно 
спать?.. Проснись же, Соня!»), и 
ее первый бал («Здесь есть моя 
protégée, Ростова-молодая…»), 
и подлости Анатоля Курагина, и 
Бородино, и пожар 1812 года…  
Правда, как отметил один зри-
тель, все герои здесь «какие-то 

немножко плюшевые, как иг-
рушки». С этим мнением мож-
но согласиться, но стоит под-
черкнуть: эта милая плюше-
вость их нисколько не портит! 
Наоборот, она придает персо-
нажам домашнюю уютность. 

Вдруг понимаешь: в юности мы 
мечтаем «о доблести, о подви-
гах, о славе» ровно так, как че-
столюбец Болконский. И стра-
даем от отсутствия милого и жа-
жды любви, как Наташа Росто-
ва. И сцены ревности мужьям на 
ровном месте устраиваем, как 
она своему увальню Пьеру. Сло-
вом, эти герои давно уже вошли 
в наш семейно-бытовой обиход 
как родственники: каждый мо-
жет найти в любимом персонаже 
свои «наследственные» черты. 

Лев Толстой в дневнике при-
знавался, что стихи он написал 
единственный раз в жизни — в 
раннем детстве. Стихотворение 
звучало так: «Танцевальщик тан-
цевал, а в углу сундук стоял. Тан-
цевальщик не заметил, спотык-
нулся и упал». Сундук, кстати, в 
этом спектакле регулярно появ-
ляется: его таскают за Наполео-
ном адъютанты. И эта вещная де-
таль тоже наполняет постановку 
домашней достоверностью.

Жанр спектакля обозначен 
необычно — опера-драма. Пото-
му что традиционной оперной 
музыки здесь не так много. Зато 
много мелодекламации, речита-
тивов, драматических моноло-
гов. В сущности, музыка здесь, 
как саундтрек в хорошем кино, 
только подчеркивает действие. 
Но при этом есть и очень запоми-

нающиеся партии. Невозможно, 
например, забыть мелодию «На-
таша, je t’aime»: тема этого валь-
са проходит через весь спектакль 
и звучит то трогательно-неж-
но, то патетически-страстно. 
Очень выразителен дуэтный во-
кализ, которым отмечается на-
чало 1812 года (его исполняют 
Евгения Благова и Иван Рома-
ненко). Одно из самых сильных 
мест спектакля — солдатская пес-
ня, которую поют русские воины 
накануне боя. Рыбников вообще 
абсолютно свободно миксует 
в этом произведении все стили 
и жанры — вплоть до рэпа и на-
родной песни. Очень по-разно-
му звучат и голоса персонажей. 
Никита Поздняков, исполнитель 
роли Андрея Болконского, мно-
гим запомнился как один из фи-
налистов телепроекта «Голос». 
Его мужественному баритону 
подвластны и теноровые верхи, 
и задушевные драматические 
интонации. Валерия Воробьева 
в роли Наташи Ростовой — ско-
рее драматическая актриса, ее 
пение более скромного диапа-
зона, но это не мешает ей быть 
очень трогательной в интимных 
сценах: когда Наташа страда-
ет по уехавшему жениху, ее го-
лос срывается почти на плач, и 
происходит это так музыкально 
и так искренне...

Премьерный показ опе-
ры-драмы «Le prince Andre. 
Князь Андрей Болконский» со-
стоялся в минувшем году на сце-
не театра Et Cetera. Осенью этого 
года Алексей Рыбников, ставший 
художественным руководителем 
театра «Градский Холл», перенес 
постановку на новую сцену. Надо 
полагать, сейчас она станет од-
ним из популярных спектаклей в 
афише театра.   

КИНО Истории, 
которые 
невозможно 
пересказать

ЗАНУДЫ 
НА ГРАНИ
Валерий Кичин

Автор «Мужчин на грани» ис-
панец Сеск Гай любит истории 
интимные, сродни сплетням, и 
облекает их в сборники кино-
новелл, каждая бросит в краску 
ханжей и воспламенит люби-
телей переперченного. Назва-
ние киноальманаха «Истории, 
которые нельзя рассказывать» 
говорит само за себя.

Эти пять сюжетов успехом 
обязаны восхитительным ис-
панским актерам, способным 
из телефонного справочника 
сделать шедевр нравоописания. 
Сквозная тема картины — снова 
мужчины, а с ними и женщины 
на грани очень нервного сры-
ва. Когда герои действуют, по-
винуясь безумным импульсам, 
и вмиг меняют все обстоятель-
ства налаженной жизни.

Обычно такие альманахи 
строятся по восходящей, при-
берегая лакомство к финалу. 
Гай строит фильм навыворот: 
первая новелла — самая арти-
стичная и забавная. Выгуливая 
собачек, двое разговорились. 
Они давно знакомы, симпатич-
ны друг другу, и почему бы при-
ятной женщине не пригласить 
приятного мужчину на чашку 
кофе? Но когда раньше времени 
вернется из поездки муж, жена 
совершит поступок, самый ди-
кий и нелогичный из всех воз-
можных. Чем и опрокинет соб-
ственную жизнь. Конечно, это 
самый расхожий анекдот с вер-
нувшимся не вовремя мужем. 
Но смотрится легко и весело — 
потому что, повторяю, веселы и 
азартны актеры.

Вторая новелла — о том, к ка-
ким неожиданным открытиям 
может привести простое же-
лание растормошить чрезмер-
но неуверенного в себе друга. 
Этот друг в кафе положил глаз 
на общительную девушку, кото-
рая оказалась актрисой. И вот 
семейная пара доброхотов ре-
шит помочь другу обрести свое 
счастье и после спектакля при-
гласит актрису в ближайший 
бар — познакомиться поближе. 
Когда выяснится, что у актрисы 
необычное прошлое, будет позд-
но. Но ведь и счастье иногда слу-
чается не там, где мы его ищем.

Ну, а о том, о чем щебечут за-
кадычные подружки, снимать 
кино вообще не принято: будет 
шок — паучихи в банке добрее 
друг к другу. Три женщины ждут, 
когда их вызовут на некий ак-
терский кастинг, а тем време-
нем обсуждают близсидящего 
баска Виктора. И упоенно слу-
шают захватывающий рассказ 
самой старшей, Анхелы, о том, 
как она провела с ним весь уик-
энд, не выходя из отельного но-
мера. Подруги ей мысленно 
аплодируют, точно зная, что 
всю эту историю нужно поде-
лить на сто и тут же забыть. В 
любом случае этот день для каж-
дой будет полон сюрпризов, да 
и актерский кастинг на поверку 
окажется не совсем актерским. 
Причем самое интересное здесь 
— не интимные подробности, на 
которые щедра новелла, а ха-
рактеры этих трех героинь и вы-
строенная между ними систе-
ма взаимоотношений. Весьма 
типичная, кстати. И опять-таки 
аплодисменты переадресуем 
блестящим актрисам.

Полна неожиданных по-
воротов и четвертая новелла 
о пожилом профессоре, жут-
ком зануде, всерьез решившем 
признаться в любви своей сту-
дентке. Это уже трагикомиче-
ская сшибка двух возрастов, ко-
торым вместе не сойтись, — на-
блюдать это смешно и грустно. 

И наконец, пятая новелла 
корректно фиксирует особен-
ность новых времен, когда тре-
воги мужа насчет верности су-
пруги как минимум удвоились. 
И это снова рассказ о том, во что 
нам обходятся попытки быть 
честными друг с другом. И заод-
но с самими собой.

Ключевой вопрос, постоянно 
звучащий в фильме — о чем вы 
тут говорили без меня? — мог бы 
стать его девизом.

В России фильм станет одной 
из первых премьер 2023 года.  

МУЗЫКА Валерий Гергиев открыл Новогодний фестиваль

Место вдохновения

Светлана Мелентьева, 
Сочи — Москва 

Н
а федеральной тер-
ритории «Сириус» 
в сочинском Парке 
науки и искусства 
открылся первый 
Новогодний му-
зыкальный фести-
валь, который про-
длится все зимние 

праздники. В фокусе — музыка 
Сергея Рахманинова, 150-летие 
которого отметит весь мир. 

На территории «Сириус» 
идет строительство концерт-
но-театрального комплекса. За-
вершить его планируют в 2024 
году, пока концерты проходят в 
залах Парка науки и искусства. 

Выступление Мариинско-
го оркестра во главе с Вале-
рием Гергиевым стало визит-
ной карточкой «Сириуса»: он  
открывал Большой летний фе-
стиваль, а на открытии Ново-
годнего фестиваля исполнил 
фрагменты из «Щелкунчика» 
Чайковского и Вторую симфо-
нию Рахманинова. Второй день 
также представил шедевры Рах-
манинова: в исполнении пиа-
ниста Мирослава Култышева, 
скрипача Павла Милюкова и ви-
олончелиста Сергея Ролдугина 
прозвучали «Элегия» и «Вока-
лиз» для виолончели с форте-
пиано, «Романс» для скрипки 
с фортепиано, фортепианные 
«Вариации на тему Корелли».

Исполнение «Вариаций» 
Култышевым — умная и эмоци-
ональная игра с безупречным 
музыкантским вкусом, полная 
сдержанной силы, темперамен-
та и глубоко личностного про-
чтения авторского текста — при-
мер лучших традиций петер-
бургской школы. Деликатность 
туше, богатство динамических 
оттенков, местами неожидан-
ное рубато, благородное и бе-
режное форте, скульптурная 
пластика полифонических голо-
сов открывали новые грани фор-
тепианной экспрессии в этой 
музыке. В «Элегическом трио» 
Рахманинова и Трио № 1 Шоста-

ковича Култышев показал себя 
блестящим партнером для кол-
лег, сыгранность ансамбля оста-
вила глубокое впечатление.

Камерная музыка — особый 
жанр, требующий, помимо ис-
полнительского мастерства, 
чувства партнерства, едино-
го музыкального «дыхания» и 
стройности звукового баланса в 
совместной игре. Именно на та-
ких концертах камерной музы-
ки случаются настоящие испол-
нительские откровения.   

Оркестр Мариинского театра под управлением Валерия Гергиева уже стал визитной карточкой центра «Сириус».

Андрей Болконский (Никита Поздняков) и Наташа Ростова (Валерия Воробьева) — встреча на балу.

А К Ц Е Н Т

«Сириус» позволит сотням тысяч людей, 
приезжающих в Сочи со всей страны, 
в дополнение к морю и солнцу насладить-
ся шедеврами музыкальной культуры

А К Ц Е Н Т

Опера-драма Рыбникова  «Le prince 
Andre. Князь Андрей Болконский» вобра-
ла все музыкальные стили и жанры 
вплоть до народной песни и рэпа

Прямая речь 
Как вы оцениваете появление нового музыкального центра на юге России? 
Валерий Гергиев | Думаю, «Сириус» станет одной из культурных сто-

лиц. Это замечательная идея, она помогает сфокусировать усилия на 

сбережении наших культурных сокровищ. Я побывал в строящемся 

музыкальном театре и концертном зале. Мне кажется, здесь будет 

большой интерес к выступлениям и знаменитых мастеров, и дебютан-

тов — лауреатов Конкурса Чайковского. Мы несем большую ответ-

ственность за результаты Конкурса Чайковского и многие годы зани-

маемся продвижением молодых артистов.

«Сириус» может стать еще просветительским центром 
для новых поколений? 
Валерий Гергиев | Это же громадный регион — Краснодарский край, а 

«Сириус» — шанс для многих сотен тысяч россиян совмещать отдых и 

просветительские культурные программы для детей. Люди семьями 

приезжают сюда из Владивостока, с Чукотки, из Мурманска, из самых 

отдаленных регионов страны. И вот теперь в дополнение к морю и 

солнцу появится возможность соприкоснуться с сокровищами отече-

ственной культуры. Мы — страна Чайковского. Мы — страна Рахмани-

нова. Приведу в пример Мариинский: у нас три театра, а в них 10 залов 

— мы составляем программы для детей, для малоимущих, для люби-

телей Стравинского, Рахманинова, современной музыки и музыки эпо-

хи барокко. Здесь, в «Сириусе», будет происходить то же самое.

Какие планы связаны с юбилеем Сергея Рахманинова в наступающем году?
Валерий Гергиев | Прозвучит почти вся музыка, сочиненная Сергеем 

Васильевичем. Она будет звучать в Великом Новгороде, где мы недав-

но были (это все-таки родина композитора), она будет звучать на Там-

бовщине — в Ивановке, имении Рахманинова. Мы также думаем о 

Воткинске, родине Чайковского, о Клине. Ведь Петербург — город, где 

состоялось подавляющее большинство значительных премьер произ-

ведений Чайковского, где проходил его богатый на события жизнен-

ный путь. Кстати, именно в коридорах Мариинского театра Петр 

Ильич, уже ближе к концу жизни, впервые увидел маленького Игоря 

Стравинского (отец Стравинского, Федор Игнатьевич, был солистом 

Мариинского). Подобных удивительных фактов, связанных с Рахмани-

новым, Чайковским, Мусоргским, Римским-Корсаковым, Глинкой, в ис-

тории нашего театра множество.

Двое в комнате, не считая собаки. 
Первая новелла фильма — самая 
артистичная и забавная.

СПРАВКА «РГ»

Афиша Новогоднего музыкального фестиваля «Сириус» представляет 

выступления симфонических оркестров (среди них оркестр Мариинки, 

Госоркестр Татарстана под управлением Александра Сладковского, «Се-

верная симфония» петербургского театра «Мюзик-Холл» во главе с Фа-

био Мастранджело), а также концерты Хора мальчиков Хорового учили-

ща имени Глинки и Московского джазового оркестра с Игорем Бутма-

ном; фортепианные концерты Бориса Березовского, Ивана Бессонова и 

Дениса Мацуева, вечер романсов и оперетту Штрауса «Летучая мышь».

— Как это было: фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2466127
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ГАСТРОЛИ «Горшенев» 
завершил концертный тур 
с Есениным и Брехтом

Горшки и боги

Александр Алексеев

Вокалист Алексей Горшенев после роспуска группы 
«Кукрыниксы» продолжает обогащать и разнообра-
зить свой репертуар. В его сольном проекте уже иг-
рает и басист, отвечающий за электронику и перкус-
сию, а нынешний год принес ему очередную премьеру 
— «Малый свет», первую часть музыкальной трагедии 
«Фауст». Издан и одноименный альбом, уже номини-
рованный на главную рок-премию страны «Чартова 
дюжина». Да и сам этот проект «Горшенев» претенду-
ет на победу еще в четырех категориях: «лучший кон-
церт», «лучший солист», «лучшая группа» и «лучшее 
содружество» (в песне «Огненная вендетта»).

Вот и на финальных концертах тура-2022 в 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде и Москве у 
«Горшенева» был аншлаг. А первые ряды в столич-
ном «Главклубе», вмещающем три тысячи зрителей, 
на этот раз заня-
ли девушки, что на 
рок-концертах слу-
чается. Не путая 
слов и не сбиваясь 
с ритма, они друж-
но подпевали, эмо-
ционально реаги-
ровали на каждую 
песню и реплику 
фронтмена «Горше-
нева». 

В этом не было 
ничего удивитель-
ного: харизматич-
ный солист с длин-
ными волосами и 
низким, раскати-
стым голосом, буд-
то Мефистофель 
из «Фауста», ме-
няющий интона-
ции, настроения, 
мимику и драйв, 
царил на сцене од-
новременно и как 
певец, и как ак-
тер, рассказчик историй, неравнодушный собесед-
ник, отвечающий на заданные и незаданные вопро-
сы зала. И потому это было дивное музыкально-теат-
ральное действо, хотя, забегая вперед, признаем, что 
ни одной песни из «Фауста» Горшенев не исполнил. А 
жаль, ведь столь масштабного и по-режиссерски точ-
но выстроенного рок-спектакля у нас не было со вре-
мен зонг-оперы TODD, музыку которой как раз вме-
сте писали братья: начал Михаил «Горшок» Горшенев 
из «Короля и Шута», а потом он позвал и младшего 
брата — Алексея. Да и голоса у них похожи, как и ам-
биции. 

Тогда Горшенев-старший рассказывал обозре-
вателю «РГ», с которым встретился в одном из мо-
сковских баров, что первоначально в планах было 
петь в этой постановке в очередь с младшим. Но Алек-
сей отказался. Наверное, время еще не пришло. Те-
перь время наступило, уже в проекте «Горшенев». И 
один трек из TODD на концерте в «Главклубе» Алек-
сей все-таки сыграл, а вот «Фауста» приберег, очевид-
но, для следующей премьеры. Зато песен из «Кукры-
никсов» сыграл в этом туре много. 

Начался концерт с величественного, заворажива-
ющего трека «Экклезиаст», вышедшего на финаль-
ном альбоме группы 2016 года «Артист». Продолжил-
ся хитами начала нулевых, когда «Кукры» (так их на-
звали поклонники) играли проще, более пост-панко-
во и рок-н-ролльно, но пока без нынешнего урага-
на эмоций, феерических смен настроений, ритма, 
контрапунктов и порой колючих, чаще — зычных и ме-
тафоричных строчек. 

Затем были «Наше кино», «Крайние меры» и «На-
дежда», которую Алексей Горшенев сопроводил сло-
вами: «Там, где есть маленький участок фикции, там 
всегда надежда. Но жить просто по принципу «Верь, 
что все будет хорошо» — чушь!» И пока зрители пере-
варивали смысл такого постулата, дал им время в две 
песни, после чего объяснил: «Вот говорят, что не мы 
такие, а время такое». Чушь. Нет, именно мы такие! 
Пока не поймем, так и будем вертеться в этом бели-
чьем колесе». 

В подтверждение спел «Глазурь», а затем расска-
зал, как предпочитает жить сам — по принципу «Кто, 
если не я?!». В подтверждение чего прозвучали «Че 
Гевара» и превращенные в задумчивую грустную бал-
ладу есенинские строчки «Мне осталась одна забава». 
Цитировал Алексей, уже на другом концерте, и друго-
го классика — Бертольда Брехта: «Искусство — это не 
зеркало, отражающее реальность, а молот, ее форми-
рующий». Это — и про нынешнее творчество популяр-
ного проекта «Горшенев». 

Связь с великими поэтами от Гёте до Есенина, Ма-
яковского и Брехта, собственное неравнодушие в 
осмыслении реальности, метафоричная и самобыт-
ная, хлесткая поэзия и умный рок, в который эпизо-
дически проникают веяния других стилей, в частно-
сти, неоготики, — все это тоже слагаемые нынешней 
популярности «Горшенева».

В коде были снова хиты «Кукрыниксов», порой 
звучавшие уже с более плотным саундом и новыми 
аранжировочными идеями, иногда и с электронным 
басом — «Шторм», «Обнимай», «Никогда», и новая 
песня уже проекта «Горшенев» — «Крик». А совсем 
под занавес музыканты грянули еще один трек с де-
бютного альбома — «Не беда». Будто напоминание о 
том, что если пока что-то не сумели или не поняли — 
не беда. Многое еще можно наверстать.

Тем более что в 2023 году тур «Горшенева» будет 
продолжен еще в 13 городах России и Беларуси. У это-
го артиста еще много есть что сказать.    

В наступающем 
году гастроли 
популярной 
группы будут 
продолжены 
еще в тринадцати 
городах России 
и Беларуси. 
У Алексея 
Горшенева еще 
много есть 
что сказать людям

На сцене, словно Мефистофель из «Фауста», царил харизма-
тичный солист с длинными волосами и раскатистым голосом. 
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ШАХМАТЫ В Алма-Ате 
стартует чемпионат мира 
по рапиду и блицу

Все быстро 
и логично

Анна Бекетова

Российская шахматистка, 12-я чемпионка мира Алек-
сандра Костенюк стала победительницей ЧМ по рапи-
ду в прошлом году и будет защищать свой титул.

Турнир по быстрым шахматам в Казахстане прой-
дет с 26 по 28 декабря, по блицу — с 29 по 30 декабря. 
Общий призовой фонд соревнований составляет 1 
миллион долларов.

В женских турнирах помимо Александры Костенюк 
Россию будут представлять Екатерина Лагно, Алексан-
дра Горячкина, Валентина Гунина и другие. Из россий-
ских гроссмейстеров в Алма-Ате выступят Александр 
Грищук, Владимир Федосеев, Владислав Артемьев и, 
конечно, Ян Непомнящий, который в следующем году 
поборется за мировую шахматную корону.

Действующий чемпион мира по шахматам норве-
жец Магнус Карлсен тоже прилетел в Казахстан. На-
помним, что второй раз подряд встречаться с одним и 
тем же оппонентом в чемпионском матче и защищать 
титул, которым владеет с 2013 года, Карлсен не захо-
тел. Поэтому Непомнящий сыграет с китайцем Дин 
Лижэнем, занявшим второе место в турнире претен-
дентов-2022. 

Но внимание к несостоявшимся соперникам все 
равно остается повышенным. Совсем недавно завер-
шился онлайн-турнир по быстрым шахматам Speed 
Chess Championship. Непомнящий завершил выступ-
ление на стадии 1/8 финала. А Магнус в финале усту-
пил американскому гроссмейстеру Хикару Накамуре. 
С другой стороны, солидная коллекция титулов (чем-
пион мира по рапиду-2019, чемпион мира по блицу в 
2014—2015, 2017—2019 годах) заставляет считаться с 
норвежцем и называть его одним из фаворитов.  

ТЕННИС Павлюченкова 
отметила возвращение 
на корт титулом 

Подача 
под праздник

Анна Козина

Финалистка Открытого чемпионата Франции 2021 
года, олимпийская чемпионка в миксте Анастасия Пав-
люченкова в хорошей форме завершила непростой для 
себя год. Она одержала победу на командном выста-
вочном турнире «Мировая теннисная лига» в Дубае. 
Вместе с российской теннисисткой титул и чек на 272 
тысячи долларов разделили австриец Доминик Тим, 
немец Александр Зверев и Елена Рыбакина, представ-
ляющая Казахстан.

Для Павлюченковой это были первые соревнова-
ния после семимесячной паузы из-за травмы колена. 
Она провела всего три турнира и досрочно завершила 
сезон перед стартом «Ролан Гаррос», на котором в про-
шлом году добралась до финала. 

— Меня несколько лет беспокоило левое колено, 
поэтому мне пришлось завершить сезон после турни-
ра в Риме. Восста-
новление заняло 
много времени и 
энергии, но и я не 
самая молодая в 
туре (Насте 31 год. 
— «РГ»), — рассказа-
ла Павлюченкова на 
пресс-конференции 
перед стартом тур-
нира. — Жду возвра-
щения на корт. Чув-
ствую, что играю 
хорошо даже сейчас 
и могу еще приба-
вить в будущем. Но загадывать сложно, потому что я не 
выступала более полугода. Не знаю, чего ожидать. 

На групповом этапе Анастасия все свои матчи 
проиграла, в том числе первой ракетке мира польке 
Иге Свентек (4:6, 3:6). Однако в финале именно Пав-
люченкова в паре с Тимом принесли своей команде 
«Ястребы» решающее очко. Сначала Рыбакина обы-
грала Свентек (6:3, 6:1). Потом Зверев, который так-
же недавно восстановился от травмы, уступил канад-
цу Феликсу Оже-Альяссиму (4:6, 3:6). А Павлюченкова 
— Тим оказались сильнее Хольгер Руне из Норвегии и 
Сани Мирзы из Индии (7:6(4), 6:3).

Из-за длительной паузы Анастасия Павлюченкова 
выпала из топ-20 рейтинга WTA и опустилась на 368-
е место. Россиянка планирует вернуться в тур на тур-
нире WTA-500 в Аделаиде, который пройдет с 9 по 14 
января накануне Australian Open. И настрой у нее се-
рьезный. На «Ролан Гаррос» она почувствовала, что 
титул взять реально.

— Я бы хотела выиграть «Большой шлем». Безуслов-
но, это моя цель, и она по-прежнему меня мотивирует, 
— цитирует россиянку Tennis Majors. — Конечно, я все-
гда хотела быть топ-игроком и стать первой ракеткой 
мира, но, думаю, это мечта маленькой девочки. На дан-
ном этапе карьеры я больше сосредоточена на титулах 
и больших результатах, чем на рейтинге.

Кстати, на предстоящем Australian Open — 2023, ко-
торый стартует 16 января, Павлюченкова выступит не 
только в одиночном, но и в парном разряде. Россиянка 
сыграет с Еленой Рыбакиной из Казахстана, с которой 
могла потренироваться в Дубае.    

БАСКЕТБОЛ Команда из Екатеринбурга в десятый раз выиграла Кубок России

Уральские с хребтом
Илья Трисвятский

Е
катеринбургская команда 
УГМК в десятый раз вы-
играла Кубок страны. 

«Финал четырех» турнира Рос-
сийская федерация баскетбола 

(РФБ) впервые в истории прове-
ла в столице Республики Коми 
Сыктывкаре. В решающем мат-
че уралочки взяли верх над сто-
личным клубом МБА — 75:70. 

Прошлогодний обладатель 
Кубка курское «Динамо» сложил 

свои полномочия по итогам пер-
вого полуфинала, уступив МБА — 
58:75. Чуть позже в другом матче 
этой стадии УГМК уверенно по-
бедил хозяек «Финала четырех» 
из «Ники» — 93:71.

Игра непосредственно за тро-
фей получилась захватываю-
щей и проходила с неоднократ-
ной сменой лидера. Перед нача-
лом заключительной четверти 
основного времени минималь-
ный перевес был у москвичек — 
58:57.

В последней десятиминутке 
уралочки вышли вперед толь-
ко за 1 мин. 46 сек. до сирены, 
когда трехочковым попадани-
ем отличилась Ксения Левчен-
ко — 69:66. Вскоре ей снова удал-
ся точный бросок, а в самой кон-
цовке дважды поражала цель 
центровая сборной России Ма-
рия Вадеева. В итоге сенсации не 
произошло, хотя девушки МБА 
были к ней очень близки.

Лучшими бомбардирами у 
победительниц стали Ксения 
Левченко (20 очков, в том числе 
четыре дальних попадания), Ма-
рия Вадеева (14), Анастасия Ола-
ири Косу (11) и Мария Попова 
(10). В составе МБА наибольший 
вклад в очковую копилку совер-
шили Карина Низамова (12), 
Анна Лешковцева (11), Мари-

на Голдырева (10) и Жосселина 
Майга (10).

В матче за третье место кур-
ское «Динамо» оказалось силь-
нее «Ники» — 88:56.

Самым ценным игроком «Фи-
нала четырех» РФБ через мнения 
авторитетных экспертов призна-
ла Левченко. 

В символическую пятерку 
турнира вошли сразу три пред-
ставительницы МБА: разыгрыва-
ющая Марина Голдырева, атаку-
ющий защитник Анна Лешковце-
ва и тяжелый форвард Жоссели-
на Майга. Компанию им состави-
ли легкий форвард Ольга Фрол-
кина из курского «Динамо» (она 
серебряный призер Олимпиады 
в Токио по баскетболу 3х3) и цен-
тровая УГМК Мария Вадеева. 

Интересно, что во время «Фи-
нала четырех», где был преду-
смотрен один свободный от игр 
день, состоялось совещание ру-
ководителей клубов нашей жен-

ской Премьер-лиги. Они соли-
дарно отметили высочайший 
уровень организации решаю-
щей стадии кубкового турнира в 
Сыктывкаре со стороны властей 
Республики Коми, БК «Ника» и 
департаментов профессиональ-
ного баскетбола и внешних ком-
муникаций РФБ. Кстати, сразу 
три матча были показаны в пря-
мом эфире на федеральном спор-
тивном телеканале «Матч ТВ».

Вместе с тем было отмече-
но некое неудобство проводить 
«Финал четырех» под занавес ка-
лендарного года, поэтому теперь 
РФБ ждет конкретных предложе-
ний от клубов. Также федерация 
донесла до руководителей, что 
министерство спорта РФ выпла-
тит призовые за участие во Все-
российской спартакиаде среди 
сильнейших спортсменов 2022 
года. Там под знаменами своих 
регионов клубы Премьер-лиги 
играли в сильнейших составах.  

АВТОРИТЕТНО Экс-игрок сборной страны Александр Мостовой 
считает, что нашему футболу не стоит переходить в Азию 

Неблизкий Восток

Артур Нанян 

Р
оссийский футбольный 
союз (РФС) сегодня на-
меревается  принять 
решение — остаемся ли 
мы в Европе, то есть в 
УЕФА, либо переходим 
в Азию. Какой бы ва-
риант ни был выбран, 
у него будет много 

как сторонников, так и против-
ников.

События вокруг возможно-
го поворота в сторону Азиат-
ской конфедерации футбола 
(АФК) усилились к концу году. 
Тому есть логичное объяснение 
— у РФС есть время до 31 декабря 
подать документы для вступле-
ния в АФК, чтобы сборная Рос-
сии усела принять участие в ква-
лификации чемпионата мира-
2026. В противном случае мы со-
вершенно точно пропустим вто-
рое первенство планеты подряд.

На состоявшемся в прошлую 
пятницу исполкоме РФС окон-
чательного решения принято 
не было. Однако, если просле-
дить за словами президента ор-
ганизации Александра Дюко-
ва, становится ясно: уход из 
УЕФА весьма реален. Связано 
это в первую очередь с тем, что в 
Европе не могут дать нам четко-
го ответа, когда они вновь позво-
лят нашим клубам и сборным со-
ревноваться в турнирах под сво-

ей эгидой. А в Азии у отечествен-
ных футболистов появится шанс 
выступать на международном 
уровне.

Тем не менее многие извест-
ные спортивные люди до сих 
пор считают, что спешить неку-
да и чисто с футбольной точки 
зрения стоит остаться в Европе. 
К примеру, такого мнения при-
держивается бывший полуза-
щитник национальной команды 
России, «Спартака» и «Сельты» 
Александр Мостовой.

Вы за или против перехода в 
Азию?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я изначаль-
но был против этой идеи и, в 
принципе, придерживаюсь сво-
его мнения. Другое дело, что 
если нас и дальше не будут под-
пускать к международным со-
ревнованиям, то надо будет 
принимать какие-то решения. 
Играть где-то все равно необ-
ходимо, без практики футбо-
листам будет все тяжелее и тя-
желее. Сначала ведь некоторые 

говорили, что нас вернут чуть 
ли не через год, однако мы до 
сих пор отовсюду исключены. 
Сложная ситуация.

Судя по заявлениям Дюкова 
после исполкома РФС на про-
шлой неделе, мы склоняемся к 
переходу в АФК.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Дюков навер-
няка больше нас с вами знает, 
он ведь общается с людьми из 
УЕФА, ФИФА. Если перейдем 
— что ж, будем играть с Таджи-
кистаном, Китаем, Саудовской 
Аравией и Катаром.

Разве это не лучше, чем иг-
рать только в Премьер-лиге и 
Кубке страны?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Если по та-
кой логике судить — то да. Но 
если брать в целом — что хоро-
шего в матчах против тех ко-
манд, которые я назвал? Одно 
дело, когда против тебя Италия 
или Франция, и совсем другое — 
выходить на поле с Таджикиста-
ном или Узбекистаном.

Вам не кажется, что мы как-
то снисходительно относим-
ся к азиатским сборным?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Уровень на-
шей национальной команды 
однозначно не выше, чем у не-
которых представителей Азии. 
Это ясно — мы давно об этом 
говорим. Другой вопрос, что 
в Европе футбол очень силь-
но развит. Люди смотрят Лигу 
чемпионов, Лигу Европы, мат-
чи с участием Бельгии, Фран-
ции, Германии, Италии, Ан-
глии. Никто ведь не следит при-
стально за чемпионатами Ки-
тая или Саудовской Аравии. 
И ничего ведь не изменится — 
потому что лучшие футболи-
сты мира выступают именно в 
Европе.

А выступление азиатских 
сборных на прошедшем чем-
пионате мира разве не пока-
затель силы этого региона?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: В какой-то 
степени согласен с вами, но 
не забывайте, что чемпионат 
мира по футболу проходит раз в 
четыре года. Теперь нам четыре 
года ждать, чтобы пробиться в 
высший свет? Конечно, в фут-
бол все научились играть, ни-
кого уже ничем не удивишь. Мы 
ведь в Европе скатились на низ-
кие места, провалились в по-
следние годы в еврокубках. Тем 
не менее, я считаю, наше место 
в Европе, там хоть есть шанс 
расти, а в Азии я такой перспек-
тивы не вижу.

Вы лично будете удивлены 
переходу в АФК?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Да, буду удив-
лен. Ведь если мы потом захо-
тим вернуться в Европу, сделать 
это будет неимоверно тяжело.   

Сборная России провела в ноябре 
товарищеский матч с командой 
из Азии — Таджикистаном (0:0). 

Девушки УГМК встретили большое сопротивление цепкой защиты МБА.

Анастасия Павлюченкова думает о титулах, а не о рейтинге.

А К Ц Е Н Т

Александр Мостовой: Уровень нашей 
национальной команды однозначно 
не выше, чем у части сборных из Азии

А К Ц Е Н Т

«Финал четырех» кубковых соревнова-
ний впервые в истории прошел 
в столице Республики Коми Сыктывкаре

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ 

Большунова 
признали 
виновным 
в конфликте 
с Устюговым

ЗАМЕЧАНИЕ 
ЧЕМПИОНУ
Илья Соболев

Федерация лыжных гонок Рос-
сии (ФЛГР) поставила точку 
в конфликте двух олимпий-
ских чемпионов: Александра 
Большунова и Сергея Устюгова.

Напомним, после финаль-
ного забега в спринте класси-
ческим ходом на этапе Кубка 
России в Красногорске Сергей 
Устюгов обвинил Большунова в 
нарушении правил при обгоне. 
Победителем в итоге стал Алек-
сандр Терентьев. Большунов 
финишировал вторым, а Устю-
гов — пятым. По завершении 
гонки Сергей пожал руку всем 
ее участникам, кроме Большу-
нова. 

«Если я где-то подрезаю, 
то я не прыгаю на ботинки, на 
концы лыж, стараюсь не сби-
вать. Можно где-то притормо-
зить, но в пределах разумного, 
а если создается помеха и ты 
спотыкаешься, то это не самое 
приятное. Я сказал после фини-
ша: «Саня, хорош так делать, 
это некрасиво», и я не пожал 
ему руку», — рассказал потом 
Устюгов. 

А Большунов посоветовал 
конкуренту «бегать с каме-
рой». «Сейчас я ему чуть-чуть 
помешал, сразу все на меня 
срываются, его тренер слова-
ми поливает. Я никого не соби-
раюсь поливать, доказывайте 
на лыжне, выходите и показы-
вайте результат».

В итоге Большунов получил 
от ФЛГР письменное предупре-
ждение, в котором отмечается, 
что Александр нарушил пункты 
правил, касающиеся создания 
помех другим участникам.

Отметим, что это уже не 
первый конфликт между спорт-
сменами в текущем сезоне. Вы-
играв гонку на третьем этапе 
Кубка России, Устюгов, гото-
вившийся к сезону в составе 
региональной команды, назвал 
лыжников из сборной России 
«мешками». Большунов ему то-
гда тоже резко ответил.   

ЕДИНОБОРСТВА 

Махачев 
попал в топ-3 
итогового 
рейтинга UFC

ЗНАЕТ 
ПРИЕМЫ
Анна Бекетова

Обладатель титула Абсолют-
ного бойцовского чемпионата 
(UFC) в легком весе россиянин 
Ислам Махачев занял третье 
место в рейтинге промоушена 
вне зависимости от весовой ка-
тегории по итогам 2022 года.

За этот период Махачев про-
вел два поединка, которые за-
вершились досрочно. У амери-
канца Бобби Грина Ислам вы-
играл техническим нокаутом 
(удары руками), а бразильца 
Чарльза Оливейру поймал в 
ручной треугольник и завоевал 
вакантный чемпионский пояс. 
Махачев продлил свою побед-
ную серию до 11 боев. Всего на 
его счету 24 поединка (23 побе-
ды, в том числе 4 нокаутом, 11 
сдачей и 8 решением).

Второе место в рейтинге 
отдали лучшему бойцу сред-
него веса, бразильцу Алексу 
Перейре. А на первой строчке 
расположился чемпион в полу-
легком весе австралиец Алек-
сандр Волкановски. 

В октябре 2022 года на 
UFC 280 Волкановски был ре-
зервным бойцом в титульном 
поединке между легковесами 
Оливейрой и Махачевым. Ну а 
очное противостояние Волка-
новски и Махачева состоится 
12 февраля 2023-го на UFC 284 
в Перте (Австралия).

Два чемпиона уже вступи-
ли в традиционную словесную 
перепалку. Говоря о подготов-
ке к титульному бою, Волка-
новски заявил, что не боится 
тейкдауна в исполнении Маха-
чева. Ислам тут же отреагиро-
вал в соцсетях: «Я гарантирую, 
что ты запаникуешь после пер-
вых 15 беспомощных секунд на 
настиле».

Возвращаясь к поединкам 
2022 года, отметим, что луч-
шим боем UFC назвал схватку 
полутяжеловесов чеха Иржи 
Прохазки и бразильца Гловера 
Тейшейры. На UFC 275 в Син-
гапуре Прохазка за 30 секунд 
до окончания боя победил Тей-
шейру удушающим приемом.   

Анастасию 
Павлюченкову 
по-прежнему 
мотивирует 
цель выиграть 
«Большой шлем» 

МЕЖДУ ТЕМ

Сразу два бывших наставника московского «Спартака» вошли в число кан-

дидатов на звание лучшего тренера года по версии Международной феде-

рации футбольной истории и статистики (IFFHS). Речь об испанце Унаи Эме-

ри, который сейчас возглавляет английскую «Астон Виллу», и рулевом сбор-

ной Швейцарии Мурате Якине. В соперниках у Эмери и Якина будут такие 

топовые специалисты, как Хосеп Гвардиола («Манчестер Сити»), Карло Ан-

челотти («Реал»), Юрген Клопп («Ливерпуль»), Жозе Моуринью («Рома») и 

прочие. Попал также в список и экс-тренер питерского «Зенита» Лучано 

Спаллетти («Наполи»). Действующим обладателем награды является немец 

Томас Тухель, уволенный из лондонского «Челси» этой осенью. 
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